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Classificação País Ouro Prata Bronze Total

13

2

17

5

21

8

51

15

5

#19

2 29 25 19 73China

Grã-Bretanha

Brasil

Olimpíadas
Paris 2024

18 14 13 453 Austrália

14 19 21 544 França

30 38 35 1031 Estados Unidos
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Paraibano leva bronze no taekwondo, e vôlei de praia vai à final
Edival Pontes, o Netinho, vence o espanhol Javier Pérez Polo; Ana Patrícia e Duda, após vitória contra as australianas Mariafe e Clancy, disputarão medalha.  Página 4

Reajuste salarial de prefeito, vice 
e secretários é ilegal, diz TJPB

EM CABEDELO

Decisão manteve sentença de 1o grau, no município, que barrou os aumentos; gestor receberia R$ 24 mil.  Página 14
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TSE confirma 
fraude à cota 
de gênero por 
partido em Sapé

Correios entram 
em greve, mas 
empregados na 
Paraíba não param

Tribunal manteve decisão do 
TRE-PB, que cassou registros e di-
plomas dos candidatos a vereador 
pelo Cidadania e puniu “laranjas”.

Página 3

Paralisação no estado só acon-
tecerá se, até a próxima sexta-feira, 
não houver acordo sobre proposta 
de reajuste salarial, diz Sintect-PB.

Página 15

Pediatra alega 
internação e 
não comparece 
a depoimento

Secult e EPC 
promovem, hoje, 
conferência 
sobre Camões

Advogados de defesa do mé-
dico Fernando Cunha Lima, apon-
tado como suposto abusador de 
criança, dizem que ele é inocente.

Página 7

Evento será realizado na Fun-
dação Casa de José Américo, em 
João Pessoa, a partir das 8h30, e 
será aberto ao público.

Páginas 6 e 11

n “Que vocação 
irresistível é esta para 
a dramatização, de 
chorar no travesseiro, de 
ouvir aquela música que 
incorpora a melodia dos 
desencantos?”.

Leo Barbosa

Página 10

n “O mundo transborda 
em falsas informações, 
estórias repletas de 
filtros, hashtags, figurinhas 
e com atributos que 
desconfiguram os 
sentidos da vida real”.

Sandra Raquew Azevêdo

Página 11

Alcione festeja 
50 anos de 
carreira com 
shows na PB

Hoje, a cantora estará no 
Teatro Pedra do Reino, na ca-
pital, e amanhã, no Spazzio, 
em Campina Grande.

Página 9

André Ribeiro promete 
melhorar PCCR do magistério

Candidato a prefeito de Campina Grande pelo PDT, entrevistado 
pela Rádio Tabajara, disse, ainda, que abrirá vários concursos públicos.

Página 13

Foto: Julio Cezar Peres



Nos tempos da colonização, o território que mais tarde viria se tornar a Região 
Nordeste carregava o protagonismo econômico da faixa de terra do novo mundo 
dominada pelo reino português. Por meio da plantação de grandes lavouras de 
cana-de-açúcar, as capitanias de Pernambuco e Bahia apareciam como as molas 
propulsoras da riqueza produzida e explorada por Portugal. 

O ciclo do ouro nas Minas Gerais e mais tarde o do café em São Paulo e no 
Rio de Janeiro, juntamente com a vinda da família real portuguesa em 1808, fo-
ram fatores responsáveis por mudanças nesse cenário de destaque. A cana dei-
xava de ser o principal produto de exportação colonial e carregava consigo a pri-
mazia econômica local. 

Houve, portanto, uma mudança de perspectiva do que seria centro do desen-
volvimento econômico em terras brasileiras. Tal visão foi acentuada a partir do 
processo de industrialização pela qual passou o Sudeste, de modo geral, com des-
taque para os paulistas. Investimentos, inclusive governamentais, possibilitaram 
uma concentração industrial sudestina em detrimento das outras áreas do país.

A década de 1950, por sua vez, representou um momento em que as políti-
cas públicas pretendiam voltar para o Nordeste, sobretudo o ano de 1959, quan-
do foi criada a Superintendência de Desenvolvimento do Nordeste (Sudene). En-
trava em ação o projeto nacional desenvolvimentista, que teve como um de seus 
principais propositores o paraibano Celso Furtado. O plano era investir na Re-
gião Nordeste como pólo de crescimento, com o objetivo de construir um país 
cada vez mais equânime econômica e socialmente, haja vista as diferenças exis-
tentes naquele momento.

O preâmbulo histórico fundamenta e enuncia os dias de hoje. Após alguns 
anos marcados pela negligência, pode-se perceber a retomada de um projeto de-
senvolvimentista para o Nordeste. Os dados atualizados indicam um crescimento 
vertiginoso nos investimentos do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) voltados para a região em 2024. No primeiro semestre, foram 
aprovados créditos que somaram R$ 7,7 bilhões, o que significou um aumento de 
196% em relação aos R$ 2,6 bilhões do mesmo período em 2023. O montante de 
financiamentos diretos também cresceu, atingindo o valor de R$ 6,9 milhões de-
sembolsados, o que caracterizou a melhor marca desde 2019.

Diante dos números crescentes, uma reunião foi feita na última terça-feira (6) 
com representantes do BNDES, Sudene, Consórcio Nordeste, secretários de Es-
tado da Região Nordeste e bancos públicos federais (Caixa Econômica, Banco do 
Brasil e Banco do Nordeste), com o objetivo de planejar estratégias e programas 
para manutenção e ampliação de atividades voltadas para o desenvolvimento re-
gional em variados setores. 

Tais iniciativas expressam o quanto está em curso o projeto de Brasil que não 
privilegia uma região em detrimento de outra. Uma visão de desenvolvimento 
que entende que um país economicamente pujante se faz em sua totalidade, de 
forma conjunta.        

Crônica

NE e desenvolvimento
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

O pai e a tríplice exigência do amor
Quem não é pai por acaso submete-se à 

exigência do amor, aliás, à tríplice exigência: 
do amor a si mesmo, do amor à mãe e con-
sequentemente do amor ao filho. A exigên-
cia ao pai se volta para o seu próprio ego ou 
à ação de quem gosta de si mesmo. Somente 
assim se torna capaz de ser amado por ou-
tra pessoa, especialmente pela mãe que se 
entrega a procriar a criatura consigo, e, no 
caso, ser amado pelo próprio filho, que só é 
filho se e somente se tiver pai, e ele só é pai 
se e se somente tiver filho... A viver nesse 
sentido, o pai que não se valoriza, na pater-
nidade, não deveria acreditar que os outros 
possam valorizá-lo. E ainda, que os outros 
possam amá-lo, como pai. 

Geralmente, o pai narcisista, de modo ex-
cessivo, resiste às exigências do amor, por-
que não consente outro modo que não seja 
o de amar apenas a si mesmo, em que inves-
te toda a libido possível. Seu mundo se de-
fine nos limites do seu ego ou para pessoas 
que reflitam a imagem do seu ego; jamais 
admitiria o contrário, ou filha ou filho, que 
não seja esse reflexo. Tal forte egoísmo, diz 
o próprio Freud, só o livra de adoecer, se ele 
for capaz de amar. A máxima de que “Nar-
ciso acha feio o que não é espelho” retra-
ta que não estão no espelho os outros, mas 
apenas o narcisista que se admira. Por isso, 
o mito de Narciso, na versão de Ovídio, tra-
duzido pelo amigo Milton Marques, que me 
deu a obra, convence-me de que o pai que 
só ama a si mesmo constrói, em torno de si, 
um mundo de espelhos. E consequentemen-
te devém “flor do narcisismo”, que simboli-
za dor e tristeza, utilizada pelos gregos nos 
velórios ou nos momentos mais fúnebres. 

Atualmente, quando a família comemo-
ra o Dia dos Pais, ele deve usar as eventuais 
alegrias dos seus entes para refletir que deve 
sair de si mesmo, alargar o amor do seu ego a 
outras pessoas, sobretudo às da sua família, 
tomando o diálogo com os outros, como me-
lhor caminho à felicidade da sua casa. As-
sim, também encontrará o remédio e cura 
de todas as doenças, inclusive aluindo seu 

narcisismo, seu egoísmo. O frisson do dia a 
dia no trabalho não favorece essa reflexão, 
transforma o pai num ausente, que tenta só 
se fazer presente através dos agrados, das 
exigências domésticas e das doações ma-
teriais aos filhos, de interesseira finalidade 
como o “presente dos gregos” aos troianos. 

Ser pai não é só cumprir a exigência do 
amor, mas também atuar ou agir como a 
própria “força do amor” (Liebeskraft), na de-
finição freudiana, que influiu para que ele 
fosse pai, seja também força para que, na fa-
mília, exerça a paternidade na plena beleza 
do amor, que constrói um lar de harmonia 
e de felicidade, ambiência que alegre e co-
memore o Dia dos Pais. Essa confrontação 
de assunto é diferente, dos possíveis pre-
sentes que o pai receberá, talvez um telefo-
ne, um almoço ou um jantar. Talvez nada, 
mesmo se tendo poder aquisitivo para isso, 
porque se conviva com longa e fria apatia 
de um pai, que não assuma coragem de me-
ditar o que constitui para ele, em família, a 
exigência do amor. 

Na minha infância, nas bandas de Im-
pueiras, a convivência com loucos era 
comum. Uma época distante do “politi-
camente correto”, onde doido era doido 
mesmo e, para reforçar esse estado men-
tal, ainda se engordava essa classificação 
com “doido varrido”.

Assim é que convivemos com Palado 
de Ciço Vilatino, que era visita constante 
em nossa casa. Com a fala embolada como 
se a natureza tivesse lhe beneficiado com 
mais de uma língua, ele chegava avexa-
do e, grandalhão, ia entrando sem pedir 
licença, despertando em buliçosos olhos 
infantis sentimentos de medo, curiosida-
de e graça. De repente, em alguns dias no 
mês, Palado sumia. Os mais velhos justi-
ficavam: era período de lua nova e a doi-
deira “agressava”. Palado estava em casa, 
amarrado e preso em um quarto para não 
machucar as pessoas.

Palado era doido, mas não era violen-
to e, mesmo com o descompasso mental, 
tinha discernimento para conhecer a casa 
de Raimundo Moura, meu pai, de Raimun-
do Guedes, primo do meu pai, que morava 
no Bom Jardim, de Cazuza de Romualdo, 
outro primo, que, proprietário de bude-
ga, também acolhia e recebia bem Pala-
do. Eram visitas engraçadas, mas jamais 
agressivas, maldosas. E, quando meu pai 
desejava que Palado voltasse para sua casa, 
lhe entregava um pedaço de papel rabisca-
do e lhe determinava: “Vá deixar esse re-
cado a compadre Cazuza”.

E, assim como Palado, outros tantos 
doidos transitaram pelas nossas vidas. 
Apaixonando-nos e encantando pela exu-
berante capacidade de enxergar o mundo 
além das lentes polidas da civilidade ou 
das regras e etiquetas sociais.

Esses, sim, são doidos. 
E, quando em alguma crise mais agu-

çada, tinham comportamentos violentos, 
eram detidos com as estratégias adequa-
das ao momento. Portanto, doideira, para 
mim, jamais foi tradução de maldade, pre-

sunção, prepotência, instinto assassino.
Com frequência, na atual conjuntura, 

escuto justificativas para os atos desuma-
nos e exterminadores de líderes políticos 
como consequência de estado de loucu-
ra. A loucura, como define os especialis-
tas, não planeja suas ações, não seleciona 
suas vítimas a partir de uma perspectiva 
prévia que se configura em critérios políti-
cos, sociais, culturais. A loucura não se ali-
menta do ódio aos que lhes opõem qual-
quer argumento discordante. A loucura 
não suscita ou estimula a raiva, e, inclu-
sive, o assassinato, contra pessoas apenas 
por divergências de opinião, crença, posi-
ção política.

Nesse cenário de ditadores sanguiná-
rios mascarados de “democratas” ungidos 
pelas urnas, me acode a lembrança de Pa-
lado e o desejo de lhe entregar um papel 
rabiscado com a solicitação de varrer, de 
palácios e postos de poder, essa horda de 
assassinos que transformam países em pi-
cadeiros de macabros espetáculos de dor, 
tristeza e, como nos anima Aldir Blanc e 
João Bosco, fazendo chorar “a nossa pátria 
mãe gentil”.

Para Palado, uma esperança equilibrista

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Palado, outros 
tantos doidos 
transitaram 
pelas nossas 
vidas

Mariana Moreira

“Geralmente, o 
pai narcisista, 
de modo 
excessivo, 
resiste às 
exigências do 
amor 
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Segundo o TRE-PB, o Partido Cidadania lançou candidaturas femininas fictícias

TSE confirma decisão de 
fraude de gênero em Sapé

ELEIÇÕES DE 2020

O vice-governador Lucas 
Ribeiro visitou, na tarde de 
ontem, os empreendimentos 
habitacionais que estão sen-
do construídos pelo Gover-
no da Paraíba, por meio da 
Companhia Estadual de Ha-
bitação Popular (Cehap), em 
Campina Grande. Durante 
a visita, ele acompanhou o 
progresso das obras e des-
tacou a importância desses 
projetos para a promoção 
da moradia digna e acessível 
para as famílias paraibanas.

“Esse é mais um passo 
concreto no nosso compro-
misso de garantir que mais 
paraibanos tenham acesso 
à casa própria e a oportuni-
dades de uma vida melhor. 
A parceria com a Cehap e o 
empenho das empresas en-
volvidas mostram que esta-
mos no caminho certo para 
proporcionar dignidade e 
segurança às famílias”, afir-
mou o vice-governador.

Atualmente, estão sen-
do construídos três residen-
ciais no município (Aura do 
Cruzeiro — fase final, Astro 
do Cruzeiro e Aqua Clube), 
frutos de parcerias entre a 
Cehap e a iniciativa priva-
da, que proporcionam sub-
sídios essenciais para a aqui-
sição da casa própria. Juntos, 
somam 544 unidades ha-
bitacionais. A oportunida-
de é uma condição exclusi-
va para famílias inscritas na 
Cehap com renda mensal fa-
miliar entre R$ 1.412,00 e R$ 
3.000,00.

O proprietário da cons-
trutora responsável pelos 
empreendimentos, Eduar-
do Wanderley, também es-
teve presente durante a 
visita e comentou sobre a 
importância da parceria 
com o Governo Estadual. 
“Estamos muito satisfeitos 
em poder colaborar com a 

Cehap e o Governo do Es-
tado para oferecer mora-
dias de qualidade a preços 
acessíveis. Nosso compro-
misso é entregar não ape-

nas unidades habitacionais, 
mas um lar onde as famílias 
possam construir suas his-
tórias com conforto e digni-
dade”, disse.

Seleção
As inscrições para a se-

leção das 224 unidades do 
Aqua Clube Residencial, 
localizado na Rua Cientis-
ta Josué de Castro, no 268, 
bairro Serrotão, ainda es-
tão abertas. Os apartamen-
tos incluem sala de estar e 
jantar, dois quartos, banhei-
ro social, cozinha e área de 
serviço, oferecendo um es-
paço confortável e adequa-
do para as famílias.

Para concorrer a uma 
dessas unidades, é necessá-
rio estar inscrito na Cehap 
ou realizar a inscrição por 

meio do site www.cehap.
pb.gov.br, acessando os links 
“Inscrições” e “Faixa 2”. 
Após a inscrição, o interes-
sado deve marcar o nome 
do empreendimento dese-
jado para participar do pro-
cesso seletivo.

A seleção seguirá os cri-
térios do Programa Minha 
Casa Minha Vida, exigin-
do que os participantes te-
nham renda compatível 
com o empreendimento e 
não possuam restrições de 
crédito que impeçam a con-
tratação do financiamen-
to habitacional. O proces-
so será conduzido de forma 
virtual, no qual os candida-
tos poderão escolher a op-
ção desejada e aguardar o 
contato da equipe da Cehap 
para a análise da proposta.

Abertas
As inscrições para 
a seleção das 224 

unidades do Aqua Clube 
Residencial, localizado 
na Rua Cientista Josué 

de Castro, no 268, bairro 
Serrotão, ainda 
estão abertas
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Durante a visita, Lucas Ribeiro (E) destacou a importância da moradia digna e acessível

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) manteve ontem, 
por unanimidade, a decisão 
do Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
que reconheceu que o Parti-
do Cidadania cometeu frau-
de à cota de gênero em Sapé, 
nas eleições de 2020. De acor-
do com o TRE-PB, a legenda 
lançou candidaturas femini-
nas fictícias para o cargo de 
vereador, no município, so-
mente para cumprir a exi-
gência legal.  

Na ocasião, o TRE-PB de-
terminou a cassação do De-
monstrativo de Regulari-
dade dos Atos Partidários 
(Drap) da legenda e de to-
dos os candidatos a ele vin-
culados. Além disso, decla-
rou nulos os votos recebidos 
por eles e determinou o re-
cálculo dos quocientes elei-
toral e partidário. 

Voto da relatora
Em decisão anterior, a re-

latora do caso e presidente 
do TSE, ministra Cármen 
Lúcia, negou andamento ao 
recurso especial apresenta-
do ao Tribunal pelas candi-

datas Vanessa Silva de Sou-
sa e Cristhianne de Barros 
Tavares. Ela entendeu que a 
decisão do Tribunal está de 
acordo com a jurisprudên-
cia do TSE. 

Com isso, a defesa das 
candidatas apresentou agra-
vo interno à decisão. Na ses-
são do Plenário Virtual, de 
7 a 13 de junho, a ministra 
Cármen Lúcia negou pro-
vimento ao agravo, sendo 
acompanhada pelos minis-
tros Nunes Marques, vice
-presidente do TSE, e André 
Mendonça. Em seguida, o 
processo foi retirado do Ple-
nário Virtual por meio de 
pedido de destaque apre-
sentado pela ministra Isabel 
Gallotti. O julgamento foi re-
tomado na sessão de ontem.

Entenda o caso
Egberto Carneiro e José 

Wilson Florêncio propuse-
ram Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral (Aije) con-
tra o Partido Cidadania ale-
gando fraude à cota de gêne-
ro nas eleições para o cargo 
de vereador em Sapé. Se-
gundo a acusação, Vanessa 

Silva de Sousa, Cristhianne 
de Barros Tavares e Ozana 
Ferreira da Silva foram lan-
çadas como candidatas fic-
tícias pela legenda apenas 
para atingir o percentual 
mínimo de candidaturas de 
um mesmo sexo nas eleições 
proporcionais, o que é exigi-
do pela legislação.  

Ao julgar o caso, o TRE 
da Paraíba reformou a sen-
tença de improcedência da 
ação, que havia sido dada 
pelo juízo eleitoral. O Tri-
bunal entendeu que Ozana 
Ferreira não praticou a frau-
de eleitoral, uma vez que sua 
candidatura foi indeferida 
em 26 de outubro de 2020, 
com trânsito em julgado em 
2 de novembro do mesmo 
ano, ultrapassando o prazo 
para a substituição da can-
didatura.

Em relação às candidatas 
Vanessa e Cristhianne, a vo-
tação zerada e a falta de atos 
de campanha e de registros 
de movimentação financei-
ra são elementos suficientes 
para confirmar a fraude, de 
acordo com o TSE. Com isso, 
as candidatas foram declara-

das inelegíveis por oito anos. 

Cota de gênero
O estímulo à partici-

pação feminina por meio 
da chamada cota de gêne-
ro está previsto na Lei das 
Eleições. O parágrafo 3o do 
artigo 10 da lei estabelece o 
percentual mínimo de 30% e 
o máximo de 70% para can-
didaturas de cada sexo nas 
eleições para a Câmara dos 
Deputados, a Câmara Le-
gislativa, as assembleias le-
gislativas e as câmaras mu-
nicipais. 

Vice-governador visita obras em Campina
UNIDADES HABITACIONAIS

n 

O estímulo à 
participação 
feminina 
por meio da 
chamada cota 
de gênero 
está previsto 
na Lei das 
Eleições

VISITA A HOSPITAL 
VETERINÁRIO (2)

VISITA A HOSPITAL 
VETERINÁRIO (1)

PROGRAMA NOTA CIDADÃ VAI SORTEAR 
R$ 100 MIL EM PRÊMIOS NESTE MÊS

PARTIDO DE TODOS

TRANSMISSÃO DE ENERGIA

FUTURAS CIENTISTAS

Dois vereadores do Podemos em Campina Grande, 
Márcio Melo e Dra. Carla, anunciaram, ontem, apoio 
ao candidato a prefeito da cidade pelo PSB, Jhony Be-
zerra, e seu vice, Marinaldo Cardoso (Republicanos). 
O curioso é que o Podemos é presidido, em CG, por Al-
cindor Villarim, que figura como vice na chapa do atual 
prefeito Bruno Cunha Lima (União Brasil), e tem como 
líder, na Câmara dos deputados, Romero Rodrigues.

O Ministério de Minas e Energia publicou, ontem, a 
aprovação da primeira emissão do Plano de Outorgas 
de Transmissão de Energia Elétrica de 2024. O docu-
mento define novas linhas e subestações de transmis-
são e distribuição, além de equipamentos necessários 
à expansão das redes elétricas em Santa Catarina, 
Paraná, Paraíba, Pernambuco, Bahia, São Paulo, Minas 
Gerais, Rondônia, Rio de Janeiro, Goiás e Maranhão.

Estão abertas as inscrições para a Imersão 
Científica 2025, do programa Futuras Cientistas, 
promovido pelo Centro de Tecnologias Estratégicas 
do Nordeste (Cetene), unidade de pesquisa do Mi-
nistério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI). 
O prazo é 30 de agosto. Durante o mês de janeiro, 
470 participantes, entre alunas e professoras de re-
des públicas estaduais, participarão de 90 projetos.

O prefeito Cícero Lu-
cena comemorou o fun-
cionamento do primeiro 
Hospital Veterinário de 
João Pessoa, inaugura-
do há pouco mais de 
um mês. No local, onde 
já foram realizados 160 
ultrassonografias, 25 ci-
rurgias eletivas, mais de 
100 exames de Raios X, 
o gestor conferiu a es-
trutura do equipamento 
— com dois centros ci-
rúrgicos, um laboratório 
amplo, salas de exames, 
seis consultórios, além de 
um laboratório com todos 
os insumos necessários.

“Estão ocorrendo os 
procedimentos, o labo-
ratório está fazendo exa-
mes, o setor de UTI fun-
cionando, assim como 
as enfermarias comple-
mentando esse serviço. O 
número de pessoas se di-
rigindo para cá confirma, 
de uma forma muito clara, 
a demanda que existia na 
cidade. Embora a gente já 
tenha atendido mais de 
25 mil animais na Clínica 
PET, nesse período de 
funcionamento, agora tem 
mais esse equipamento, 
mais completo ainda”, 
exaltou o prefeito.

Em comemoração ao Dia dos Pais, as compras rea-
lizadas no mês de agosto em estabelecimentos comer-
ciais do estado concorrem a R$ 100 mil em prêmios em 
dinheiro, que serão distribuídos em 31 sorteios, sendo 
30 no valor de R$ 2,5 mil e um prêmio especial de R$ 
25 mil. Para concorrer, é preciso estar cadastrado no 
Programa Nota Cidadã e inserir o número do seu CPF 
em cada nota fiscal no ato das compras .

BOLINHA CORRE NA FRENTE
E É O PRIMEIRO A REGISTRAR
CANDIDATURA EM CAMPINA

O candidato do Partido Novo à Prefeitura de 
Campina Grande, Artur Bolinha, foi o primeiro a re-
gistrar sua candidatura no Tribunal Superior Eleito-
ral. O presidente do Treze Futebol Clube também foi 
o primeiro entrevistado da sabatina que está sendo 
realizada pela Empresa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), por meio da Rádio Tabajara, com os can-
didatos a prefeito de Campina Grande. Essa é mais 
uma tentativa de Bolinha gerir os destinos da cida-
de, dessa vez tendo como vice a médica Annelise 
Meneguesso, do PL. À Tabajara, ele disse, na última 
terça-feira (6), que pretende construir um novo hos-
pital na cidade para centralizar os principais servi-
ços de Saúde. “Em nosso plano de governo, nós te-
mos como meta a construção de um Hospital Geral 
Municipal e que esse espaço possa abrigar mater-
nidade, atendimento de referência à mulher, centro 
de diagnóstico de imagem e laboratorial, atenção 
básica, cirurgias eletivas e também de emergên-
cia. Eu acredito que esse talvez seja o pleito mais 
importante da população. 
E o que a cidade recebe 
do Governo Federal, atra-
vés do Fundo Nacional 
de Saúde, garante o 
funcionamento”, sim-
plifica.



Edival Pontes, o 
Netinho, que nas-
ceu em João Pessoa, 
capital da Paraíba, 
garantiu ontem a 
primeira medalha 

do Brasil no taekwondo desde 
o Rio 2016. Nos Jogos Olímpi-
cos de Paris 2024, o brasileiro 
derrotou o espanhol Javier Pé-
rez Polo na disputa pela meda-
lha de bronze na categoria até 
68 kg. Com o triunfo, por 2 rou-
nds a 1, ele conquista o tercei-
ro pódio do país na modalida-
de. Com isso, o Brasil chega a 16 
medalhas garantidas na França.

Antes de Netinho, Natá-
lia Falavigna (até 67 kg) em Pe-
quim 2008 e Maicon Siqueira 
(mais de 80 kg) no Rio 2016 co-
locaram o taekwondo no qua-
dro de medalhas do Brasil. Ele 
chegou para a disputa do bron-
ze após perder para Zaid Ab-
dul Kareem, da Jordânia, e se 
garantiu na disputa pelo tercei-
ro lugar após seu algoz se ga-
rantir na decisão da categoria. 
Na repescagem, eliminou Ha-
kan Reçber, da Turquia — ad-
versário que o tirou da dispu-
ta em Tóquio, em 2021.

“Foi muito difícil. Primeira-
mente, desde o começo, na Pa-
raíba, sempre foi difícil o apoio 
ao esporte. O Nordeste tem mui-
tos talentos, do boxe, na luta, 
mas não tem para uma coisa 
tão legal [taekwondo]. Graças 
a Deus eu estou em uma boa 
equipe, sempre representan-
do João Pessoa, minha Paraíba. 
Não tenho palavras para dizer 
o quanto amo aquela terra”, afir-
mou Netinho, à TV Globo, após 
conquistar o bronze.

Esta é a segunda Olimpíada 
de Netinho, que já havia dispu-
tado os Jogos Olímpicos de Tó-
quio, sendo eliminado nas oita-
vas de final. No Pan-Americano, 
ganhou o ouro em 2019 (indivi-
dual, até 68 kg) e 2023, por equi-
pes. Natural da Paraíba, Ne-
tinho começou no esporte aos 
cinco anos, mas no futebol; dois 
anos depois, se apaixonou pelo 
taekwondo e pela arte marcial.

Netinho teve de lidar com 
uma batalha judicial poucos 
meses antes da disputa dos Jo-
gos. Suspenso após um resul-
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Edival Pontes, o Netinho, derrotou o espanhol Javier Pérez Polo na disputa pela medalha na categoria até 68 kg

Paraibano ganha bronze no taekwondo
OLIMPÍADAS 2024

Agência Estado

Com um show na par-
te artística e precisão nos 
quatro aparelhos, a brasilei-
ra Bárbara Domingos con-
quistou a vaga na final do 
individual geral da ginásti-
ca rítmica na Olimpíada de 
Paris-2024. O resultado é his-
tórico por ser a primeira vez 
que uma brasileira disputa-
rá uma final da modalidade 
Jogos Olímpicos A disputa 
pela medalha está marcada 
para as 9h30 de hoje.

Trata-se ainda do me-
lhor resultado de uma gi-
nasta brasileira da catego-
ria no individual geral desde 
o 23o lugar geral obtido por 
Natália Gaudio na Olimpía-
da do Rio-2016. Somente as 
dez melhores avançam à fi-
nal da prova.

Bárbara era cotada para 
alcançar a vaga na final, 
em razão dos bons resul-
tados obtidos nos últimos 
dois anos, mas surpreendeu 
por exibir performances de 
alto nível até em aparelhos 
onde não costuma se desta-
car, como a bola. 

No total, Bárbara se clas-
sificou na oitava posição, 
com 129,750. A primeira co-
locada foi a italiana Sofia Ra-
ffaeli, com 139,100.

Bárbara Domingos vem 
se destacando em nível in-
ternacional nos últimos dois 
anos, com bons resultados 
tanto em etapas da Copa do 
Mundo quanto em Mundial 
e também nos Jogos Pan-A-
mericanos de Santiago, am-
bos disputados no ano pas-
sado. 

Com seus resultados, en-
trou para a história da gi-
nástica rítmica do País ao 
obter grandes resultados 
em competições na Euro-
pa, rompendo barreiras an-
tes intransponíveis para ou-
tras atletas do Brasil e até da 
América Latina.

Brasil na final 
da ginástica 
rítmica 

Ana Patrícia e Duda con-
firmaram o favoritismo e se 
classificaram para a decisão 
feminina do vôlei de praia 
nos Jogos Olímpicos de Paris 
2024. Aos pés da Torre Eiffel, 
ontem, as brasileiras passa-
ram apuros, mas consegui-
ram derrotar as australianas 
Mariafe Solar e Taliqua Clan-
cy, por 2 sets a 1, com parciais 
de 20/22, 21/15 e 15/12.

Ana Patrícia e Duda fize-
ram até aqui uma campanha 
impecável nos Jogos Olím-
picos. Após derrotarem du-
plas do Egito, da Espanha 
e da Itália na primeira fase, 
despacharam japonesas e le-
tãs, além das australianas, 
nas etapas eliminatórias. Na 
final, as adversárias serão as 
canadenses Melissa Huma-
na-Paredes e Brandie Wil-
kerson. A partida está agen-
dada para hoje, às 17h30 (de 
Brasília). Mais cedo, às 16h, as 

australianas encaram as suí-
ças Tanja Hüberli e Nina Bets-
chart na disputa do bronze.

Nos primeiros pontos da 
partida, a dupla brasileira 
mostrou superioridade dian-
te das australianas, que fo-
ram algozes da outra dupla 
do país, formada por Bárbara 
Seixas e Carol Solberg. No en-

tanto, Duda e Ana Patrícia se 
mostraram um pouco dis-
persas com a vantagem, que 
chegou a ser de quatro pon-
tos, e somaram erros de re-
cepção que permitiram às jo-
gadores da Austrália igualar 
o marcador.

Também faltou um pou-
co de reflexo das brasileiras 

para decidir como concluir as 
jogadas. Isso facilitou a vida 
das australianas no primei-
ro set, que fecharam o placar 
em 22 a 20.

No segundo set, a partida 
ficou mais parelha, em um 
ritmo semelhante ao da par-
te inicial. Ana Patrícia e Duda 
voltaram a flertar com uma 
vantagem boa no marcador, 
mas as australianas encontra-
vam formas de se aproximar 
e deixar mais tensa a dupla 
brasileira, que era obrigada a 
ganhar o set para se manter 
sonhando com o ouro. Ape-
sar dos problemas, Duda e 
Ana Patrícia fecharam o se-
gundo set em 21 a 15 e leva-
ram o jogo para o tie-break.

O set desempate foi reple-
to de emoções, com ralis dis-
putados pelos dois lados com 
muito afinco. O jogo foi bas-
tante equilibrado e de maior 
qualidade, com as duas du-
plas acumulando acertos e 
terminando o set com vitória 
brasileira por 15 a 12.

Ana Patrícia e Duda vencem australianas
Marcos Antomil 

Agência Estado

tado ad-
verso em 
e x a m e  de 
doping em no-
vembro de 2023. A subs-t â n -
cia apontada no exame de do-
ping não foi revelada, mas sua 
defesa no caso conseguiu di-
minuir a suspensão, e em ja-
neiro ele já estava de volta. 
Quando conseguiu a classifi-
cação olímpica, em abril des-
te ano, destacou as provações 
que teve pelo caminho.

n 

Esta é a 
segunda 
Olimpíada de 
Netinho, que já 
havia disputado 
os Jogos 
Olímpicos  
de Tóquio

Netinho (à esq.) garantiu ontem a primeira medalha do Brasil no taekwondo desde o Rio 2016

Felipe Rosa Mendes 

Agência Estado

Dupla brasileira decide hoje o ouro no vôlei de praia
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A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Operacional da Saúde 
Ambiental, iniciou, ontem, o 
mapeamento das áreas mais 
propícias à proliferação do 
mosquito maruim, principal 
transmissor da febre oropou-
che. O reconhecimento se deu 
nos municípios que fazem di-
visa com o estado de Pernam-
buco, onde já há casos confir-
mados da doença.

 De acordo com o gerente 
operacional de Saúde Ambien-
tal da SES, Luiz Almeida, a vi-
sita tem como objetivo com-
preender a fauna e a flora dos 
territórios para que sejam de-
senvolvidas ações de comba-
te ao vetor da febre oropouche.

 “Este é um momento de 
avaliação, de diagnóstico, que 
se faz necessário para que a gen-
te consiga, se houver, encontrar 
esse vetor em nosso território 

de forma antecipada, para que 
a gente possa direcionar ações 
e orientar a população de como 
se proteger. É importante tran-
quilizar a população, já que nós 
não temos casos da doença ain-
da na Paraíba, mas precisamos 
ter os cuidados necessários, te-
lando nossas janelas, utilizan-
do repelentes, roupas de man-
gas longas, procurar cobrir todo 
o corpo, principalmente no final 
da tarde, início da manhã, as-
sim estaremos nos protegendo 
de forma adequada”, explicou.

 Por ser um mosquito pre-
sente principalmente em locais 
úmidos, foram visitadas, du-
rante a ação, as áreas com essas 
características nos municípios 
de Umbuzeiro, Natuba, Pedras 
de Fogo, Juripiranga e Itabaia-
na. Ainda compõem o corre-
dor ecológico Pitimbu e Caapo-
rã, que também serão visitados 
pela equipe da SES. 

 Os sintomas da febre oro-
pouche são semelhantes aos da 
dengue, zika e chikungunya, 
como febre de início súbito, dor 
de cabeça, dor muscular e arti-
cular, tontura, dor retro-ocular, 
calafrios, fotofobia, náuseas, vô-
mitos. Ao apresentá-los, é im-
portante que a população pro-
cure o serviço de saúde mais 
próximo para receber o trata-
mento adequado.

 
Cuidados com as gestantes 

O Ministério da Saúde (MS) 
emitiu, recentemente, um aler-
ta sobre evidências de que a fe-
bre oropouche pode ser passa-
da da mãe para o bebê durante 
a gestação. Em nota técnica, foi 
reforçado o uso de repelentes 
para as grávidas, assim como 
o uso de inseticida e larvici-
da, uso de mosquiteiros e telas 
nas residências e limpezas dos 
quintais e calhas.

Cinco trabalhos científi-
cos que relatam experiências 
de destaque realizadas pela 
equipe de enfermagem da UTI 
Neurológica do Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria 
Pires foram selecionados e vão 
ser apresentados 3o Congres-
so Internacional de Enferma-
gem em Terapia Intensiva, que 
acontecerá na cidade de Foz 
do Iguaçu, no Paraná, entre os 
dias 14 e 16 deste mês.

 Os trabalhos foram elabo-
rados pelas enfermeiras Hor-
tênsia Monteiro, Thiara Freire 
e Nadine Mel, que são inten-
sivistas da UTI Neurológica 
do hospital, que é gerencia-
do pela Fundação Paraibana 
de Gestão em Saúde (PB Saú-
de). “Eu fiquei sabendo deste 
evento através das redes so-
ciais, e aí, conversando com 
as colegas e vendo que era um 
evento importante e que tra-

ria muitas novidades para a 
gente, pelo caráter internacio-
nal, chegamos à conclusão de 
que queríamos participar, en-
tão construímos estes traba-
lhos, que foram aceitos”, disse 
Hortênsia.

Na edição 2024 do congres-
so, o tema é “UTI 5.0: Inovação, 
Bem-Estar e Sustentabilida-
de”, com o objetivo de promo-
ver networking e troca de expe-
riência entre os participantes, 
visando o desenvolvimento 
da enfermagem em terapia 
intensiva no Brasil e no mun-
do. O foco é abordar os avan-
ços tecnológicos, as práticas 
inovadoras e a importância 
do bem-estar do paciente e 
do profissional, destacando 
a sustentabilidade como um 
pilar fundamental para o fu-
turo das UTIs. “Os trabalhos 
que foram selecionados para o 
congresso remetem justamen-

te aos cuidados e ações que a 
gente presta aos pacientes in-
ternados na nossa UTI, sendo 
relatos de experiência que ire-
mos apresentar para colegas 
enfermeiros do Brasil e de ou-
tros países”, explica Hortênsia.

“Vai ser um evento muito 
importante para nós, uma vez 
que não só estaremos apresen-
tando nossos trabalhos com 
relatos de ações inovadoras 
que realizamos aqui para gen-
te de vários lugares do mun-
do, e também porque iremos 
conhecer trabalhos de outros 
hospitais que podem ser im-
plantados aqui no Metropo-
litano. Ser selecionado para 
este evento também é uma 
forma de reconhecimento do 
nosso trabalho, e de saber que 
estamos no mesmo patamar 
que unidades de outros esta-
dos e países”, completou a en-
fermeira.

SES inicia mapeamento de áreas 
mais propícias a proliferação

Trabalhos de equipe de enfermagem 
serão apresentados em congresso

DO MOSQUITO MARUIM HOSPITAL METROPOLITANO
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Entre as crianças com até cinco anos de idade, taxa é de 99,6%; entre aquelas com menos de um ano, é de 99%

Cobertura do estado é a maior no NE 
REGISTROS DE NASCIMENTO

Em 2022, na Paraíba, o re-
gistro de nascimento em car-
tório teve cobertura de 99,6%, 
entre as crianças de até cinco 
anos de idade. A proporção 
estadual, além de ter sido a 
mais alta do Nordeste e a sex-
ta maior do país, ficou aci-
ma das taxas nacional e re-
gional, ambas de 99,3%. As 
informações são da publica-
ção “Censo 2022 Registro de 
Nascimentos: Resultados do 
Universo”, divulgada ontem, 
pelo IBGE. 

No censo de 2010, a taxa 
paraibana de cobertura do 
registro de nascimento em 
cartório, entre as crianças do 
mesmo grupo etário, havia 
sido de 95,5%. Houve, por-
tanto, entre 2010 e 2022, um 
avanço de 4,1 pontos percen-
tuais (p.p.), superior aos avan-
ços verificados nos cenários 
brasileiro e nordestino, que 
foram de 2,0 p.p. e 2,4 p.p., 
respectivamente. Esses re-
sultados indicam melhoria 
na cobertura dos registros 
de nascimento, que avança 
no sentido de sua universa-
lização.

Já entre as crianças com 
menos de um ano, a cober-
tura estadual do registro civil 
em cartório, em 2022, foi de 
99%, também a mais elevada 
entre os estados do Nordes-
te, acima das médias nacio-
nal (98,3%) e regional (97,8%). 

Resultados indicam melhoria na cobertura dos registros de nascimentos no estado, que avança rumo à universalização

Para as crianças com idade de 
um ano completo, as propor-
ções foram de 99,6% (Paraíba), 
99,4% (Nordeste) e 99,2% (Bra-
sil). Enquanto isso, no agrega-
do de crianças de idades de 
dois a cinco anos, a taxa pa-
raibana foi de 99,7% — as pro-
porções nordestina e brasilei-

ra foram, respectivamente, de 
99,6% e 99,5%. 

Por raça
A publicação apresenta, 

ainda, resultados desagrega-
dos por cor ou raça, segundo 
os quais, na Paraíba, para as 
pessoas brancas, pretas e par-

das de até cinco anos de ida-
de, a cobertura do registro de 
nascimento em cartório, em 
2022, foi igual ou superior a 
99,5%, ficando acima das ta-
xas nacionais nos três grupos 
de cor ou raça. 

Já a proporção estadual 
relativa às pessoas de cor ou 

raça amarela foi de 97,9%, me-
nor que a média brasileira 
(99,1%). Para indígenas, a taxa 
paraibana de cobertura do 
registro em cartório foi de 
98,2%, bem acima da média 
nacional (87,5%). Havia ainda, 
no estado, 0,6% dessas pes-
soas com Registro Adminis-

trativo de Nascimento Indí-
gena (Rani), realizado pela 
Funai, enquanto no Brasil e 
no Nordeste essa taxa era de 
5% e 1,2%, respectivamente.

No período entre os dois 
últimos censos demográfi-
cos, no estado, o grupo das 
pessoas pretas foi o que re-
gistrou o maior avanço (5,7 
p.p.) na taxa de cobertura 
do registro de nascimento 
em cartório, que passou de 
93,8%, em 2010, para 99,5%, 
em 2022. Os demais grupos 
apresentaram avanços va-
riando entre 1,6 p.p. (pessoas 
indígenas) e 4,2 p.p. (pessoas 
amarelas). 

Em 2022, todos os 223 mu-
nicípios paraibanos já tinham 
pelo menos 98% de cobertura 
dos nascimentos registrados 
em cartório, e 24,2% deles (54 
municípios) já tinham alcan-
çado a taxa de 100% de pes-
soas até cinco anos de idade 
com o registro de nascimen-
to em cartório. Com esse per-
centual de municípios com 
cobertura universalizada, a 
Paraíba ocupa a oitava me-
lhor posição no ranking das 
unidades da federação. 

As menores taxas de co-
bertura entre os municípios 
da Paraíba foram observadas 
em Pedro Régis (98%) e Baía 
da Traição (98,1%), além de 
Mataraca e Areia de Baraú-
nas, ambos com 98,3%.
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Mil reeducandos de dis-
tintas unidades prisionais da 
Paraíba receberão bolsas de 
estudo para a capacitação e a 
certificação em diversos cur-
sos profissionalizantes. O Ter-
mo de Doação foi celebrado, 
ontem, pelo Governo da Pa-
raíba, por meio da Secretaria 
de Estado da Administração 
Penitenciária (Seap-PB), com 
a Sociedade Cultural Neves 
Baptista Teleport Educacional.

A Teleport vai fornecer o 
material didático (em formato 
digital), a capacitação de tuto-
res e facilitadores para orien-
tar o aprendizado dos alunos e 
o suporte técnico e pedagógi-
co para a implementação dos 
cursos. Também será da Tele-
port a responsabilidade pelo 
corpo docente, composto por 
profissionais preparados para 
ministrar os conteúdos de for-
ma adaptada ao contexto dos 
participantes, como também 
da certificação para os alunos 
concluintes dos cursos oferta-
dos. À Seap, caberá a publica-
ção do Termo de Doação, por 
meio de extrato, no Diário Ofi-
cial do Estado e/ou Boletim In-
terno, conforme o prazo pre-
visto em lei.

Para João Alves, secretário 
da pasta, a educação é um dos 
focos do sistema prisional. “A 
partir de orientação do Gover-
no do Estado, a Seap oferece 
oportunidade a todos os ree-
ducandos que querem crescer 
por meio das atividades edu-
cacionais. Essa oferta de mil 
vagas para cursos é um passo 
muito importante”, salientou. 

Segundo ele, a Teleport, em-
presa sediada em Recife, Per-
nambuco, tem experiência em 
administrar cursos em unida-
des prisionais de todo o Brasil, 
em modo EAD. “Nosso objeti-
vo é continuar nessa linha, ca-
pacitando e educando para a 
ressocialização”, acrescentou.

O empresário Gil Baptista, 
presidente do Grupo Teleport, 
destacou a seriedade da inicia-
tiva. “A educação muda vidas, 
dá oportunidades. E quem 
está no sistema prisional quer 
isso. Acho que as mil bolsas 
que doamos vão ajudar esses 
reeducandos a terem oportu-
nidades de emprego e renda, 
quando saírem da unidade”, 
pontuou. 

Reintegração
De acordo com o gerente

-executivo de Ressocialização, 
João Sitônio Rosas, os próxi-
mos passos serão a qualifica-
ção da equipe, por meio do 
alinhamento pedagógico, e a 
formação das pontes focais 
nas unidades. “A profissiona-
lização fortalece a ação de re-
integração social e o Progra-
ma Novo Tempo. O objetivo 
é avançar na inclusão dessas 
pessoas, diminuindo o ciclo 
da residência criminal e rein-
tegrando de forma qualifica-
da”, destacou.

Haverá cursos para pe-
dreiro e encanador, seguran-
ça do trabalho, logística e ad-
ministração, como também 
capacitações em corte de ca-
belo, manicure e design de so-
brancelha, entre outros.

Reeducandos da Paraíba 
terão mil bolsas de estudos

CURSOS PROFISSIONALIZANTES

A primeira-dama do es-
tado, Ana Maria Lins, pres-
tigiou um evento que reuniu 
alunos do curso de formação 
da Polícia Civil, na Academia 
de Polícia Civil (Acadepol), 
em João Pessoa. Eles são for-
mandos da segunda turma 
dos convocados do concurso 
público da Polícia Civil, que 
ofereceu 1,4 mil vagas. O cur-
so é a segunda e última etapa 
desse concurso, considerado 
o maior da história da Polícia 
Civil da Paraíba.

A Turma 2 teve início em 
7 de março e deve ser encer-
rada no próximo dia 14, com 
427 concluintes, entre dele-
gados, escrivães, investiga-
dores, peritos criminais, pe-
ritos de odontologia, peritos 
químicos, técnicos em perí-
cia e papiloscopistas — cerca 
de 64% do grupo é formado 
por homens. O investimento 
no curso foi de aproximada-
mente R$ 9 milhões.

Na ocasião, Ana Maria 
Lins afirmou que a gestão 
do governador João Azevê-
do tem priorizado os inves-
timentos em segurança pú-
blica, tanto na melhoria da 
infraestrutura e dos equi-
pamentos quanto na valo-
rização profissional. “A Po-
lícia Civil da Paraíba é uma 
das melhores do Brasil, pela 
capacidade de elucidação de 
casos e pelo profissionalis-
mo de todos que integram 
a corporação. Isso se resu-
me em uma palavra: com-
promisso. Como cidadã, eu 

Primeira-dama prestigia evento do curso 
de formação da Polícia Civil do estado

TURMA 2

agradeço a vocês pelo cuida-
do com a população, porque 
tudo que aqui está sendo en-
sinado é para proteger a so-
ciedade”, frisou.

O evento também contou 
com a participação da segun-
da-dama, Camila Mariz. “É 
muito bom ver a energia e 
a disposição desses alunos, 
que, em breve, vão trabalhar 
com proteção e investigação. 
Essa turma está aqui por en-
tender que a sociedade preci-
sa de profissionais com com-
promisso e dedicação. Que 
todos vivam o propósito de 
trazer respostas essenciais 
para todos”, disse.

Renovação
Para a diretora da Acade-

pol, Maísa Félix, a instituição 
é a casa do conhecimento, 

por atuar como responsável 
pela formação desses novos 
profissionais da segurança. 
“Essa nova turma vai oxige-
nar o trabalho da Polícia Ci-
vil. Serão, no total, 1,4 novos 
policiais civis, um verdadei-
ro marco”, celebrou. 

André Rabelo, delegado-
-geral da Polícia Civil da Pa-
raíba, disse que o compro-
misso da instituição é servir 
e ajudar a sociedade. “Já te-
mos delegados novos, for-
mados aqui, elucidando ca-
sos complexos. A vinda dos 
novatos se somará ao traba-
lho fundamental da polícia”, 
comentou.

“Há muito tempo, a gen-
te vem semeando os frutos 
que hoje estão sendo colhidos. 
Nada se faz sozinho. Foram 
14 anos sem concurso públi-

co, e agora estamos aqui, tes-
temunhando a formação de 
todos estes homens e mulhe-
res que vão servir à socieda-
de paraibana”, acrescentou a 
delegada-geral adjunta, Cas-
sandra Duarte.

Apoio
A aluna Thaisa Espinele, 

de Garanhuns, Pernambu-
co, contou que a notícia sobre 
a sua convocação veio quan-
do ela estava perto de ter o 
seu bebê. “Entrei em contato 
com a Acadepol e eles dispo-
nibilizaram um alojamento, 
para que eu pudesse trazer o 
meu filho e fazer o curso. Fo-
ram cinco meses cansativos, 
estudando, cuidando dele, 
amamentando, mas deu tudo 
certo, pois contei com o apoio 
de todos”, detalhou. 

Ana Lins destacou investimentos tanto em infraestrutura quanto em profissionalização
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A língua é um dos ele-
mentos fundamentais para 
congregar e organizar um 
povo, juntamente com o seu 
território e a sua bandeira. 
Com essa assertiva, a presi-
dente da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), Naná 
Garcéz, convidou a sociedade 
para a conferência “Camões 
500 anos: uma nova cidada-
nia para a língua”, que acon-
tece hoje, a partir das 8h30, na 
Fundação Casa de José Amé-
rico, na Avenida Cabo Bran-
co, em João Pessoa.

De acordo com ela, o even-
to, que é fruto de uma parce-
ria entre a Secretaria de Cul-
tura da Paraíba (Secult) e a 
EPC, discutirá a importância 
do entrelaçamento cultural 
e linguístico entre Portugal, 
Brasil e outros países de lín-
gua portuguesa. Haverá duas 
mesas: a primeira terá, como 
eixo central, um debate sobre 
a língua portuguesa; a segun-

No próximo domingo 
(11), quando se comemora 
o Dia dos Pais, muita gen-
te vai celebrar em família. 
No entanto, para aquelas 
pessoas cujo pai já partiu, 
o dia será mais reflexivo e 
permeado de saudade. Para 
homenagear o ente falecido, 
muitas delas visitam o ce-
mitério onde ele foi sepulta-
do. Nesses locais, é possível 
levar flores, emanar orações 
e assistir a uma missa.

Estima-se que 30 mil 
pessoas visitem os cemité-
rios públicos de João Pes-
soa, neste domingo, soman-
do os quatro cemitérios: o 
Santa Catarina, no Bairro 
dos Estados; o da Boa Sen-
tença, no Varadouro; o São 
José, em Cruz das Armas; 
e o do Cristo Redentor. Se-
gundo a Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (Se-
durb), haverá missa apenas 
no Cemitério da Boa Sen-
tença, às 9h, celebrada pelo 
padre Idelino Marques.

Na avaliação do chefe da 
Divisão dos Cemitérios da 
Sedurb, Williams Viana, o 
número de visitantes cai, a 
cada ano. “As datas mais ex-
pressivas são o Dia dos Pais 
e o Dia dos Finados, pois as 
esposas costumam visitar 
os maridos falecidos e aca-
bam tendo mais sensibili-
dade em manter essa tradi-
ção”, disse.

O cemitério privado Par-
que das Acácias, localiza-
do no bairro José Américo, 
também vai celebrar missas 
em homenagem aos pais, às 
8h30, às 11h e às 16h, cele-
bradas pelo padre Carlos. 
Já no Jardim Mangabeira, fi-
lial dessa empresa, terá mis-
sa às 9h30.

Os agentes da Autarquia 
Especial Municipal de Lim-
peza Urbana (Emlur) estão 
concluindo o serviço de ze-
ladoria nesses espaços, que 

Em entrevista à Rádio Tabajara, presidente da EPC fala sobre evento de hoje e parcerias entre Brasil e Portugal 

Entrelaçamento cultural entre países
CAMÕES 500 ANOS

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

da, dará vez a uma discussão 
sobre a importância das feiras 
e festas literárias para a pro-
moção do direito à literatura. 
Em ambas, o presidente fun-
dador da Associação Portugal 
Brasil 200 (Apbra), José Ma-
nuel Diogo, se fará presente. 

Os dois debates se soma-
rão a uma ação maior, que 
vem sendo discutida entre o 
Governo do Estado, a EPC e 
a Secult, segundo Naná. “O 
governador tem interesse na 
realização de uma grande fei-

ra literária na Paraíba. Muito 
provavelmente, será uma Fei-
ra Internacional de Literatu-
ra, unindo os países de língua 
portuguesa”, disse ela, em en-
trevista à Rádio Tabajara. 

Na sequência, ela contou 
que a oportunidade da con-
ferência surgiu de um diálo-
go contínuo que o governador 
vem mantendo com o presi-
dente da Apbra. “Quando se 
conheceram, há algum tem-
po, eles conversaram sobre 
eventos culturais e literários. 
A partir daí, surgiu a ideia de 
fazer algumas ações conjun-
tas voltadas para a área da li-
teratura, num entrelaçamen-
to entre Portugal e Brasil”. 

Literatura
A relação entre Portugal 

e Brasil não findou com a in-
dependência, há 202 anos. 
“Mesmo depois, os dois paí-
ses mantiveram seus laços 
comerciais, culturais e a ci-
dadania da língua, um con-
ceito que identifica a nossa 
raiz”, disse Naná. Segundo 

ela, que também se mantém 
em contato com José Manuel, 
a intenção é manter a produ-
ção e circulação das obras li-
terárias atualizadas. “Escri-
tores antigos brasileiros são 
muito lidos em Portugal, e vi-
ce-versa. Mas os novos escri-
tores não têm essa relevância 
e não são procurados. Então, 
é preciso fazer a promoção 
dessa literatura mais recen-
te”, comentou. 

Por essa razão, conforme 
ela relatou, um dos movimen-
tos que a Paraíba vem fazen-
do, por meio da Secult e com 
o apoio de uma série de or-
ganizações, é a realização de 
feiras literárias por todo o es-
tado. Atualmente, são 18 fei-
ras desse modelo. “É um mo-
vimento que promove acesso 
mais fácil à literatura entre o 
público em geral. Para nós, 
da EPC, é uma das nossas 
atribuições. Como veículo de 
comunicação pública, temos 
esta responsabilidade”.

Leia mais na página 11Naná também destacou as 18 feiras literárias da PB

n 

Vem sendo 
discutida, pelo 
Governo do 
Estado, a ideia 
de realizar 
uma Feira 
Internacional 
de Literatura 
na Paraíba

Religiosidade e homenagens para aqueles que já partiram
DIA DOS PAIS

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com 

Sara Gomes 
saragomesreporterauniao@gmail.com

consiste em ações de roça-
gem, capinação e pintura de 
meio-fio. Hoje, essas ativi-
dades serão intensificadas.

Também será neste Dia 
dos Pais que a Arquidioce-
se da Paraíba dará início à 
Semana Nacional da Famí-
lia, que vai até o domingo 
seguinte (18). 

Em João Pessoa, haverá 
missa solene, às 9h, na Ca-
tedral Basílica Nossa Se-
nhora das Neves, presidida 
pelo arcebispo metropoli-
tano da Paraíba, dom Ma-
noel Delson. A celebração 
será transmitida pelo canal 
da instituição no YouTube. 

Em Campina Grande
Os nove cemitérios pú-

blicos de Campina Gran-
de funcionarão em horário 
comum, das 6h às 18h, du-
rante este domingo, devido 
ao Dia dos Pais. A ocasião 
é uma das que mais leva 
visitantes a esses locais de 
descanso, além do Dia das 
Mães e o de Finados. 

Fernando Silva, gerente 
dos Cemitérios da prefei-
tura, disse que a limpeza e 

a manutenção dos espaços 
está sendo realizada desde 
o início do mês. “Durante 
essas datas, sempre intensi-
ficamos a limpeza e a segu-
rança, para que as pessoas 
se sintam à vontade e segu-
ras, tanto nos cemitérios de 
Campina quanto nos dos 
distritos”, disse.

A Diocese da Rainha da 
Borborema também terá 
programação referente à 
semana especial. O even-

to se estenderá ao longo da 
semana, sendo encerrado 
com realização da 16a Ca-
minhada das Famílias.

A concentração para a 
andança será na Paróquia 
da Santíssima Trindade, no 
bairro do Catolé, às 14h30. 
De lá, os fiéis seguirão, a pé, 
até o ponto de chegada, na 
Catedral Diocesana Nos-
sa Senhora da Conceição, 
onde será realizada uma 
missa, presidida pelo bis-
po dom Dulcênio Matos. 

Em Guarabira
O Cemitério Morada da 

Paz, localizado em Gua-
rabira, também realiza-
rá uma celebração religio-
sa para marcar o Dia dos 
Pais, data marcada por emo-
ção e saudade, entre aqueles 
cujos pais não estão mais vi-
vos. A missa está programa-
da para as 10h. Quem não 
puder comparecer presen-
cialmente pode deixar ho-
menagens e mensagens on
-line na plataforma Morada 
da Memória, disponível no 
site http://moradadamemo-
ria.com.br, no qual também 
é permitido compartilhar 
lembranças, fotos, vídeos 
e até mesmo acender uma 
vela virtual. 

As celebrações do Dia 
dos Pais dão continuidade à 
campanha “Entrelaços”, pro-
movida pelo Grupo Morada, 
neste ano. A campanha lem-
bra que a conexão com os en-
tes queridos continua a exis-
tir por meio de memórias e 
ensinamentos partilhados.

Arquidiocese da Paraíba dará início à programação da Semana Nacional da Família, que dura até dia 18

Limpeza dos campos santos de CG seguem durante o dia de hoje, com mais intensidade

n 

As nove 
necrópoles 
de Campina 
Grande 
funcionarão 
em horário 
comum, 
das 6h às 
18h, neste 
domingo

n 

Morada da 
Paz lembra 
que conexão 
com entes 
queridos 
perdura por 
meio de 
memórias e 
ensinamentos 
partilhados

n 

Estima-se que 
30 mil pessoas 
visitem os 
cemitérios 
públicos de 
João Pessoa, 
seguindo 
uma tradição 
que ainda se 
mantém
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Paraíba

Curtas
Delegada presa por maus- 
-tratos a animal é liberada

A delegada aposentada Lindalva Sarmento 
foi liberada na manhã de ontem, após passar por 
audiência de custódia. Ela foi presa em flagrante 
por suspeita de maus-tratos a animais. A defesa 
de Lindalva esclareceu que já estava em posse 
das filmagens das câmeras de segurança que 
comprovam que o animal, um gato, não pertencia à 
delegada.

A prisão da delegada aconteceu na quarta-
feira (7), após câmeras de segurança flagrarem a 
mulher supostamente abandonando um gato na 
orla de Cabo Branco, na capital paraibana. Após 
receber denúncia, a polícia foi até a mulher e a 
encaminhou para a Central de Polícia.

Os advogados de Lindalva informaram que 
as filmagens serão apresentados à Justiça como 
pedido de arquivamento imediato do inquérito por 
fato atípico, quando não constitui crime.

Condenado a 37 anos de 
prisão volta para a cadeia

Um homem condenado a 37 anos de prisão foi 
preso pela Polícia Civil da Paraíba, na tarde de 
quarta-feira (7), em Campina Grande, por equipes 
da Delegacia de Homicídios. Ele tem 34 anos de 
idade e foi capturado no bairro da Palmeira.

O criminoso foi sentenciado por ter cometido 
crimes de homicídio qualificado e diversos 
roubos em Campina. Foragido, ele foi localizado 
e encaminhado à Delegacia de Homicídios, na 
Cidade da Polícia. 

Somente neste ano de 2024, a Delegacia de 
Homicídios contabiliza até o momento 130 prisões, 
a grande maioria delas relacionada a pessoas 
envolvidas em homicídios consumados e tentativas 
de homicídio.

Localizado fugitivo da Justiça 
pela prática de estupro

Investigadores da Delegacia de Roubos e Furtos de 
Veículos e Cargas (DRFVC), em parceria com a Unidade 
de Inteligência (Unintelpol), cumpriram mandado de 
prisão preventiva em desfavor de J.K.F.C., 41 anos, pelo 
crime de estupro de vulnerável. O crime foi praticado 
em 2005, na cidade de Santo Antônio, no Rio Grande do 
Norte.

O alvo da prisão estava foragido havia mais de cinco 
anos, respondendo por mais de um estupro, praticado 
contra uma criança de 10 anos. O processo tramita em 
segredo de Justiça.

O foragido foi localizado e preso na manhã de ontem, 
no Porto de João Tota, Bairro de Mandacaru. Após a 
prisão, foi encaminhado à audiência de custódia e ficará 
à disposição da Justiça, devendo ser transferido para o 
Rio Grande do Norte, a depender da análise da Justiça.

Segundo advogados, Fernando Cunha Lima passou mal na madrugada e foi levado para o Hospital da Unimed

Médico não comparece à delegacia
INTERNADO

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Fernando Cunha Lima, 80 anos, está sendo acusado de praticar abusos sexuais contra crianças

Foto: Marcos Russo/Arquivo A União

Um problema de arritmia, 
dor no peito e mal-estar. Es-
sas foram as alegações dos 
advogados para justificar a 
ausência do médico pedia-
tra Fernando Paredes Cunha 
Lima à Delegacia de Repres-
são aos Crimes contra a In-
fância e a Juventude para não 
prestar depoimento. Ele seria 
ouvido pela delegada Isabe-
la Emanuela sobre as acusa-
ções de abuso sexual contra 
crianças, sendo uma delas de 
nove anos.

Passava das 10h quando 
advogados do pediatra esti-
veram na delegacia para in-
formar que Fernando Cunha 
Lima foi socorrido às pres-
sas para o Hospital da Uni-
med, em João Pessoa, pois 
teria passado mal durante a 
madrugada, sendo necessária 
sua internação. Lucas Men-
des Ferreira e Igor de Lucena 
Mascarenhas, que defendem 
o profissional da Medicina, 
emitiram uma nota afirman-
do que as denúncias são in-
fundadas e que o pediatra 
vai esclarecer logo que tiver 
condições de prestar depoi-
mento. 

O médico pediatra Fer-
nando Paredes Cunha Lima, 
80 anos, está sendo apontado 
como autor de abuso sexual 
contra uma criança de nove 
anos, do sexo feminino, no 
dia 25 do mês passado, den-
tro de seu consultório, duran-
te consulta médica. A mãe da 
menina afirmou, ao prestar 
queixa na Delegacia de Re-
pressão aos Crimes contra a 
Infância e a Juventude, que 
flagrou o momento em que 

ele teria tocado as partes ínti-
mas da filha.

Na ocasião, ela estava com 
outra filha e resolveu retirar, 
imediatamente, as crianças 
do local e se dirigir à dele-
gacia especializada no aten-
dimento ao menor vítima. 
Mesmo tendo sido registrado 
momentos depois do flagran-
te, o caso só veio a público na 
quarta-feira (7).

Com a revelação do caso, 
outras mulheres também re-
solveram denunciar que te-
riam sido vítimas de Fer-
nando Cunha Lima. Entre as 
vítimas, estão duas sobrinhas 
dele, que revelaram o que pas-
saram na residência do pedia-
tra. As sobrinhas sofreram os 
abusos, segundo denuncia-
ram, quando ainda eram me-
nores de idade e hoje estão 
com mais de 40 anos. 

Providências 
Ontem, a Associação dos 

Pais e Amigos dos Excepcio-
nais (Apae), do qual Fernan-
do Cunha Lima era diretor, 
divulgou uma nota infor-

mando o afastamento do pe-
diatra de suas funções como 
membro da diretoria da ins-
tituição.

Na nota, a associação afir-
ma que a decisão foi tomada 
por unanimidade numa re-
união extraordinária entre a 
diretoria executiva e o conse-
lho de administração, reali-
zada na tarde de quarta-feira 
(7). A Apae é uma instituição 
que atende pessoas com defi-
ciência intelectual e múltipla 
e suas famílias.

Ainda de acordo com a 
Apae, o médico pediatra não 
atuava como médico no local 
desde 2022 e, enquanto pro-
fissional voluntário, realiza-
va consultas exclusivamen-
te na presença de familiares 
e membros especializados da 
equipe multiprofissional.

Já o Conselho Regional de 
Medicina (CRM-PB) infor-
mou que já abriu uma sindi-
cância para apurar o caso. O 
presidente da entidade repre-
sentativa dos médicos, Bruno 
Leandro, disse que será veri-
ficado o que consta no teor 

da denúncia, solicita do de-
nunciado que faça suas ale-
gações iniciais e, a partir daí, 
tudo será analisado por con-
selho disciplinar, que decide, 
por meio de um julgamen-
to, se merece arquivamento 
ou transformar num proces-
so ético profissional. “Temos 
um prazo de 30 dias para essa 
conclusão”, disse Bruno.

Enquanto isso, a delega-
da Isabela Emanuela solicitou 
dos advogados de Fernan-
do Cunha Lima um docu-
mento que comprove a in-
ternação para poder marcar 
a nova data para ouvir o pe-
diatra. Ela já ouviu vítimas, 
familiares e testemunhas so-
bre o caso, que está em segre-
do de Justiça.

O delegado Cristiano San-
tana, superintendente da 1a 
Região de Polícia Civil, disse 
que o inquérito está instaura-
do com vários depoimentos, 
exames realizados, e que está 
seguindo seu trâmite normal. 
A delegada tem 30 dias para 
concluir o inquérito, poden-
do ter prorrogação.

Muita gente se concentrou próximo ao local do crime A droga sintética estava embalada em uma caixa

Homem é executado com 
15 tiros em João Pessoa

Um homem identificdo como Eudes do 
Nascimento Rodrigues, 30 amos, foi morto na manhã 
de ontem, na Rua Presidente Médice, em Mandacaru. 
A delegada Josenice Andrade, que esteve no local, 
disse que ele foi vítima de execução. Ela soube que 
Eudes estava na frente de sua casa quando percebeu 
a aproximação de dois desconhecidos, numa moto, e, 
para fugir, saiu correndo, mas se encontrou com outro 
estranho numa moto, que efetuou disparos contra 
ele. Eudes morreu no local. Familiares disseram à 
delegada que a vítima era ex-presidiário e que fora 
solto há cerca de dois anos. Ele respondia pelo crime 
de latrocínio.

Foto: Divulgação/PMPB

Policiais civis da Dele-
gacia de Homicídios de Ba-
yeux prenderam ontem Ci-
cero Francisco Alves dos 
Santos Pereira. Ele é um dos 
suspeitos de envolvimento 
na tortura e morte de Bian-
ca Souza de Lima, 22 anos, 
em maio deste ano. O corpo 
dela foi encontrado com as 
mãos amarradas e com si-
nais de torturas e apresen-
tava 22 perfurações produ-
zidas por arma branca, por 
trás do Hospital Metropo-
litano. 

A prisão de Cícero Fran-
cisco aconteceu no bairro 
Alto da Boa Vista, em cum-
primento a mandado expe-
dido pela Justiça da Comarca 
de Bayeux. Ele se encontrava 
em casa e não ofereceu resis-
tência. Na época um adoles-
cente já havia sido detido em 
conexão com o crime. Ou-
tros dois suspeitos de parti-
cipação na morte do jovem 
foram presos ainda no mês 
que o crime aconteceu.

“Com a técnica policial, 
conseguimos uma ação 
energética que resultou na 
prisão deste indivíduo, tra-
zendo um pouco de justiça 
para a jovem vítima”, afir-
mou o delegado Diego Gar-
cia, responsável pela prisão. 

Dois foragidos da Justi-
ça pelos crimes de homicí-
dio foram presos pela Polícia 
Militar na quarta-feira (7), na 
Zona Sul de João Pessoa. 

Em Anatólia, um homem 
de 43 anos estava sendo pro-
curado por um crime de ho-
micídio ocorrido em Alagoas. 
Contra ele, havia um manda-
do de prisão preventiva ex-
pedido pela 2ª Vara de Por-
to Calvo. 

Em Gramame, o preso es-
tava sendo procurado por um 
homicídio ocorrido na região 
de São Miguel de Taipu. O 
mandado havia sido expedi-
do pela Vara Única de Pilar.

Após serem localizados, os 
foragidos foram identificados 
e, em seguida, foram constata-
das as restrições na Justiça. Os 
presos foram apresentados na 
Cidade da Polícia Civil para os 
procedimentos cabíveis.

Crimes patrimoniais
Policiais da Força Regio-

nal localizaram um homem 
acusado do crime de roubo, 
que estava no bairro de Ma-
naíra. Contra ele, um manda-
do de prisão expedido pela 
Vara de Execução Penal, com 
uma pena de mais de seis 
anos de condenação. Ele tem 
30 anos de idade.

Suspeito de 
matar jovem em 
Bayeux já está 
na cadeia

Acusados de 
homicídios e 
roubo são presos 
na Zona Sul

INVESTIGAÇÃOCAPTURADOS

Uma grande quan-
tidade de droga sinté-
tica foi apreendida por 
agentes da Delegacia 
de Repressão a Entor-
pecente de João Pessoa. 
A apreensão aconteceu 
após dois dias de inten-
sas vigilâncias e o flagra 
aconteceu numa agên-
cia dos Correios, na ca-
pital. No local foram 
apreendidos ecstasy, em 
variados comprimidos, 
e LSD.

O trabalho investi-
gativo foi iniciado após 
servidores do Setor de 
Segurança dos Correios 
da Paraíba desconfia-
rem de um pacote que 
havia chegado para ser 
entregue naquele local. 

Imediatamente, o fato 
foi comunicado à Dele-
gacia de Repressão a En-
torpecentes (DRE), que 
passou a manter uma 
equipe numa agência da 
capital para aguardar a 
pessoa que iria receber o 
entorpecente.

De acordo com a po-
lícia, quando o homem 
recebeu o pacote, os in-
vestigadores da DRE de-
ram voz de prisão a ele, 
que não esboçou reação. 
O homem já havia sido 
preso traficando o mes-
mo tipo de material ilíci-
to em 2020. Ele foi levado 
para a Cidade da Polícia 
Civil, onde foi autuado 
em flagrante pelo crime 
de tráfico de droga.

Droga sintética é 
apreendida na capital

NOS CORREIOS
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Imagem: Reprodução



8  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2024 EDIÇÃO: Victor Souza
EDITORAÇÃO: Gabriel BonfimParaíba

Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa 

Pilões
Após passar por Araruna, a “Expedição: Jornalistas na Estrada”, 

projeto formado por esta colunista e as jornalistas de turismo Alexan-
dra Lontra, Ana Célia Macedo, Rosa Aguiar e Ruth Avelino, segue hoje 
para sua segunda viagem, tendo como destino o município de Pilões, 
no Brejo paraibano. A convite do secretário de Turismo da cidade e 
presidente do Fórum de Turismo do Brejo Paraibano, Jaime Souza, te-
remos uma extensa programação, passando pelo Museu de Arqueo-
logia de Pilões, pela Igreja Centenária Sagrado Coração de Jesus e 
pela Fábrica de Cocada, entre outros. A “Expedição: Jornalistas na 
Estrada” permanece em Pilões até este domingo (11).

O encerramento da Semana 
Cultural do Maracatu será marca-
do pela apresentação do show “En-
cantos da Jurema”, com Mallu Mo-
rena, para homenagear o universo 
mítico da jurema sagrada. Mallu é 
uma multiartista paraibana que tra-
balha, principalmente, nas áreas 
de canto, teatro e poesia. O even-
to, que está sendo realizado na 

Avenida João Suassuna, no 13, no 
Varadouro, em João Pessoa, tem 
oferecido uma programação diver-
sificada, para todas as idades. Or-
ganizada pela Casa Amarela Pro-
duções e pela Nação Maracatu Pé 
de Elefante, a ação tem o intuito de 
viabilizar o acesso à cultura, de for-
ma gratuita, para as comunidades 
de João Pessoa.

Dona Inês
A cidade de Dona Inês, localizada na Serra paraibana, será palco de 

uma noite especial, dedicada aos amantes de queijos e vinhos. O evento 
está marcado para amanhã, às 19h30, no Espaço Memória, situado no 
Centro. A iniciativa é da Secretaria Municipal de Turismo e Cultura, com o 
objetivo de oferecer uma experiência gastronômica aos moradores e visi-
tantes da cidade, aproveitando o frio característico da região nesta época 
do ano. A Noite de Queijos e Vinhos promete ser uma oportunidade única 
para quem busca apreciar o clima ameno da Serra, enquanto desfruta 
uma seleção variada de queijos e vinhos. O evento é aberto ao público e 
espera atrair um grande número de participantes.

João Pessoa II

Remígio

A Decolar, uma das principais plataformas de viagens, aponta que 
João Pessoa está entre os 20 destinos mais desejados para o segundo 
semestre de 2024. A análise foi realizada com base na procura por 
hospedagens nacionais e internacionais no site e no aplicativo da 
companhia. A capital paraibana ocupa a 13a posição geral do ran-
king. O estudo aponta, ainda, um crescimento de 52% nas buscas em 
comparação com o mesmo período de 2023. 

A Rota Cultural Caminhos do Frio 2024, que homenageia, neste ano, 
o Movimento Armorial, do escritor Ariano Suassuna, chega, na próxima 
segunda-feira (12), ao município de Remígio, uma das cidades mais 
frias do Brejo paraibano. O município de cerca de 20 mil habitantes 
deverá ver sua ocupação triplicar no período do festival, que segue até 
18 de agosto. Situada a mais de 590 m de altitude e cercada por biomas 
diversos, como Brejo, Caatinga e Curimataú, a cidade será cenário 
de uma programação que trará desde homenagens ao Movimento 
Armorial até o show da cantora Vanessa da Mata, na quinta-feira (15), 
seguido, na sexta-feira (16), pelo cantor Edson Gomes. Até o mês de  
setembro, o 18o Caminhos do Frio passará, ainda, pelos municípios de 
Bananeiras, Alagoa Grande e Alagoa Nova.
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Reunindo estudantes, especialistas e empresas, evento termina hoje

Expotec deve superar 
expectativa de público

INOVAÇÃO

Samantha Pimentel  
samanthauniao@gmail.com

Com o tema “Sustenta-
bilidade digital e inovação 
para um futuro viável”, a Ex-
potec 2024 se encerra hoje, 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa. Realizado pela 
Associação Nacional para 
Inclusão Digital (Anid), em 
parceria com a Fundação de 
Educação, Tecnologia e Cul-
tura da Paraíba (Funetec) e o 
Governo do Estado, o even-
to deve superar sua expec-
tativa de público: em vez de 
quatro mil pessoas, confor-
me estimativa inicial da or-
ganização, os quatro dias 
do encontro deverão regis-
trar, ao todo, cerca de seis 
mil participantes.

Estudantes, professores, 
especialistas e profissionais 
de empresas de tecnologia 
têm se reunido na Expotec, 
em meio a uma programa-
ção de palestras, oficinas e 
exposições. Segundo Josile-
ne Peixoto, coordenadora de 
eventos da Anid, o encontro 
vem crescendo desde a sua 
primeira edição, em 2015. 
“Estamos, hoje, na nossa 10a 
edição, com um crescimen-
to gigantesco ao longo desse 
tempo. A gente aumentou o 
número de expositores, au-
mentou as oficinas, as parti-
cipações de palestrantes re-
nomados do Brasil todo, e 
a gente consegue, com isso, 
de forma gratuita, atingir 
alunos das redes pública e 
particular, universitários e 
empresas de base tecnológi-
ca. A gente consegue juntar 
todo mundo aqui, no mesmo 
ambiente, e compartilhar in-
formações e conhecimento”, 
afirmou. 

A diretora de Comuni-
cação e chefe de gabinete 
da Funetec, Rejane Negrei-
ros, também reforçou que 
esta edição da Expotec tem 
ultrapassado expectativas, 

Alunos de instituições técnicas e do Ensino Superior expõem projetos inovadores

com convidados de expres-
são nacional na área. “Pela 
primeira vez, a Funetec en-
trou como correalizadora do 
evento, e temos mais de 50 
expositores, não só da Paraí-
ba, mas todo um ecossiste-
ma do Nordeste e até de fora 
[da região]. Temos a presen-
ça da Associação Brasilei-
ra das Empresas de Softwa-
re [ABES], que movimenta 
bilhões de reais, e trouxe-
mos a Assembleia Legislati-
va da Paraíba [ALPB], como 
um parceiro extremamente 
importante, com a Platafor-
ma ODS”, destacou Rejane, 
referindo-se ao sistema di-
gital que verifica o desem-
penho das cidades paraiba-
nas quanto ao cumprimento 

dos Objetivos do Desenvol-
vimento Sustentável, defi-
nidos pela Organização das 
Nações Unidas (ONU). “Ao 
fim de tudo, hoje, nós vamos 
fazer a premiação dos muni-
cípios mais bem ranqueados 
na plataforma”, acrescentou.

Rejane apontou, ainda, 
a importância da adesão de 
universidades, de Institu-
tos Federais e de outras ins-
tituições às discussões le-
vantadas pela programação 
do encontro. “Os painéis e 
debates giram em torno da 
sustentabilidade, do desen-
volvimento social, do meio 
ambiente. Esse é o tema da 
hora, e a gente está trazen-
do isso aqui”, frisou.

Raica Martins, estudan-

te do Instituto Federal da 
Paraíba (IFPB) no municí-
pio de Catolé do Rocha, no 
Sertão do estado, comen-
tou que o encontro oferece 
muitas oportunidades de 
aprendizado e intercâmbio. 
“Lá [em Catolé do Rocha], 
temos um grupo de Robó-
tica, participamos de com-
petições, Olimpíadas e pro-
jetos, mas aqui, na Expotec, 
estamos pela primeira vez. 
Estou gostando muito, tem 
uma variedade de proje-
tos, de tecnologias em geral. 
Faço curso técnico em Edifi-
cações e também encontrei 
projetos na minha área, en-
tão achei muito bom, dá para 
aprender [sobre] várias áreas 
diferentes”, avaliou.
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Um dos destaques da 
agenda da 10a Expotec teve 
início na manhã de ontem: 
é o “Hackathon — Cam-
ping Digital”, uma ação 
da Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Ensino Superior da 
Paraíba (Secties-PB), em 
uma parceria com a Fun-
dação de Apoio à Pesqui-
sa do Estado da Paraíba 
(Fapesq-PB), a Secretaria 
de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer  (Sejel-PB) 
e a Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente e Sustenta-

bilidade (Semas-PB).
A iniciativa reúne 230 

estudantes de instituições 
de Ensino Superior da Pa-
raíba, que, em grupos for-
mados por cinco membros, 
participam de uma com-
petição multidisciplinar, 
com o desafio de desenvol-
ver ideias e soluções ino-
vadoras para questões que 
se relacionam com o tema 
de sustentabilidade digital 
para o futuro.

“O objetivo do ‘Hacka-
thon’ é desenvolver um 
produto, um serviço liga-

Estudantes disputam prêmio de R$ 25 mil

Competição ocorre por 34 horas consecutivas

do a temáticas trazidas pela 
Secretaria do Meio Am-
biente, que envolvem re-
síduos sólidos, economia 
verde e mudanças climáti-
cas; ou seja, é uma discus-
são superatual que a gente 
leva para os estudantes de 
graduação de vários cur-
sos, e esperamos promo-
ver muita diversidade de 
conhecimento e soluções 
inteligentes e aplicáveis ao 
cotidiano da sociedade”, ex-
plicou Giovania Lira, asses-
sora técnica de inovação da 
Secties-PB.

A maratona (como tam-
bém se chama o torneio) 
ocorre de forma ininterrup-
ta, durante 34 horas, com 
a possibilidade de reveza-
mento entre os integrantes 
dos grupos para descanso 
e alimentação. Ao fim da 
competição, as três melho-
res ideias, escolhidas por 
uma banca de avaliação, 
ganharão um subsídio de 
R$ 25 mil, além de um pe-
ríodo de “incubação” no 
parque tecnológico ligado à 
Secties-PB, para o desenvol-
vimento dos projetos.

Soluções e recursos
Durante a abertura do 

“Hackathon”, o secretário 
de Ciência, Tecnologia, Ino-
vação e Ensino Superior da 
Paraíba, Cláudio Furtado, 
agradeceu a parceria das 
demais secretarias para a 
realização da maratona e 
falou aos competidores so-
bre a importância da ini-
ciativa. “É muito impor-
tante vocês participarem 
desse momento, trazendo 
soluções. A gente espera 
que isso possa dar início à 
criação de empresas e que, 
depois, vocês pensem em 
acessar programas e edi-
tais, tudo seguindo uma 
cadeia de inovação, para 
que possam empreender e 
fazer circular recursos no 
nosso estado”, declarou o 
secretário.

Também estiveram pre-
sentes na solenidade de 
abertura da competição 
a secretária de Meio Am-
biente e Sustentabilidade 
da Paraíba, Rafaela Cama-
raense, e a coordenadora 
de Programas e Projetos da 
Fapesq-PB, Patrícia Costa. 
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Vinda da “Paraíba do 
Norte, Maranhão”, como 
indicava a música de João 
Nogueira e Paulo César Pi-
nheiro, gravada em 1979, Al-
cione chega à Paraíba para 
um par de shows neste fim 
de semana, em comemora-
ção às cinco décadas de car-
reira: hoje, ela faz uma apre-
sentação no Teatro Pedra do 
Reino, na capital, às 21h30, 
com ingressos disponíveis 
no site Sympla, a partir de 
R$ 100; amanhã, a Marrom 
sob e ao palco do Spazzio, 
em Campina Grande, às 21h 
– as entradas estão à venda 
na página do Acesso Ticket, 
a partir de R$ 80.

O marco desses 50 anos 
de trajetória profissional é o 
primeiro compacto da can-
tora, lançado em 1972, com 
duas músicas: “Figa de gui-
né”, de Nei Lopes e Reginal-
do Bessa, e “O sonho aca-
bou”, de Gilberto Gil. Mas a 
paixão pela música vem do 

berço — mais especifica-
mente, da influência 

do pai, o te-
nen-

te e instrumentista João 
Carlos Dias Nazareth. Foi 
através de sua presença 
constante na banda da Po-
lícia Militar do Maranhão 
que, ainda muito jovem, ela 
ganhou o seu apelido mais 
famoso — Marrom, dado 
pelos colegas do pai. Por 
lá também aprendeu a to-
car trompete, objeto que lhe 
acompanhou em muitas de 
suas apresentações.

Partiu para o Rio de Ja-
neiro no fim dos anos 1960 
e começou a trabalhar na ca-
pital fluminense como croo-
ner de boates. Pouco tempo 
depois, passou a dar as ca-
ras na televisão, ao partici-
par de programas de calou-
ros, tornando-se conhecida 
nacionalmente através de-
les. A fama lhe rendeu um 
contrato com a gravadora 
Philips e uma nova opor-
tunidade — desta vez, para 
conquistar o mundo: em 
1973, transferiu-se para a 
Itália, apresentando-se por 
dois anos como cantora em 
palcos europeus.

De volta ao Brasil, em 
1975, pôde gravar seu pri-
meiro disco “A Voz do 
Samba”, reeditado recente-

mente por meio do Clube do 
Vinil da Universal Music, 
detentora de boa parte do 
seu catálogo: o maior des-
taque dessa estreia foi “Não 
deixe o samba morrer”, sua 
música-símbolo, compos-
ta por Aloísio Silva e Edson 
Conceição. A transferên-
cia para a gravadora RCA 
(hoje Sony Music), quase 
uma década depois, garan-
tiu outros de seus maiores 
sucessos comerciais: “Ga-
roto maroto” (do LP Fruto e 
Raiz, de 1986) e “Minha es-
tranha loucura”, (do álbum 
Nosso Nome: Resistência, de 
1987).

 
Público renovado

De volta ao estado, me-
nos de um ano depois sua 
última apresentação na Pa-
raíba (em setembro de 2023, 
ela foi atração do projeto 
Centro em Cena), Alcione 
revelou à reportagem de A 
União estar radiante com 
a turnê de seus 50 anos de 
carreira, marcada pelo lan-
çamento de sua nova can-
ção “Marra de feroz”, com-
posta por Xande de Pilares, 
Gilson Bernini e Helinho 
do Salgueiro. “Grava-

mos um clipe que conta com 
as participações de muitas 
mulheres importantes, den-
tre elas Conceição Evaristo. 
A música é um ‘basta’ à vio-
lência contra as mulheres e 
chega em um momento em 
que ainda convivemos com 
tantos abusos e números ab-
surdos de feminicídios”, ex-
plica a Marrom. 

Depois de se tornar um 
ícone pop junto aos mais 
jovens, a Loba, como ela é 
conhecida pelas novas ge-
rações, tem notado que seu 
público se renova com o 
passar dos anos e lota os 
shows, ao lado dos fãs da 
Velha Guarda. “Provavel-
mente, eles cresceram me 
ouvindo, porque os pais se-
riam meus fãs. Essa ‘renova-
ção de plateia’ é muito bem-
vinda para qualquer artista 
e, felizmente, isso também 
vem ocorrendo com outros 
colegas de profissão que 
merecem o reconhecimen-
to dos mais novos”, asseve-
ra Alcione.

Ao lado da Banda Sol, 
conjunto musical que lhe 
acompanha ao vivo há al-
gumas déca-

das, a maranhense prome-
te para os shows deste fim 
de semana o seu tradicio-
nal passeio pela coleção de 
sucessos e algumas surpre-
sas. “Para uma artista que 
sonhava em viver do ofício 
porque cantar sempre foi a 
sua maior paixão, acho que 
cheguei bem longe. Tudo 
porque pude contar com o 
aplauso do público brasilei-
ro durante esse tempo. Por 
isso, os paraibanos jamais 
poderiam ser excluídos des-
sa comemoração”, finalizou, 
carinhosamente, a Loba.  

ALERTA GERAL (1978) 

Quarto long-play da carreira, 
com os sucessos “Pode 
esperar”, “Sufoco” e “Eu sou 
a Marrom”. Este disco traz em 
seu título música homônima de 
Marku Ribas, que também foi o 
nome do programa apresentado 
por ela, na TV Globo, entre 1979 
e 1981: uma parada musical 
mensal com grandes artistas do 
samba.

FRUTO E RAIZ (1986) 

Segundo o pesquisador Mauro 
Ferreira, este LP alcançou 
a marca de 700 mil cópias 
vendidas, superando o campeão 
fonográfico da época, Roberto 
Carlos, puxado pelos hits 
“Garoto maroto” e “O que é que 
eu faço amanhã...”. O famoso 
ensaio da capa, do fotógrafo 
Antônio Guerreiro, traz Alcione 
em trajes africanos.

PROFISSÃO CANTORA (1995) 

No ano em que a Som Livre 
lançou a coletânea Não Deixe 
o Samba Morrer, sucesso de 
vendas na discografia de 
Alcione, a Marrom chegou às 
lojas com um LP de estúdio 
cheio de regravações de 
cantores populares; na lista de 
canções, clássicos como “Suave 
é a noite” e “Não dá mais pra 
segurar (Explode coração)”.

A PAIXÃO TEM MEMÓRIA (2001) 

Com a participação de Caetano 
Veloso na faixa “Pedra de 
responsa”, este CD apresenta “A 
loba”, sucesso que lhe rendeu 
um novo apelido, e a primeira 
gravação do sucesso “Você 
me vira a cabeça (Me tira do 
sério)”: esta canção só ganhou 
repercussão de fato três anos 
depois, quando integrou a trilha
da novela Da Cor do Pecado.

TIJOLO POR TIJOLO (2020) 

Disco mais recente de Alcione, 
lançado na pandemia, inclui 
canções até então inéditas de 
Arlindo Cruz (“Lado a lado”, 
composta com Marcelinho 
Moreira e Rogê) e Jorge Vercillo 
(“Meu universo”, escrita com 
Zeppa). O repertório conta ainda 
com “O Homem de 3 Corações”, 
faixa em homenagem a Pelé, 
feita antes da morte do Rei.

Cinco décadas de Alcione

ALCIONE

n Hoje, às 21h. 

n No Teatro Pedra do Reino 
(Centro de Convenções, 
PB-008, km 5, s/nº, Polo 
Turístico Cabo Branco, João 
Pessoa).

n Ingressos: de R$ 100 
(balcão/ meia) a R$ 
300 (plateia A/ inteira), 
antecipados na loja Homem 
do Sapato (Manaíra) ou na 
plataforma Sympla.

n Amanhã, às 21h. 

n No Spazzio (Av. Senador 
Argemiro de Figueiredo, 
681, Catolé, Campina 
Grande).

n Ingressos: de R$ 80 
(front/meia) a R$ 1.600 
(louinge/10 pessoas), 
antecipados na plataforma 
Acesso Ticket.

Alcione celebra seus 50 anos de carreira com show, hoje, em João Pessoa, e amanhã, em Campina Grande

Reencontro com a
Marrom

   MÚSICA   

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Alcione traz no 
repertório sua nova 
canção, que fala da 
violência contra a 
mulher

Leia o QR Code e 
acesse o site de 

venda de ingressos 
do show de hoje
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A palhaçaria toma conta do Teatro 
Ednaldo do Egypto neste fim de semana 
com o espetáculo O Violinista Mosca Mor-
ta, uma produção cômica e reflexiva que 
chega pela primeira vez à Paraíba. Com 
incursões recentes em São Paulo e Brasí-
lia, a peça terá quatro apresentações gra-
tuitas no teatro de Manaíra, hoje (às 9h e 
15h), amanhã (às 17h) e domingo (às 17h). 

Protagonizada pelo palhaço Seu 
Cocó (interpretado por Pedro Caroca), 
a história aborda de forma humorada as 

tentativas frustradas de um violinista 
em realizar uma performance impecá-
vel, constantemente interrompido por 
uma mosca e limitado por sua própria 
constituição corpórea.

Além de explorar o humor físico e 
a sátira, o enredo também fará o públi-
co pensar sobre as manias cotidianas e 
nossa busca constante pela perfeição, te-

mas muitas vezes associados ao Transtor-
no Obsessivo-Compulsivo (TOC). O es-
petáculo sugere que, ao tentar controlar 
tudo ao nosso redor, podemos perder a 
espontaneidade e as surpresas que o aca-
so nos reserva.

Dirigida por Mafá Nogueira, a peça 
já circulou por diversas regiões do Bra-
sil e até mesmo pelo exterior, acumulan-
do experiências e se consolidando como 
uma obra feita para instigar reflexões so-
bre a natureza humana.

A atriz e diretora Letícia Rodrigues, 
responsável por trazer O Violinista Mos-
ca Morta à capital, afirma seu empenho 
em movimentar a cena teatral paraiba-
na: “Trazer esse espetáculo para o Tea-
tro Ednaldo do Egypto é entender que 
somos capazes de produzir espetáculos 
profissionais onde a entrada é gratuita. 
Um espetáculo de palhaçaria, na verda-
de uma aula de palhaçaria, onde a mími-
ca e a pantomima fará de um violinista o 
protagonista e da mosca, seu anfitrião”.

A produção demonstra ainda com-
promisso com a acessibilidade, garan-
tindo sessões específicas para pessoas 
cegas e surdas e utilizando recursos 
como audiodescrição e interpretação 
em Libras.

O VIOLINISTA MOSCA 
MORTA

n Hoje, às 9 e às 15h; 
sábado e domingo, às 17h. 

n No Teatro Ednaldo 
do Egypto (Av. Maria 
Rosa, 284, Manaíra, João 
Pessoa).

n Entrada franca.
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Colunista colaborador

Por que mesmo quando temos todos os 
motivos para estarmos alegres, ainda 
assim nos alimentamos de uma tristeza 

aparentemente inexplicável? Que melancolia 
é essa que insiste em se instaurar em nosso 
ser? Estaremos retraindo a felicidade por medo 
de perdê-la ou dando vazão à angústia por 
desejar que esta desapareça? Que vocação 
irresistível é esta para a dramatização, de 
chorar no travesseiro, de ouvir aquela música na 
madrugada, que incorpora a melodia dos nossos 
desencantos... ou de ler aquela poesia que nos 
enche de lágrimas? 

Que pesadelos são esses que nos imergem 
na sensação de abandono? Que medo de perder 
se nos sentimos tão amados? Acionamos o 
alarme do afeto, porque os laços estão frágeis. 
Os “amores líquidos”, como diria Bauman, estão 
sempre escorrendo pelo ralo. É um sinal que 
soa para nos recordar de que todo sentimento é 
efêmero, é mutável e frágil. Se tudo é tão frágil, 
então cuidemo-nos mais. 

E que respeitemos mais a tristeza. Não é um 
vazio inexplicável. É um processo de maturação 
que se dá silenciosamente. Mais vale uma tristeza 
sincera do que um sorriso falso, aquela que nos 
faz espelho de um mundo nem sempre generoso. 
Vai para além da aparência. É transcendental. 
É simbolista. Espelha a própria metamorfose, 
chamada vida.

Antes queria que meu interior se exteriorizasse 
para me anunciar com mais autenticidade. 
Não sabia, na adolescência, que autenticar-se 
requer uma coragem para a qual ninguém está 
preparado. Além disso, as entranhas comumente 
geram repulsa. Há razão para o oculto ocupar 
esse espaço secreto. 

Uma áurea se interpõe à minha visão quando 
rápido me levanto. Os labirintos das minhas (des)
memórias tornam a rosa dos ventos um punhado 
de pétalas sopradas aos quatro cantos do mundo. 
Elas se misturaram. Perderam a identidade para 
ganhar unicidade, multiplicidade e animalidade. 
Desde a infância, me flagrava numa letargia que 
não sabia definir se era deslocamento ou poesia. 
Só sei que não podia me manter calado ante essa 
imprecisão. Então divago, devagar vou para não 
tropeçar em mim mesmo. Mas, não tem jeito.

Há noites em que acordo como se tivesse 
despertado do sonho de um sonho. Um 
metassonho, um intersonho, um medonho sonho. 
Para mim, é um mundo no qual as palavras não 
existem. Só existo no verbo, no desdobramento 
do desejo de dizer. No gerúndio, no infinitivo, no 
particípio. No modo subjuntivo de imperar no 
pretérito. Minha infância presente, meu passado 
presente e meu presente passado. 

Mesmo diante de um nada, reivindico tudo. 
A perseverança me persegue tanto quanto o 
silenciamento que me é tão precioso. Meu rosto 
fechado há de se abrir para essa introspecção. 
Deixarei de ser um personagem ou manterei 
a máscara? Não sei. Estamos todos em um 
carnaval. Uns preferem dançar, outros fogem 
da folia. Entre confetes e serpentinas, recolho os 
restos da festa ou apenas me contento em esperá-
la. Aguardarei calado, preparando um novo traje. 

Comungarei nas cidades que me transcendem 
para as palavras. A poesia entornada no chão é 
um tornado no céu. Predisponho dos limites que 
sobrelevam minhas asas. O outono é cantado 
pela cigarra. A cigarra canta o outono. Não sabes 
em quantos cultivos trabalhei e nunca recebi a 
colheita. Busquei a verdade na terra, mas ela 
estava no inesperado. É como se a terra tivesse 
(me) possuído o tempo todo. Só me tirou a procura 
e o desejo e os planos. Como evidenciar um 
nada? 

Pascal dizia que “Toda a infelicidade do 
homem decorre de uma só coisa: ser incapaz de 
ficar sossegado no seu quarto”. O problema é 
que já me sosseguei tanto; a inquietude arrombou 
a porta. Não estava em depressão. Estava eu 
subindo montanhas. Todo poeta quer ser maior 
que a palavra. Estabelece-se tensão entre o verbo 
e o ato e se cria essa atmosfera de indignação. 
Estar entre o espanto e a lápide, a pulsão e o 
pulo. 

O passado começa a fundir o dito e o desdito. 
É uma língua em constante reinvenção. Todo 
livro lido é uma solidão, seja minha ou do autor. 
Sou autor de todos os livros que leio. Condeno e 
absolvo meus olhos a cada linha. Esse silêncio é 
um grito, e a poesia uma caverna que ecoa para 
o mundo.

A fantasia do 
silêncio

Leo 
  Barbosa

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Recortes do cotidiano

Mundo para todos
No princípio, quando o mundo 

ainda era um vasto vazio de possibi-
lidades, a semente do mundo inclu-
sivo foi plantada. Era uma semente 
minúscula, quase imperceptível aos 
olhos desatentos, mas possuía um 
poder imenso e transformador. Essa 
semente carregava em si o desejo ar-
dente de igualdade, de respeito e de 
aceitação. Ela continha a crença de 
que todas as pessoas, independente-
mente de sua origem, aparência, ha-
bilidades ou identidade, mereciam 
um lugar de destaque na trama da 
existência. Era uma semente carre-
gada de empatia e compaixão, dis-
posta a romper com as barreiras que 
separavam uns dos outros.

À medida que o tempo passava, 
a semente germinou e cresceu, es-
palhando suas raízes profundas na 
consciência coletiva. Os seres hu-
manos começaram a despertar para 
a necessidade de mudança, de reco-
nhecer e valorizar a diversidade que 
permeia o mundo. E assim, as bases 
do mundo inclusivo começaram a 
ser construídas. Foram necessárias 
mentes corajosas e visionárias para 
regar essa semente, para nutri-la com 
ações e palavras que promovessem 
a igualdade. Pensadores, ativistas e 
filósofos levantaram suas vozes, in-
citando reflexões e questionando as 
estruturas de exclusão. Eles propu-
seram ideias revolucionárias, desa-
fiando conceitos arraigados e ofere-
cendo novas perspectivas.

Gradualmente, as pessoas come-
çaram a perceber que a inclusão não 
era apenas um desejo utópico, mas 
uma necessidade vital para o flores-
cimento da humanidade. Percebe-
ram que ao abraçar a diversidade, se 
abriam para um mundo de possibi-
lidades infinitas. Descobriram que 
a riqueza de experiências, habilida-
des e visões de mundo enriquecia a 
todos, tornando-os mais resilientes 
e adaptáveis.Assim, o mundo inclu-
sivo começou a tomar forma. Surgi-
ram leis e políticas que garantiam os 
direitos de todos, independentemen-
te de sua condição. As instituições 

educacionais abriram suas portas 
para acolher cada indivíduo, valo-
rizando suas diferenças e fornecen-
do as ferramentas necessárias para o 
desenvolvimento pleno. A mídia e a 
cultura abraçaram a diversidade, es-
pelhando as histórias e experiências 
de todos os grupos sociais.

No entanto, a construção do mun-
do inclusivo não foi um processo fá-
cil. Enfrentou resistências e obstá-
culos ao longo do caminho. Muitas 
vezes, as pessoas tiveram que con-
frontar seus preconceitos arraiga-
dos, desaprender comportamentos 
discriminatórios e reconstruir suas 
percepções sobre o outro. Mas a cha-
ma da mudança continuou a quei-
mar intensamente. E assim, o mun-
do inclusivo persiste, em constante 
evolução. É um processo contínuo, 
uma jornada coletiva em direção a 
uma sociedade mais justa e igualitá-
ria. Um mundo onde todas as vozes 
são ouvidas, todas as contribuições 
são valorizadas e todos têm a liber-
dade de serem autênticos.

Então, é assim que começa o 
mundo inclusivo: com uma semente 
plantada, cultivada com amor e de-
terminação. E à medida que cada in-
divíduo se compromete a regar essa 
semente em seus corações e ações, 
o mundo inclusivo floresce, espa-
lhando seus ramos por toda a hu-

manidade. Que cada um de nós seja 
parte dessa história, transformando 
o mundo em um lugar onde todos 
possam verdadeiramente pertencer.

Voar
Voar, para muitos, é uma ativida-

de que evoca imagens de liberdade, 
leveza e transcendência. A capacida-
de de se elevar acima das limitações 
terrenas e experimentar uma sensa-
ção de liberdade inigualável é uma 
aspiração comum para muitas pes-
soas. No entanto, para alguém com 
deficiência, a ideia de voar pode pa-
recer distante e até mesmo inatin-
gível.

Mas o que é voar, afinal? Será que 
se resume apenas à habilidade físi-
ca de se elevar nos céus? Ou existe 
uma dimensão mais profunda nes-
se conceito?

Voar pode ser visto como uma 
metáfora para superar limitações e 
encontrar maneiras de transcender 
as barreiras impostas pela condição 
física. A verdadeira essência do voo 
está na mente e no espírito, e não ne-
cessariamente no corpo. É uma jor-
nada interior em busca da liberta-
ção, da exploração e da realização 
pessoal. A pessoa com deficiência 
pode encontrar sua própria forma 
de voar, descobrindo suas habilida-
des e talentos únicos. Voar pode sig-
nificar desenvolver uma mentalida-
de resiliente, uma força interior que 
permite enfrentar desafios e encon-
trar soluções criativas para superar 
obstáculos.

Voar também pode ser alcançado 
através da busca do conhecimento e 
do crescimento pessoal. Ao expan-
dir os horizontes intelectuais e emo-
cionais, é possível elevar-se acima 
das limitações físicas e experimen-
tar uma sensação de liberdade no 
mundo das ideias e da criatividade.

Além disso, voar pode ser encon-
trado nas relações humanas. Ao cul-
tivar conexões significativas com 
outras pessoas, construindo redes 
de apoio e compartilhando expe-
riências, é possível criar uma sensa-
ção de comunidade e pertencimen-
to que nos eleva além das fronteiras 
individuais.

Foto: Roberto Guedes

Voar: “Metáfora para superar limitações”

Natanael Sousa 

“O Violinista Mosca Morta” tem sessões até domingo no Ednaldo do Egypto

Espetáculo de palhaço está 
em cartaz em João Pessoa

TEATRO

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Um 
palhaço 
e seu 
violino
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A sétima edição do Festival Internacio-
nal de Música de Câmara, uma iniciativa 
do Programa de Pós-Graduação em Mú-
sica da Universidade Federal da Paraíba 
(PPGM-UFPB), começa hoje com concerto 
da Sinfônica da UFPB e tem apresentações 
diárias até o próximo dia 17 (com exceção 
do domingo), na Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa da UFPB, sempre às 20h. O 
fechamento do festival contará ainda com 
um concerto especial no dia 23 de agosto, 

às 19h, com a Orquestra Sinfônica Munici-
pal de João Pessoa, no Centro Cultural São 
Francisco.

O festival combina a música com dis-
cussões interdisciplinares, focando este ano 
na grande área de humanidades. A cada 
noite, antes dos concertos, uma palestran-
te, dentro de sua respectiva área de conhe-
cimento, tal como sociologia, filosofia ou 
neurociência, oferece uma breve reflexão 
sobre a emoção gerada pela música, prepa-
rando o público para a experiência musical 
que se segue e respondendo à questão: “Por 
que a música nos emociona?”.

O evento conta com a presença de mú-
sicos e palestrantes de várias nacionalida-
des, tais como EUA, Canadá, Itália, França 
e Rússia. Este ano, o festival também cele-
bra marcos importantes, como os 20 anos 
do Programa de Pós-Graduação em Música 
da UFPB. Além disso, o evento homenageia 
o compositor catarinense Edino Krieger 
— um dos criadores das bienais de música 
contemporânea e da Orquestra Sinfônica 
Nacional — destacando a ligação do músi-
co com a Paraíba.
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

A crise da 
narração

Colunista colaboradora

R ecentemente encontrei numa livraria da 
cidade um livro do filósofo e ensaista 
sul-coreano Byung-Chul Han. Nos últimos 

anos o escritor tem sido um fenômeno em 
relação à circulação e venda de livros. Seus 
trabalhos estão centrados na crítica à sociedade 
da informação, que considera, entre outras 
coisas, como sociedade do cansaço.

Como autor ligado aos estudos culturais, 
minha área de formação, me interessa bastante 
o horizonte da reflexão sobre as mídias, 
comunicação e cultura. E acho engraçado a 
persona que a própria imprensa criou em torno 
dele, por sua relação cotidiana mais afastada 
das mídias digitais, o que acaba reforçando a 
visibilidade de seus textos em circulação. 

Ao começar a ler sobre A Crise da Narração, 
ensaio publicado ano passado pela editora 
Vozes, me lembrei que nasci e cresci num 
mundo marcado pela oralidade. Tudo que me 
formou, que me chegou veio pela contação de 
histórias, durante o período mais crucial de 
formação.  

Nascida numa cidade do interior, do Sertão 
nordestino, que nos anos 1970 possuía menos de 
50 mil habitantes. Bioma Caatinga, ainda não 
ameaçado pelos processos de desertificação. 
Havia uma relação muito significativa entre a 
nossa existência e o que se contava sobre nosso 
mundo. Existia assim um tempo, um lugar, um 
povo em que a gente se sentia pertencendo. 
Existia uma linguagem.

Lembro claramente das diferentes vozes que 
contavam as histórias do nosso mundo, de onde 
eu tinha vindo. Com algumas lacunas também, 
com inventividade, como cavilações (como a 
gente costumava nomear). Do tempo da infância 
à chegada a maior idade fui povoada pelas 
histórias contadas por pessoas mais idosas, e 
por gente de minha idade também recontando, 
e dando testemunho de sua própria história, 
sem mascarar.

Na vizinhança convivi com poetas populares, 
repentistas. E ainda muito pequena conheci 
dona Ana, vivendo na Rua Irineu Joffily, que era 
uma das contadoras de histórias durante minha 
infância. Gostava, especialmente, de caprichar 
nos contos de malassombro (terror). Ela sem 
sombra de dúvidas era para mim, a versão 
feminina de Edgar Allan Poe. 

Dona Ana, na calçada, tinha uma plateia 
formada por muitas crianças, e se ocupava de 
narrar, de tecer o nosso tempo com sua voz. 
Sentada numa cadeira, e a gente de olhos 
arregalados, na calçada, totalmente imersos 
em cada uma de suas palavras. Tudo era tão 
intenso que passava também a ocupar nossos 
sonhos. 

Quando chovia, e as luzes se apagavam, 
a cidade parava um pouco, para que seus 
habitantes pudessem dar lugar as suas 
histórias. As lavadeiras e passadeiras por anos 
e anos não deixaram as narrativas ancestrais 
serem adormecidas. Os trabalhadores do couro 
também não. Até hoje é muito comum numa 
feira, ao começar um dedo de prosa, a gente ser 
transportado para as paisagens imaginárias.

Pensando sobre essas questões, acredito 
também, como o ensaísta sul-coreano, que 
estejamos testemunhando um “vácuo narrativo”, 
que se manifesta “como vazio de sentido, como 
uma desorientação”. 

O mundo contemporâneo transborda em 
falsas informações, estórias repletas de filtros, 
hashtags, figurinhas, de paletas de cores 
escolhidas seletivamente, de enquadramentos 
rígidos, e com uma constelação de atributos que 
desconfiguram os sentidos da vida real.

Para Byung-Chul Han, a informatização da 
sociedade acelera sua desnarrativização. E por 
outro lado, desperta a necessidade de sentido. 
Como sair da rota em que as narrativas saiam 
do curso mercantil que direciona as pessoas 
apenas ao consumo e ao narcisismo?

Como tecer as histórias que nos vinculem no 
cotidiano e nos ajudem a enfrentar as dores? 
Narrativas cujos sentidos de esperança façam 
parte da celebração da singularidade de nossas 
vidas, que tragam de volta, pelo exercício vivo 
da memória, as trajetórias e sabedoria preciosa 
de quem não está mais entre nós. Como diz o 
poeta Drummond, “eu preparo uma canção em 
que minha mãe se reconheça, todas as mães se 
reconheçam, e que fale como dois olhos”.

Reimaginar a língua portuguesa não 
apenas como um legado, mas como instru-
mento de cidadania ativa, capaz de promo-
ver a inclusão e fortalecer laços entre nações. 
Com esse intuito, a conferência “Camões 500 
Anos — Uma Nova Cidadania para a Lín-
gua”, promovida pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Estado da Cultu-
ra (Secult) e da Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), acontece hoje, às 8h30, na 
Fundação Casa de José Américo, em par-
ceria com a Associação Portugal Brasil 200 
anos (APBRA). O evento, aberto ao público, 
transcende a mera celebração de um dos 
maiores poetas da língua portuguesa, Luís 
de Camões. A partir de uma reflexão pro-
funda sobre a relevância da língua portu-
guesa como patrimônio cultural comum, 
aborda ainda o tema “A importância das 
feiras e festas literárias para a promoção do 
direito à literatura”.

Camões, autor da célebre epopeia Os 
Lusíadas, é uma figura central na literatura 
lusófona, cuja obra reflete as vivências de 
um mundo em expansão, marcado por en-
contros interculturais. As discussões pro-
põem o conceito de cidadania linguística, 
uma ideia que José Manuel Diogo, presiden-
te da Associação Portugal Brasil 200 Anos 
(APBRA) e participante da primeira mesa do 
evento, defende como sendo uma responsa-
bilidade coletiva de proteger e promover a 
língua portuguesa em um contexto global. 
José Manuel dividirá os trabalhos com Ja-
nile Pequeno Soares, professora do Uniesp, 
e Marcelo Vieira de Nóbrega, professor da 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB), 
com mediação de William Costa, diretor de 
Mídia Impressa da EPC.

O direito à leitura
O debate sobre cidadania para a lín-

gua vai além da preservação do português 
como é falado em Portugal ou no Brasil. Mi-
rando a segunda mesa da conferência, José 
Manuel Diogo pontua que a democratiza-
ção da língua só pode ser alcançada por 
meio do acesso à literatura: “A proposta 
da criação da Feira Literária Internacional 
da Paraíba nasce da percepção da necessi-
dade de ampliar os espaços de promoção e 
acesso à literatura. As festas e feiras literá-
rias são fundamentais para democratizar 
o direito à literatura, tornando-a acessível 
a um público mais amplo. Nosso objetivo 
é transformar a Paraíba em um polo de en-
contro de escritores, leitores, editores e aca-
dêmicos, fomentando o diálogo cultural e 
literário e promovendo a literatura como 
um direito universal”, declara.

A escolha da Paraíba para o evento não 
é casual, já que o estado possui uma rica 
herança literária e cultural, exemplar do 
potencial da língua portuguesa para unir 
comunidades e promover a cidadania atra-
vés da cultura. A realização da conferên-
cia demonstra o compromisso da Paraíba 
e de seus parceiros internacionais em pro-
mover a língua portuguesa como um ele-
mento central de identidade e cidadania.

“Camões 500 Anos” também celebra o autor português de “Os Lusíadas”

Língua portuguesa em 
conferência hoje na FCJA

DEBATE

Lulu Santos cancela shows 
deste fim de semana na PB

Se recuperando de um 
quadro com sintomas de 
dengue, Lulu Santos cancelou 
os shows que faria hoje, em 
Campina Grande, e amanhã, 
em João Pessoa. A assessoria 
do cantor emitiu nota sobre 
o assunto nas redes sociais, 
informando que os shows 
serão reagendados. A 
apresentação em Salvador, 
dia 17, no entanto, segue 
mantida.

Café da Usina tem cantoras 
fazendo tributo a Clara Nunes

As cantoras Clara Bione (foto) 
e Elisa Leão apresentam hoje 
o show Claridade — Tributo a 
Clara Nunes. A apresentação 
que homenageia uma das 
maiores intérpretes do samba 
(e que completaria 82 anos 
neste mês) será no Café da 
Usina, na Usina Cultural 
Energisa, a partir das 20. 
Os ingressos custam R$ 
20 e podem ser adquiridos 
antecipadamente na Sympla.

Vitrine cultural

CONFERÊNCIA CAMÕES 500 
ANOS

n Hoje, às 8h30. 

n Na Fundação Casa de José Américo 
(Av. Cabo Branco, 3336, Cabo 
Branco, João Pessoa).

n Entrada franca.

FESTIVAL INTERNACIONAL DE 
MÚSICA DE CÂMARA PPGM-
UFPB

n Abertura hoje, às 20h. 

n Na Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa (UFPB, Departamento de 
Música, campus I, João Pessoa).

n Entrada franca.

Música de Câmara é estrela de festival na UFPB
COMEÇA HOJE

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com José Manuel Diogo está na 
abertura do evento, às 8h30

Foto: Divulgação 

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Americana Kate Hamilton está no evento

Foto: Divulgação/UFPB

Foto: Divulgação



Desde o icônico hit “Gang-
nam style”, primeiro vídeo da 
internet a superar um bilhão 
de visualizações, a onda do 
K-pop ou korean pop invadiu o 
mundo. Atento a esse tsunami 
de danças sincronizadas, cores 
vibrantes e à contagiante ener-
gia da juventude, o HQPB, um 
dos maiores eventos de quadri-
nhos e cultura pop do estado, 
promove de hoje a domingo, 
no Espaço Cultural, com apoio 
do Centro Cultural da Coreia 
no Brasil, a primeira edição do 

HQPB K-Fest, com apresenta-
ção de abertura do grupo co-
reano NTX, hoje, às 20h.

O evento promete trazer 
uma experiência cultural sul-
coreana imersiva, oferecendo 
uma programação variada que 
abrange desde música e dança 
até cinema, games, gastronomia 
e tradições. A abertura será com 
a apresentação do grupo corea-
no, que promete atrair fãs de 
todo o Nordeste: João Pessoa é 
a única cidade da região a rece-
ber o grupo.

O evento contará, hoje e 
amanhã, com uma feirinha 
cultural repleta de produtos tí-

picos e referências ao país asiá-
tico. Amanhã acontece tam-
bém o HQPB Kpop Contest, 
um concurso de dança em que 
20 grupos competirão com co-
vers de coreografias de grupos 
coreanos, com premiações que 
chegam a R$ 15 mil. 

O fenômeno NXT
“Na verdade, não sabíamos 

que tantas pessoas se interessa-
vam assim. Nós ouvimos que 
os artistas coreanos não iam 
pra muitos lugares além de São 
Paulo, mas foi muito legal en-
contrar pessoas que nos reco-
nheciam. Acreditamos que um 

dos vários motivos para os fãs 
do Brasil amarem o K-pop se-
ria as atividades em grupo que 
dançam e cantam mostrando 
uma performance nova e úni-
ca, o que difere dos artistas de 
outros países”, declarou Yun 
Hyeok, integrante do NTX em 
conversa com A União.

Todos os integrantes se de-
clararam surpresos com a re-
ceptividade dos fãs, que canta-
vam junto seus sucessos. Para 
Yun, a visita ao Brasil e à Amé-
rica Latina pela primeira vez 
tem sido surpreendente: “Fize-
mos o show em Piracicaba e me 
surpreendi demais com a ener-

gia das pessoas, por isso estou 
muito ansioso com as apresen-
tações nas outras cidades”.

12  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: José RaphaelCultura

Programação de 8 a 14 de agosto, nos cine-
mas de João Pessoa, Campina Grande e Patos.

ESTREIAS

ARMADILHA (Trap). Reino Unido/ Iêmen/ 
EUA, 2024. Dir.: M. Night Shyamalan. Elenco: 
Josh Hartnett, Ariel Donoghue, Saleka Shyama-
lan, Hayley Mills. Suspense. Pai e filha em um 
concerto de música pop descobrem que estão 
em uma armadilha da polícia para capturar um 
serial killer. 1h45. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: leg.: 
17h, 19h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 15h, 
20h; leg.: 17h30, 22h20. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2: dub.: 19h45, 22h10. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: dub.: 18h50, 21h. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 5: dub.: 18h50, 21h.

BORDERLANDS – O DESTINO DO UNI-
VERSO ESTÁ EM JOGO (Borderlands). EUA, 
2024. Dir.: Eli Roth. Elenco: Cate Blanchett, Kevin 
Hart, Edgar Ramirez, Jamie Lee Curtis, Jack Black 
(voz),m Gina Gershon, Haley Bennett. Aventura. 
Grupo de desajustados enfrenta perigos em um 
planeta para resgatar menina desaparecida 
que pode ter a chave de um poder inimaginável. 
1h42. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: sex. e 
dom. a qua.: dub.: 17h30; leg.: 21h45; sab.: leg.: 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 17h15, 
19h30, 21h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 
14h30, 16h45, 19h; leg.:  21h15. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: dub.: 14h30, 16h45, 19h, 21h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 16h20, 18h20, 
20h20. Campina Grande: CINESERCLA PAR-
TAGE 4: dub.: 16h20, 18h20, 20h20. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: 19h20, 21h20.

DE PAI PARA FILHO. Brasil, 2024. Dir.: Paulo 
Halm. Elenco: Juan Paiva, Marco Ricca, Valentina 
Vieira, Miá Mello. Drama. Filho recebe a visita 
do fantasma do pai, que busca se reconciliar. 
2h04. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 17h, 
22h05.

É ASSIM QUE ACABA (It Ends with Us). EUA, 
2024. Dir.: Justin Baldoni. Elenco: Blake Lively, Jus-
tin Baldoni, Jenny Slate. Drama/ romance. Mulher 
presa em um relacionamento tóxico reencontra 
um amor do passado. 2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: sex. e 
dom. a qua.: dub.: 15h30, 18h15; leg.: 21h; sab.: 
leg.: 21h. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): dub.: 
20h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 13h45, 
16h30, 19h15, 22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: dub.: 13h45, 16h30, 19h15, 22h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 15h40, 18h10, 20h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 15h40, 
18h10, 20h40. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
15h. CINE GUEDES 2: dub.: 16h40, 19h, 21h20. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: 15h, 17h45, 20h30. 

MAIS PESADO É O CÉU. Brasil, 2024. Dir.: 
Petrus Cariry. Elenco: Matheus Nachtergaele, 
Ana Luiza Rios, Sílvia Buarque, Buda Lira, Danny 
Barbosa. Drama. Mulher, homem e criança co-
meçam a trilhar uma jornada juntos à beira da 
estrada. 1h38. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 19h. 
Próximas semanas: qui. 15/8: 19h; dom. 18/8: 
19h; sab. 24/8: 15h; sab. 31/8: 17h.

SAIDEIRA. Brasil, 2024. Dir.: Pedro Arantes e 
Júlio Taubkin. Elenco: Luciana Paes, Thati Lopes, 
Rogério Fróes, Suely Franco, Ary França, Jackson 
Antunes. Comédia. Duas irmãs se reencontram 
e embarcam em jornada em busca de uma 
cachaça mítica. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 17h, 
22h05.

CONTINUAÇÃO

BIZARROS PEIXES DAS FOSSAS ABISSAIS. 
Brasil, 2024. Dir.: Marão. Vozes na dublagem: Na-
tália Lage, Guilherme Briggs, Rodrigo Santoro. 
Aventura/ animação. Mulher com poderes inu-
sitados, uma tartaruga com TOC e uma nuvem 
embarcam em incrível jornada. 1h15. 10 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 17h. 
Próximas semanas: seg. 19/8: 19h; dom. 18/8: 
15h; ter. 27/8: 19h.

DEADPOOL & WOLVERINE (Deadpool & 
Wolverine). EUA, 2024. Dir.: Shawn Levy. Elenco: 
Ryan Reynolds, Hugh Jackman, Emma Corrin, 
Morena Baccarin, Matthew Macfayden, Jennifer 
Garner, Tyler Mane, Ray Park, Kelly Hu. Aven-
tura. Dois super-heróis irascíveis de universos 
distintos se unem contra um inimigo em comum. 
2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
dub.: 15h, 17h45; leg.: 21h30. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 5: dub.: 15h15, 18h, 20h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro-XE): 3D: dub.: 13h15, 18h50; 
leg.: 16h, 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: 
dub.: 3D: 13h, 15h45, 18h30, 21h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5: dub.: 15h, 17h45, 20h30. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 15h10, 17h50, 20h30. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: 
dub.: 15h10, 17h50, 20h30. Patos: CINE GUEDES 
3: dub.: 3D: 15h10, 20h35; 2D: 18h. MULTICINE 
PATOS 3: dub.: 2D: 15h55; 3D: 19h20. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 21h.

DIVERTIDA MENTE 2 (Inside Out 2). EUA/ 
Japão, 2024. Dir.: Kelsey Mann. Vozes na dubla-
gem brasileira: Miá Mello, Tatá Werneck, Dani 
Calabresa, Katiuscia Canoro, Otaviano Costa, 
Léo Jaime. Aventura/ comédia/ animação. As 
emoções na cabeça de menina de 13 anos têm 
problemas quando novos sentimentos surgem. 
1h36. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
14h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 15h30, 
17h45, 20h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 17h15. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 15h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 16h20, 20h10. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: 
dub.: 16h20, 20h10. CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 15h. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 14h50. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: sex. e seg. a qua.: 
2D: 18h30; sab. e dom.: 3D: 14h30; 2D: 18h50.  

ESTRANHO CAMINHO. Brasil, 2023. Dir.: 
Guto Parente. Elenco: Lucas Limeira, Carlos 
Francisco, Rita Cabaço. Drama/ mistério. Jovem 
cineasta é forçado a ficar em isolamento social 
com seu pai que não via há anos e coisas estra-
nhas começam a acontecer. 1h23. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom.: 19h; ter.: 
19h. Próximas semanas: sab. 17/8: 17h; dom. 
25/8: 17h; qui. 29/8: 19h.

O EXORCISMO (The Exorcism). EUA, 2024. 
Dir.: Joshua John Miller. Elenco: Russell Crowe, 
Ryan Simpkins, Sam Worthington. Terror. Ator 
começa a demonstrar um comportamento es-
tranho enquanto filma uma produção de terror. 
1h35. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 
22h15.

JARDIM DOS DESEJOS (Master Gardener). 
EUA, 2023. Dir.: Paul Schrader. Elenco: Joel Edger-
ton, Sigourney Weaver, Quintessa Swindell, Esai 
Morales. Drama/ mistério. Meticuloso hortucultor 
de passado nebuloso tem vida sacudida quando 
precisa tomar como aprendiz a sobrinha de sua 
patroa. 1h51. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom.: 17h. 
Próximas semanas: sab. 17/8: 19h; seg. 19/8: 
19h; dom. 25/8: 19h.

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despicab-
le Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. Vozes 
na dublagem brasileira: Leandro Hassum, 
Maria Clara Gueiros. Comédia/ aventura/ 
animação. A família do ex-vilão Gru é for-
çada a fugir quando é perseguida por um 
supervilão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 15h15, 19h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 14h, 16h20, 18h30, 20h50. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 14h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 17h. CINESERCLA TAMBIÁ 
5: dub.: 14h30, 18h20. Campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 1: dub.: 14h30, 18h20. 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 17h. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 17h20. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: sex. e seg. a qua.: 15h30; sab. 
e dom.: 16h40. 

SALAMANDRA (La Salamandre). Brasil/ 
Alemanha/ França, 2021. Dir.: Alex Carvalho. 
Elenco: Marina Foïs, Maicon Rodrigues, Bruno 
Garcia, Thardelly Lima, Buda Lira, Suzy Lopes. 
Drama. Mulher estrangeira em busca de rein-
venção se envolve com jovem brasileiro. 1h56. 
18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 15h. 
Próximas semanas: dom. 18/8: 17h; ter. 20/8: 
19h; sab. 24/8: 19h.

TECA E TUTI – UMA NOITE NA BIBLIOTE-
CA. Brasil, 2024. Dir.: Eduardo Perdido, Tiago 
MAL e Diego M. Doimo. Vozes na dublagem: 
Luy Campos, Hugo Picchi, Cidalia Castro. Aven-
tura/ animação/ infantil. Traça se apaixona 
pela leitura investiga mistério numa biblioteca. 
1h14. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom.: 15h. 
Próximas semanas: sab. 17/8: 15h; dom. 25/8: 
15h; sab. 31/8: 15h.

REAPRESENTAÇÃO

LUCCAS E GI EM DINOSSAUROS. Brasil, 
2024. Dir.: Leandro Neri. Elenco: Luccas Neto, 
Gi Alparone, Juliana Knust. Comédia/ aventura/ 
infantil. Casal de irmãos descobre plano de 
vilã para trazer dinossauros de volta à vida. 
1h31. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 14h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h05. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 13h10. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: 12h40. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: 12h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 12h50.

CINECLUBE

MOSTRA FINALISTAS DO PRÊMIO GRAN-
DE OTELO. Exibição de filmes indicados nas 
categorias melhor filme de ficção, documentá-
rio e comédia. Hoje: “Noites Alienígenas” (17h); 
“Belchior - Apenas um Coração Selvagem” 
(19h30). Segunda: “Pedágio” (17h); Elis & Tom - 
Só Tinha de Ser com Você” (19h30).

João Pessoa: CINE ARUANDA (UFPB, cam-
pus I). De segunda a sexta, até dia 20. Entrada 
franca.

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, JP - Ins-
tagram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Ma-
naíra Shopping e Mangabeira Shopping, 
JP - https://www.cinepolis.com.br/progra-
macao/joao-pessoa.html). CINESERCLA: 
(Tambiá Shopping, JP, e Partage Shopping, 
CG - https://www.cinesercla.com.br). CINE 
GUEDES: (Guedes Shopping, Patos - https://
www.guedesshopping.com.br/entretenimen-
to/cinema). MULTICINE: (Patos Shopping, Patos 
- https://www.multicinecinemas.com.br/). 

HOJE

DAQUELE MODELO 3.0. Humoristas pa-
raibanos Jonas Valério, Izpetu e Duartt apre-
sentam show de comédia stand up. 

Cabedelo: TEATRO SANTA CATARI-
NA (Av. Pastor José Alves de Oliveira, Ca-
malaú). Sexta, 20h. Ingressos: R$ 20 (inteira), 
R$ 10 + 1 kg de alimento não perecível (so-
cial) e R$ 10 (meia), antecipados na platafor-
ma Sympla.

ENTRELAÇOS. Do Grupo Ponto Triplo. No 
projeto de circulação Caravana Interatos, da 
Funesc.

Fagundes: GINÁSIO ESPORTIVO (R. Iri-
neu Bezerra, Centro). Sexta, 15h. Entrada 
franca.

RENATO ALBANI. Comediante apresenta 
seu solo Zona de Conforto. 1h10. Classificação: 
16 anos.

Campina Grande: TEATRO FACISA (Unifa-
cisa, Av. Sen. Argemiro de Figueiredo, 1901, San-
dra Cavalcante). Sexta, 21h. Ingressos: R$ 120 
(inteira), R$ 90 + 1 kg de alimento não perecível 
(social) e R$ 60 (meia), antecipados na platafor-
ma Ingresso Digital.

O VIOLINISTA MOSCA MORTA. Direção: 
Mafá Nogueira. Com Pedro Caroca. O palha-
ço Seu Cocó tenta apresentar seu concerto de 
violino, mas uma mosca o atrapalha. Com ba-
te-papo com o artista na sexta, às 16h30.

João Pessoa: TEATRO EDNALDO DO 
EGYPTO (Av. Maria Rosa, 284, Manaíra – 
3214.8021 - @ednaldodoegypto). Sexta, 
9h e 15h; sábado e domingo, 17h. Entrada 
franca.

HOJE

ALCIONE. Cantora apresenta show de 50 
anos de carreira. 

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Rod. PB-008, Km 5, s/nº). Sexta, às 21h. Ingres-
sos: de R$ 100 (balcão/ meia) a R$ 300 (plateia 
A/ inteira), antecipados na loja Homem do Sa-
pato (Manaíra) ou na plataforma Sympla.

Campina Grande: SPAZZIO (Av. Senador 
Argemiro de Figueiredo, 681, Catolé). Sábado, às 
21h. Ingressos: de R$ 80 (front/ meia) a R$ 1.600 
(louinge/ 10 pessoas), antecipados na plataforma 
Acesso Ticket.

BEL MEDULA. Duo gaúcho de synthpop 
apresenta show de lançamento do disco A Dan-
ça do Caos. 

João Pessoa: BBS LAB (Rua Bancario José 
Espinola Guedes, 561 Bancários). Sexta, 23h30. 
Entrada franca.

FESTIVAL INTERNACIONAL DE MÚSICA 
DE CÂMARA. Apresentações de grupos e solis-
tas. Hoje: Orquestra Sinfônica da UFPB. Sábado: 
Sexteto Brassil. 

João Pessoa: SALA RADEGUNDIS FEITO-
SA (UFPB, campus I). Até 17 de agosto, às 20h. En-
trada franca.

NTX. Boy band sul-coreana se apresenta na 
abertura do K-Fest HQPB. 16 anos.

João Pessoa: ESPAÇO CULTURAL (R. Ab-
dias Gomes de Almeida, 800, Tambauzinho, João 
Pessoa). Sexta, 20h. Ingressos: de R$ 30 (pista B/ 
meia) a R$ 140 (frontstage/ inteira), antecipados 
na plataforma Ingresso Digital.

AMANHÃ

MACUMBIA. Banda estreia nova forma-
ção e novo show, Aún Más Fuerte. 

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Golçalves, 8, Varadouro). Sá-
bado, dia 10 de agosto. Ingressos: R$ 30 (intei-
ra) e R$ 20 (promocional), antecipados na pla-
taforma Zig Tickets.

CONTINUAÇÃO

O AUTO DE ARIANO, O REALISTA ESPE-
RANÇOSO. Exposiçõa imersiva sobre o escritor 
paraibano. Duração: 1h30. 

João Pessoa: LUZZCO (Rua Severino Gar-
cia Galvão, 161, Altiplano). Ingressos: R$ 70 (in-
teira) e R$ 35 (meia), antecipados na platafor-
ma Outgo. 

O VAQUEIRO – A ALMA DO SERTÃO. Foto-
grafias de Antônio David.

João Pessoa: SESC CABO BRANCO (Av. 
Cabo Branco, 2788, Cabo Branco – 3219.3400). 
Entrada franca.

Em Cartaz

NTX

n Hoje, às 20h. 

n No Espaço  
Cultural  
(R. Abdias Gomes 
de Almeida, 800, 
Tambauzinho,  
João Pessoa).

n Ingressos:  
de R$ 30 (pista 
B/ meia) a R$ 140 
(frontstage/ inteira), 
antecipados na 
plataforma Ingresso 
Digital.

Grupo NTX faz show hoje no Espaço Cultural, abrindo o evento HQPB K-Fest, que acontece até domingo

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

A boy band coreana está 
em turnê pelo Brasil e 
faz em João Pessoa seu 
único show no Nordeste

   MÚSICA   

Mergulho na febre do pop coreano
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O candidato a prefeito em 
Campina Grande, André Ri-
beiro, do Partido Democrá-
tico Trabalhista (PDT), afir-
mou ser um compromisso 
seu, caso eleito, retomar as 
obras do Hospital da Crian-
ça e do Adolescente na cida-
de. A afirmação foi feita em 
entrevista realizada ontem 
pela Rádio Tabajara. 

A entrevista fez parte da 
série de sabatinas que estão 
sendo promovidas pela Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação, o advogado campinen-
se foi o terceiro sabatinado e, 
durante o programa, respon-
deu questionamentos de ou-
vintes e eleitores de Campina, 
além de, dentro de 45 minu-
tos, tangenciar sobre eixos di-
versos, escolhidos a partir de 
sorteio ao vivo. 

O primeiro tema sorteado 
para André foi a educação no 
munícipio, algo que o candi-
dato declarou ser seu assunto 
predileto dentro da política. 
“Essa é uma premissa fun-
damental da prática do nosso 
partido, um partido que, in-
clusive, foi o responsável por 
implantar a educação integral 
no Brasil. O PDT fez no Cea-
rá, por exemplo, que 88 das 
100 melhores escolas públicas 
do país estivessem no estado, 
porque nós acreditamos que a 
educação precisa ser um pro-
cesso transformador. Eu digo 
sempre: a educação é a única 
coisa que, depois que a gente 
aprende, ninguém tira de nós. 
Nosso legado é defender uma 
educação que não seja apenas 
ter uma escola em tempo inte-
gral como uma dobra de tem-
po, em que você sobrecarrega 
o professor e o alunos, sem 
oferecer para o estudante al-
ternativas de musicalidade, 
de saúde pública, uma escola 
cidadã, esportiva e uma polí-
tica intersetorial. Essa é a con-
tribuição que daremos. En-
tão teremos uma política de 
educação inclusiva que tam-
bém seja voltada para o mun-
do do trabalho. E a primei-
ra premissa a entender é que 
não existe educação sem um 
corpo docente bem remune-
rado e bem assistido. Eu vou 
reformular o plano de cargos 
e carreiras do magistério de 

Campina Grande”, anunciou.
Para além do olhar aos 

professores da rede munici-
pal de ensino, o candidato a 
prefeito também afirmou ser 
preciso dialogar com os sin-
dicatos. “Precisamos promo-
ver encontros para criar um 
Fórum Municipal de Educa-
ção que vai redefinir todas as 
estratégias, diretrizes e pla-
nejamento do ensino para os 
próximos anos e, a partir dis-
so, todas as vertentes serão di-
recionadas”, ressaltou. 

Outra declaração de des-
taque feita por André Ribei-
ro sobre o tema foi a promes-
sa de abrir novos concursos 
públicos. “A educação preci-
sa cuidar de quem vai cui-
dar das pessoas, os educado-
res sociais recebem menos 
que um salário mínimo, isso 
é uma vergonha, também não 
tem capacitação ou planeja-
mento. Eu serei o prefeito dos 
concursos públicos. Campina 
Grande vai voltar a ter con-
cursos públicos. Eu serei o 
prefeito que democratizará o 
acesso à Prefeitura”, afirmou 
o advogado. 

 
Planejamento público

Seguindo o sorteio de ei-
xos temáticos, André Ribeiro 

foi inquerido a respeito das 
ações sociais na cidade, sobre-
tudo daquelas voltadas para 
pessoas afetadas por alaga-
mentos, decorrentes do pe-
ríodo chuvoso na Rainha da 
Borborema. 

Para o candidato do PDT, 
o problema demonstra a au-
sência de planejamento da 
atual gestão municipal. “A 
questão das chuvas é uma 
realidade nua e crua que 
Campina tem vivido nos últi-
mos anos, coisa que não acon-
tecia antigamente, pelo me-
nos não com essa frequência. 
Mas ultimamente tem tido e 
qual é a razão central disso? 
O governo de Bruno demons-
tra uma falta de planejamen-
to total. Saíram fazendo asfal-
to por aí para poder aparecer 
na fita, sem nenhum tipo de 
estruturamento. O prefeito 
Bruno não restaurou as gale-
rias, não faz sequer a manu-
tenção dos canais. Além do 
mais, não há projetos novos. 
Quando você asfalta uma 
rua, a impermeabilidade do 
solo muda. Em São José da 
Mata, por exemplo, há uma 
rua onde eles colocaram as-
falto e não tiveram o cuidado 
nem de aumentar o tamanho 
do bueiro, então é eviden-

te que vai alagar. São coisas 
simples, você tem que partir 
de fazer o básico”, externou.

Ainda sobre o tema, An-
dré admitiu que reconstruir 
a cidade será uma missão de 
trabalho difícil. “No Canal 
de Bodocongó, teve alaga-
mento, teve gente que per-
deu casa lá. Porque é uma 
obra que está em ritmo de 
tartaruga, por conta de uma 
gestão que é letárgica e, infe-
lizmente, incompetente. No 
Canal de Santa Rosa, aconte-
ce a mesma coisa. No Distrito 
dos Mecânicos, são registra-
dos alagamentos frequentes 
e por quê? Omissão. Se eu ti-
ver a honra de ser prefeito, eu 
vou ter uma missão muito di-
fícil de fazer um trabalho de 
reconstrução de Campina, do 
tamanho que foi a incapaci-
dade de, pelo menos, fazer a 
manutenção das nossas vias 
públicas”. 

Por fim, o ex-secretário 
de Inovação da Paraíba, res-
saltou a importância de lem-
brar que a coisa pública é do 
povo. “O gestor municipal 
tem que ter responsabilida-
de e entendimento. No meu 
governo, farei as políticas pú-
blicas para tornar a ação so-
cial em Campina Grande e o 

trabalho dos nossos conse-
lheiros tutelares serem efeti-
vamente registrados. Hoje o 
conselheiro tutelar não tem 
para onde levar as demandas 
que ele encontra na comuni-
dade. Ele não tem como le-
var um dependente químico 
para o local correto, ele não 
consegue acionar a rede de 
Caps, que está superlotada. 
Com o governo do PDT, va-
mos fazer uma identificação 
desses fatores, e iremos até 
onde for necessário, inclusi-
ve, nos organismos interna-
cionais, para encontrarmos 
recursos e para que Campi-
na volte a ter uma proteção 
social”, disse André. 

Diálogos com a cultura 
Em resposta ao questio-

namento de uma ouvinte da 
Rádio Tabajara, André Ribei-
ro destacou a relevância de se 
construir o diálogo com os 
ativistas culturais da cida-
de. “A cultura é a identidade 
maior de um povo. Assim, 
você não pode ter um pro-
cesso cultural na cidade em 
que não encontramos, para 
começo de história, nem os 
gestores públicos da cultura. 
Não é possível ter um pro-
cesso cultural em que o fun-

do de cultura fica lá parado, 
e não ofereceram projeto ne-
nhum para ninguém prati-
camente. Se não fosse os re-
cursos do Governo Federal, 
não existiria projeto de cul-
tura em Campina Grande. 
A reformulação da política 
cultural é necessária e só vai 
acontecer com democracia, 
chamando os principais ati-
vistas, redefinindo uma po-
lítica municipal de fomento 
à cultura e recriando a des-
centralização. Tenham cer-
teza que a cultura da Rainha 
da Borborema voltará a res-
pirar”, declarou o candidato. 
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Candidato a prefeito em CG pelo Partido Democrático Trabalhista diz que é possível fazer mais pela saúde

André quer retomar obra de hospital
PARA AS CRIANÇAS

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

No eixo voltado para saú-
de pública, André foi ques-
tionado sobre os gargalos 
nas obras de construção do 
novo Hospital da Criança e 
do Adolescente, localizado 
na Avenida Floriano Peixoto. 

Segundo o advogado, a 
questão é menos complexa 
do que aparenta. “É compli-
cado para quem não tem com-
promisso e nem competência. 
Além de não saber o que é ter 
um filho precisando de um 
hospital. É complicado para 
quem faz da administração 
pública um jogo de ‘marketa-
gem’. Agora, no Hospital da 
Criança, o prefeito está fazen-
do uma maquiagem para di-

zer que abriu o local. O povo 
de Campina não será engana-
do porque eu não deixarei. O 
Hospital está completamen-
te inacabado, só tem salas na 
frente que estão prontas para 
colocar um ar-condicionado. 
Por trás, é mato. Ou seja, é 
zero condições. Eu falo com 
propriedade, porque eu fui 
lá, eu entrei no Hospital. En-
tão, é meu compromisso re-
tomar aquela obra. O prefeito 
de Campina disse que é difí-
cil de fazer, porque ele não 
teve a coragem de assumir. 
Eu vou retomar aquela obra e 
não precisa depender da assi-
natura de um Termo de Ajus-
tamento de Conduta. Tome as 

providências, abre uma sindi-
cância, apure as responsabili-
dades, acerte com Tribunal de 
Contas, reabre a licitação e faz 
a obra. E, se não tem recursos 
na Prefeitura, vai atrás, arti-
cula. Existem inúmeros re-
cursos no Ministério da Saú-
de”, esclareceu. 

Em suas considerações fi-
nais, André pediu à popula-
ção para não desistir de Cam-
pina. “Sou filho de Campina 
e estou completamente en-
volvido pelo desejo de mu-
dar essa cidade na sua essên-
cia. Democratizar o acesso à 
função pública, democrati-
zar a Prefeitura para que ela 
seja aberta e transparente e 

que nós voltemos a gerar em-
prego e renda no município. 
Eu não quero que os filhos de 
Campina tenham que deixar 
a cidade. A Rainha da Borbo-
rema precisa de alguém que 
tenha coragem de resolver es-
sas questões que são deixa-
das de lado. Eu vou retomar 
o desenvolvimento de Cam-
pina, vou fazer com que essa 
cidade volte a ter orgulho de 
bater no peito e dizer que é a 
capital do trabalho. Eu digo 
sempre que é como se Cam-
pina estivesse dentro de um 
vagão de trem escuro, à noite, 
rumo ao abismo, e o maqui-
nista está dormindo. Vamos 
colocar um maquinista que 

saiba para onde levar Campi-
na Grande”, finalizou o candi-
dato a prefeito. 

Entrevistas
Dando segmento às entre-

vistas realizadas pela Rádio 
Tabajara, o quarto sabatina-
do será o Dr. Jhony Bezerra. 
O médico e ex-secretário de 
Saúde da Paraíba é candidato 
a prefeito de Campina Gran-
de pelo Partido Socialista Bra-
sileiro (PSB). 

As sabatinas são realiza-
das ao vivo do Escritório de 
Representação do Governo 
da Paraíba e transmitidas on-
line, por meio do canal da Rá-
dio Tabajara no YouTube. 

Pedido para que a população não desista de Campina Grande

“Sou filho de 
Campina 
e estou 
completamente 
envolvido 
pelo desejo de 
mudar essa 
cidade na sua 
essência

André Ribeiro

n 

Candidato 
diz que, se 
eleito, vai 
abrir novos 
concursos. 
“A educação 
precisa cuidar 
de quem vai 
cuidar das 
pessoas”

André quer promover encontros para criar um Fórum Municipal de Educação que vai redefinir todas as estratégias, diretrizes e planejamento do ensino
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A Primeira Câmara Es-
pecializada Cível do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) decidiu, em julga-
mento realizado ontem, 
manter a sentença profe-
rida pelo Juízo da 3ª Vara 
Mista de Cabedelo que 
barrou o reajuste dos sub-
sídios do prefeito, vice-pre-
feito e dos secretários mu-
nicipais da cidade. 

Estabelecido pela Lei 
Municipal nº 2.260/2023, 
sancionada em fevereiro 
do ano passado, o reajus-
te previa subsídios de  R$ 
24 mil para o prefeito, R$ 
18 mil para o vice e R$ 12 
mil para os secretários mu-
nicipais. De acordo com a 
norma, novos valores de-
veriam ser pagos de janei-
ro de 2023 a dezembro de 
2024. 

A lei, contudo, foi ques-
tionada ainda no ano pas-
sado por meio de ação po-
pular na 3ª Vara Mista do 
município. Ao analisar o 
caso, a juíza Giovanna Lis-
boa observou que a norma 
contraria preceitos estabe-

lecidos pela Constituição 
Federal – no artigo 29, in-
ciso V – e pela Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal – no 
artigo 21, parágrafo único. 
Na decisão, a magistrada 
ainda determinou a ime-
diata suspensão do paga-
mento dos subsídios, con-
denando os promovidos a 
devolverem, no prazo de 
30 dias, os valores recebi-
dos a mais.

No julgamento de on-
tem, o relator do proces-
so no TJPB, o desembar-

gador José Ricardo Porto, 
manteve em todos os ter-
mos a sentença da 3ª Vara 
Mista de Cabedelo, acom-
panhando integralmen-
te o parecer do promotor 
de Justiça Amadeus Lopes 
Ferreira.

O parecer ressalta que, 
conforme jurisprudência 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), os subsídios 
de prefeito, vice-prefeito, 
secretários municipais e 
vereadores devem ser fi-
xados pela Câmara Mu-
nicipal para a legislatura 
subsequente, sendo proi-
bida a fixação de reajuste 
de subsídios por leis com 
eficácia para a mesma le-
gislatura. 

“A fixação dos sub-
sídios para a legislatura 
corrente através da Lei nº 
2.260/2023 viola os precei-
tos constitucionais e legais, 
sendo passível de invalida-
ção”, ressalta o documento.

De acordo com o TJPB, 
ainda é possível recorrer 
da decisão. A Prefeitura 
de Cabedelo foi consulta-
da sobre o processo, mas 
não retornou até o fecha-
mento desta matéria.
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Câmara Especializada confirma sentença que barrou aumento para prefeito, vice-prefeito e secretários

TJPB mantém corte dos reajustes
SALÁRIOS EM CABEDELO

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Na sessão, TCE decidiu pela regularidade das contas de várias câmaras municipais
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A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba, reu-
nida ontem, impôs o débito 
de R$ 234.904,61 ao prefeito 
de Cacimba de Areia, Paulo 
Rogério de Lira Campos, por 
irregularidades na compra e 
no uso de materiais de cons-
trução destinados a obras 
públicas no município.

O prefeito também não 
comprovou a contratação 
de empresas para execução 
desses serviços nem a en-
trega dos materiais à Pre-
feitura. Ele ainda tem a 
oportunidade de fazer o  en-
caminhamento dessa docu-
mentação à 1ª Câmara do 
TCE, em grau de recurso. 
Decorrente de denúncia, o 
processo teve como relator 
o conselheiro Fábio Noguei-
ra, cujo voto foi aprovado à 
unanimidade.

Na sessão ordinária de 
ontem, o órgão fracionário 
do Tribunal decidiu pela re-
gularidade das prestações 

das contas de 2023 apresen-
tadas pelas Câmaras Muni-
cipais de Tavares, Olivedos, 
Frei Martinho e Logradouro. 
Ainda, pela de Água Branca, 
exercício de 2022, aprovadas 
com ressalvas.

Houve aprovação, tam-
bém com ressalvas, as con-
tas de 2021 encaminhadas 
pelo Consórcio Intermuni-
cipal de Saúde da Região 
do Vale do Piancó (2021) e 
pelo Instituto de Previdên-
cia e Assistência de Bom Je-
sus (em fase recursal). Dois 
outros Institutos Previden-
ciários — os de Riachão e 
Arara — tiveram aprovadas, 
com ressalvas, as contas de 
2022. A Secretaria de Segu-
rança Urbana e Cidadania 
de João Pessoa obteve apro-
vação às contas desse mes-
mo exercício.

Súmula
Chega a 1.732 o número 

de processos julgados pela 

1ª Câmara do Tribunal de 
Contas da Paraíba desde 1º 
de janeiro até 1º de agosto 
passados. Foram 38 contas 
anuais de Câmaras de Ve-
readores, 14 de Secretarias 
Municipais, 60 de órgãos da 
administração indireta dos 
municípios, nove inspeções 
em obras públicas, 199 lici-
tações e contratos, 47 ins-
peções especiais, 98 denún-
cias e representações, 1.113 
atos de pessoal, três concur-
sos públicos, 77 recursos, 65 
verificações de cumprimen-
to de decisão e nove outros 
processos de naturezas di-
versas.

Compõem a 1ª Câma-
ra do TCE os conselheiros 
Fernando Catão (presiden-
te), Fábio Nogueira, Antonio 
Gomes Vieira Filho e Rena-
to Sérgio Santiago Melo. O 
Ministério Público de Con-
tas está aí representado pelo 
subprocurador-geral Lucia-
no Andrade Farias. 

Primeira Câmara do  TCE-PB impõe 
a gestor débito acima de R$ 234 mil

CACIMBA DE AREIA

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Cidadania do 
Senado (CCJ) aprovou Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC 28/2023) de autoria 
do vice-presidente do Sena-
do Federal, Veneziano Vital 
do Rêgo (MDB-PB), que obri-
ga municípios com mais de 
60 mil habitantes a instituí-
rem procuradores municipais, 
responsáveis por prestar con-
sultoria jurídica e represen-
tar os municípios, quando al-
vos de processos judiciais. A 
proposta agora será analisa-
da pelo Plenário.

Segundo Veneziano, atual-
mente a Constituição prevê a 
carreira de advogado públi-
co apenas para a União e es-
tados. Para o Supremo Tribu-
nal Federal (STF), o silêncio 
atual da Carta Magna implica 
possibilidade de as prefeituras 
criarem suas procuradorias. A 
CCJ acatou o texto substitutivo 
do relator, senador Weverton 
(PDT-MA). Para ele, a PEC for-
talecerá os municípios 

“A matéria visa aprimorar 
a gestão e a efetivação de po-
líticas públicas, seja pela re-

presentação judicial, seja pela 
consultoria jurídica prestada 
por profissionais concursados 
e com qualificação técnica e 
impessoal, sem interferir na 
escolha do procurador-geral 
do município e demais car-
gos comissionados, cujos pro-
vimentos continuarão a ser de 
competência de cada municí-
pio, nos termos da autonomia 
político-administrativa que a 
Lei Maior lhe confere, por lei 
aprovada pela respectiva Câ-
mara Municipal”, disse Vene-
ziano, na justificativa da sua 
proposta.

Prazos
A proposta cria prazos di-

ferentes para a criação de pro-
curadorias pelos municípios, a 
contar da vigência da emenda 
constitucional:

 Q Em até seis anos, se tiver 
mais de 100 mil habitantes;

 Q Em até 8 anos, se tiver 
entre 60 mil e 100 mil 
habitantes;

 Q Facultativo, se menos que 
60 mil habitantes.

A regra também será váli-
da para as cidades onde, futu-

ramente, o censo demográfico 
do IBGE registrar o número de 
habitantes mínimo estabeleci-
do pelo projeto. Segundo o ór-
gão, 90% dos municípios brasi-
leiros possuem menos de 60 mil 
habitantes. Os municípios com 
menos de 60 mil habitantes po-
derão contratar advogados par-
ticulares por meio de licitação.

A PEC explicita que todos 
os direitos, deveres funcionais 
e garantias da advocacia são 
devidos aos procuradores da 
União, estado ou município. 
Ainda equipara as carreiras 
dos procuradores dos muni-
cípios às Procuradorias Esta-
duais e Distrital.

Comissão aprova proposta de 
Veneziano Vital para municípios

NO SENADO

O Município de Cabede-
lo, por meio da Procuradoria 
Geral, participou do julga-
mento conduzido pela Pri-
meira Câmara Especializada 
Cível do Tribunal de Justiça 
da Paraíba que manteve inal-
terada a sentença proferida 
nos autos da Ação Popular 
n. 0800878-33.2023.8.15.0731.  
Na oportunidade, ressaltou 
em sustentação oral deta-
lhes postos em recurso, por 
entender que há flagrantes 

vícios que impedem o nor-
mal processamento da de-
ma nda,  especia lmente 
quanto à via processual uti-
lizada para buscar a decla-
ração direta de inconstitu-
cionalidade de lei municipal. 
Foi mostrado ainda que 
a criação legislativa foi de 
iniciativa da Câmara Mu-
nicipal de Cabedelo, o que 
termina por trazer regula-
ridade formal e material ao 
processo legislativo, bem 

com afasta qualquer ale-
gação de má-fé por parte 
dos agentes políticos afeta-
dos que justifique a ordem 
de restituição de valores.  
O Município de Cabede-
lo respeita o entendimento 
adotado pelo TJPB acerca do 
tema, mas, com o respeito de 
estilo, buscará por recurso 
adequado a revisão da ma-
téria, tudo conforme direcio-
namento dos tribunais supe-
riores.

Procuradoria expôs detalhes do 
recurso durante sustentação oral

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba recebeu 
duas denúncias propos-
tas pelo Ministério Público 
contra os prefeitos Everton 
Firmino Batista, de Água 
Branca, e Emerson Panta, 
de Santa Rita. Os processos 
foram julgados na sessão da 
última quarta-feira (7), con-
duzida pelo presidente do 
TJPB, desembargador João 
Benedito da Silva.

No processo contra o pre-
feito Everton Firmino há a 
acusação de irregularida-
des no Pregão Presencial nº 
24/2017 juntamente com o 
pregoeiro e diretor de Tribu-
tos, Alerson José Rodrigues 
de Almeida.

Conforme a denúncia, 
Alerson José Rodrigues con-
correu para a prática deli-
tiva, montando o pregão, 
frustrado em sua competiti-
vidade, pois, na condição de 
pregoeiro era o responsável 
por instaurar o certame, es-
colher a modalidade licitató-
ria, solicitar previsão orça-
mentária, elaborar o edital, 
bem como os modelos ane-
xos ao edital e o termo de 
referência, solicitar o pare-

cer jurídico, dar publicidade 
ao certame, analisar docu-
mentos e proposta de pre-
ço, redigir a ata de realiza-
ção e julgamento e o extrato 
do resultado do julgamento, 
assinar o termo de adjudica-
ção, elaborar o relatório final 
e encaminhar o processo de 
licitação ao prefeito.

Já o denunciado Everton 
Firmino concorreu para a 
prática delitiva, na medida 
em que nomeou a equipe 
de apoio e o pregoeiro Aler-
son José Rodrigues. Além 
do mais, autorizou a abertu-
ra do procedimento licitató-
rio, querendo a contratação 
da empresa Nutricash, as-
sinando, ainda, o Termo de 
Homologação e o Contrato 
n° 64/2017 e emitindo a or-
dem de fornecimento.

Para o relator do proces-
so, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, há 
elementos suficientes para o 
recebimento da denúncia.

Já o prefeito Emerson 
Panta, de Santa Rita, é acu-
sado de violar os ditames da 
Lei Federal nº 4.320/1964, ao 
determinar a execução de 
serviços de limpeza urbana 

às empresas Servicol - Servi-
ços de Coleta e Construções 
e Geo Limpeza Urbana, sem 
prévio empenho; e autorizar 
pagamento de valores à em-
presa Servicol em montante 
superior ao previsto contra-
tualmente.

O relator do processo 
contra Emerson Panta, de-
sembargador Fred Couti-
nho, disse, em seu voto, que 
a denúncia do Ministério 
Público preenche os requi-
sitos previstos em lei. “Es-
tou recebendo a denúncia 
em todos os seus termos em 
relação ao prefeito Emerson 
Panta, sem o afastamento do 
cargo”, frisou.

Prefeito de Santa Rita e de Água 
Branca se tornam réus na Justiça

Valores
Reajuste previa 

subsídios de  R$ 24 
mil para o prefeito, 

R$ 18 mil para o 
vice e R$ 12 mil 

para os secretários 
municipais

Q 

Pleno recebeu 
denúncias do 
MPPB contra 
os prefeitos 
Everton 
Firmino, de 
Água Branca, 
e Emerson 
Panta, de 
Santa Rita

Q 

A matéria visa 
aprimorar 
a gestão e a 
efetivação 
de políticas 
públicas
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Categoria rejeita proposta da empresa e para por tempo indeterminado; agências mantêm serviços operando no país

Trabalhadores entram em greve
CORREIOS

Da Redação 

Com Agência Brasil 

Guilherme Naldis 

Agência Estado

Pepita Ortega 

Agência Estado
Felipe Pontes  
Agência Brasil

Jéssica Petrovna 

Agência Estado

Trabalhadores dos Correios 
declararam greve por tempo in-
determinado desde as 22 horas 
da quarta-feira (7), após rejei-
tarem a proposta apresentada 
pela empresa. Em nota divul-
gada pela Federação Interesta-
dual dos Sindicatos dos Traba-
lhadores e Trabalhadoras dos 
Correios (Findect), o movimen-
to paredista informou que “a 
proposta inclui um reajuste sa-
larial somente para 2025 e não 
oferece uma resposta conclusi-
va e concreta em relação ao pla-
no de saúde”.

Ontem, os Correios infor-
maram, por nota, que operam 
normalmente em todo o Bra-
sil. “As agências estão abertas, 
e todos os serviços disponíveis. 
A empresa já adotou medidas, 
como remanejamento de pro-
fissionais e realização de horas 
extras, para cobrir as ausências 
pontuais e localizadas devido 
à paralisação anunciada pelo 
sindicato”.

A campanha apresentada 
pelos trabalhadores aos Cor-
reios, no dia 24 de maio, tratava 
de quatro eixos: questões econô-
micas; benefícios; plano de saú-
de; e disposições gerais. Entre as 
reivindicações, estavam ques-
tões como a correção integral 
dos salários conforme o Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor (INPC), retomada de va-
les-alimentação extras e a redu-
ção do custeio de parte do plano 
de saúde pelos empregados.

Na proposta apresentada 
pela empresa, estava previsto 
um aumento de 6,05% nos salá-
rios, a partir de janeiro de 2025, 
mais aumento de 4,11% nos be-
nefícios a partir de agosto de 
2024, além de um aumento de 
20% na função dos emprega-
dos motoristas e motociclis-
tas. Também um acréscimo de 
de R$ 50,93, nos vale-alimenta-
ção/refeição dos meses de agos-
to a dezembro de 2024, somen-
te para quem tem remuneração 
até R$ 7,3 mil e um pagamen-
to integral extra em dezembro, 
para todos.

Questões sobre o plano de 
saúde ficaram pendentes na 
proposta apresentada pela em-

presa, que previa apenas uma 
redução de 30% para 15%, para 
ser implementada somente após 
a realização de ajuste nas nor-
mas. A empresa não se manifes-
tou sobre a mudança na base de 
cálculo da coparticipação a par-
tir do salário base e não mais 
do salário bruto, como ocorre 
atualmente.

A Findect responde por cin-
co sindicatos que representam 
a categoria no país. Outros cin-
co sindicatos filiados à Federa-
ção Nacional dos Trabalhado-
res em Empresas de Correios, 
Telégrafos e Similares (Fentect), 
também já aderiram ao movi-
mento paredista. Além disso, 
instituições como o Sindicato 
dos Tabalhadores dos Correios e 
Telégrafos, Empresas de Comu-
nicações Postais, Telegráficas, 
Entrega de Documentos, Malo-
tes, Encomendas e Similares do 
Distrito Federal e Região do En-
torno (Sintect-DF), optaram por 
manter o “estado de greve”, que 
antecede a efetiva paralisação. 

Estado
Na Paraíba, os trabalhado-

res dos Correios optaram por 
não iniciar a paralisação, mas 
mantiveram o estado de gre-
ve. A decisão foi tomada em 
assembleia realizada na noite 
da última quarta-feira, na sede 
do Sindicato dos Trabalhadores 
em Correios e Telégrafos do Es-
tado da Paraíba (Sintect-PB)  em 
João Pessoa e, na subsede, em 
Campina Grande, com trans-
missão on-line para os traba-
lhadores das demais cidades 
do estado.

De acordo com o secretá-
rio-geral do Sindicato dos Tra-
balhadores em Correios e Telé-
grafos na Paraíba, Tony Sérgio, 
há uma expectativa de que o 
Governo Federal reavalie a 
proposta da categoria. Entre-
tanto, caso não haja acordo, a 
empresa pode entrar em greve 
a partir da próxima sexta-feira 
(16), seguindo a orientação da 
Fentect. Uma nova assembleia 
será realizada na quinta-feira 
(15). “É essencial que todos os 
trabalhadores sigam em alerta 
e mobilizados para uma possí-
vel greve, caso nossas deman-
das não sejam atendidas”, aler-
tou Tony.

Na Paraíba, a categoria não iniciou a paralisação, mas permanece em estado de greve; adesão poderá ocorrer na sexta-feira (16)
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O prazo para publica-
ção das listas de nomea-
dos para trabalhar nas 
eleições deste ano se en-
cerrou ontem. Quem se 
inscreveu para ser mesá-
rio pode conferir a lista 
de nomeados para traba-
lhar no dia do pleito, as-
sim como quem pleiteou 
fornecer apoio logístico à 
votação ou ao teste de in-
tegridade das urnas ele-
trônicas.

Para saber se foi convo-
cado, o inscrito deve con-
tatar o cartório eleitoral ou 
consultar o Diário da Justi-
ça Eletrônico (DJE) do Tri-
bunal Regional Eleitoral 
(TRE) do seu estado. No 
portal do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), estão 
disponíveis os sites e os te-
lefones de todos os tribu-

nais regionais do país.
A publicação dos edi-

tais, que é da responsabi-
lidade dos juízes eleitorais, 
permite que os partidos 
políticos e as federações 
partidárias contestem as 
nomeações em até cinco 
dias. Nesse mesmo prazo, 
as pessoas nomeadas que 
não desejam trabalhar no 
próximo dia 6 de outubro 
devem apresentar-se aos 
cartórios eleitorais para re-
cusar o posto.

A Justiça Eleitoral tem 
dois dias para retorno so-
bre o pedido, cabendo re-
curso aos tribunais regio-
nais eleitorais, dentro de 
três dias, com igual perío-
do para resposta.

O prazo para as no-
meações para as seções 
instaladas em presídios 
e unidades de internação 
de menores vai até 30 de 
agosto.

O governo Luiz Inácio 
Lula da Silva decidiu ex-
pulsar a embaixadora da 
Nicarágua no Brasil, Ful-
via Patricia Castro Matu. 
Ontem, o Itamaraty se va-
leu do princípio da reci-
procidade, depois de a di-
tadura de Daniel Ortega 
ordenar que o embaixador 
brasileiro Breno Souza da 
Costa deixasse o país.

Fontes do Itamaraty 
disseram que Breno da 
Costa deixaria a Nicará-
gua ainda ontem. A ordem 
foi uma retaliação pela au-
sência do ditador na cele-
bração dos 45 anos da Re-
volução Sandinista.

Ao ser notificado sobre 
a queixa, o governo brasi-
leiro chegou a pedir à Ni-
carágua que ponderasse, 
mas ficou sem resposta. A 

expulsão dos embaixado-
res é um gesto grave em 
linguagem diplomática e 
marca o distanciamento 
entre Lula e Ortega.

O presidente brasileiro 
tem relação de longa data 
com o ditador, que ficou 
tensionada pela persegui-
ção a padres e bispos na 
Nicarágua.

Listas de convocações de 
mesários são divulgadas

Itamaraty responde com 
expulsão de embaixadora

TSE TENSÃO COM A NICARÁGUA

n 

Governo  
Lula adota o 
princípio da 
reciprocidade, 
após receber 
ordens de 
retirar o 
representante 
brasileiro do 
país

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal, mandou soltar o 
ex-diretor-geral da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) Silvi-
nei Vasques, que está preso há 
quase um ano por suposta in-
terferência nas eleições 2022. 
Moraes entendeu que a liber-
dade de Silvinei já não repre-
sentava mais risco às investi-
gações e lhe impôs uma série 
de medidas cautelares.

Silvinei terá de usar torno-
zeleira eletrônica e está proibi-
do de usar as redes sociais e de 
portar arma. Também teve seu 
passaporte cancelado.

O ex-chefe da PRF foi o alvo 

principal da Operação Consti-
tuição Cidadã, ofensiva aber-
ta em agosto do ano passado 
para apurar o suposto uso da 
máquina pública, com supos-
to intuito de interferir no se-
gundo turno do pleito de 2022, 
com o direcionamento de re-
cursos, por parte de integran-
tes da PRF, para dificultar o 
trânsito de eleitores no dia 30 
de outubro daquele ano.

Silvinei Vasques assumiu a 
chefia da PRF em abril de 2021, 
quando foi empossado o ex-mi-
nistro da Justiça Anderson Tor-
res — alvo de investigação por 
suposta omissão ante os atos 
golpistas de 8 de janeiro. O ex-
diretor da PRF se aposentou 
em dezembro do ano passado, 
aos 47 anos e no apagar das lu-

zes do governo Jair Bolsonaro, 
no meio de uma série de inves-
tigações sobre sua atuação du-
rante as eleições.

Às vésperas do pleito, ele 
chegou a usar sua conta para 
pedir o voto ao então presiden-
te Jair Bolsonaro. Ele publicou 
nos stories uma foto da bandei-
ra do Brasil e escreveu: “Vote 
22, Bolsonaro presidente”.

Ex-chefe da PRF, preso por suposta 
interferência nas eleições, é liberado

COM MEDIDAS CAUTELARES

n 

Silvinei 
Vasques é 
suspeito de 
dificultar o 
trânsito de 
eleitores em 
2022

A Quinta Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
negou nesta semana, por una-
nimidade, o pedido para que 
uma mulher fosse autorizada 
a realizar um aborto após as 
30 semanas de gestação, de-
pois de ela ter descoberto uma 
doença cardíaca grave no feto, 
que é portador de uma altera-
ção genética conhecida como 
Síndrome de Edwards. 

A mulher havia pedido 
um habeas corpus para que não 
fosse investigada criminal-
mente em caso de aborto. Ela 
requereu que fosse aplicado a 
seu caso, por analogia, o mes-
mo entendimento do Supre-

mo Tribunal Federal (STF) re-
lativo a fetos anencéfalos (com 
deficiência na formação do 
cérebro). A defesa também 
argumentou risco à vida da 
gestante. 

O relator do caso no STJ, 
ministro Messod Azulay 
Neto, concluiu que, apesar da 
alta probabilidade de que o 
feto morra após nascer, não é 
impossível que a criança so-
breviva, motivo pelo qual o 
aborto não poderia ser autori-
zado. Para ele, a mulher tam-
bém não conseguiu provar es-
tar sob risco de vida em caso 
de continuidade da gestação. 

“Não quero menospre-
zar o sofrimento da pacien-
te. Estou fazendo uma análise 
absolutamente técnica, con-

siderando que o nosso orde-
namento jurídico só autoriza a 
realização do aborto terapêu-
tico e o resultante de estupro, 
além do caso particular anali-
sado pelo STF, que é o de anen-
cefalia”, disse o ministro. 

O relator foi seguido pe-
los demais ministros da Quin-
ta Turma — Reynaldo Soares 
da Fonseca, Ribeiro Dantas, 
Joel Ilan Paciornik e Daniela 
Teixeira. 

Entenda
Há mais de 12 anos, o Su-

premo reconheceu que, no 
caso de fetos anencéfalos, a 
realização de aborto não é cri-
me, já que, nestes casos, não 
há expectativa de vida fora 
do útero. 

STJ nega permissão para aborto de 
feto com síndrome genética grave

JUSTIÇA
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Organismos de saúde da União Africana pedem declaração de estado de emergência de “importância continental”

Surto de Varíola atinge 15 países
ÁFRICA

Agência EFE

Agência Estado

Agência EFE

Agência EFE

Agência EFE Agência EFE

 Os Centros de Contro-
le e Prevenção de Doenças 
(CDC África) da União Afri-
cana (UA) pediram, ontem, a 
declaração de um “estado de 
emergência de saúde públi-
ca de importância continen-
tal” após o surto de varíola 
(doença anteriormente conhe-
cida como varíola do macaco) 
na região.

“É uma exigência do CDC 
na África declarar isso. Pre-
cisamos passar por uma sé-
rie de etapas para entender a 
magnitude do problema e as 
medidas apropriadas que pre-
cisam ser tomadas para evi-
tar que essa situação se tor-
ne outra pandemia”, alertou 
o diretor-geral dos CDC Áfri-
ca, Jean Kaseya, em entrevis-
ta coletiva.

O diretor da agência da 
UA enfatizou a importância 
de “mobilizar a comunida-
de internacional para saber o 
que está acontecendo na Áfri-
ca”, embora seja a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
a responsável por fazer a de-
claração.

De acordo com os dados 

fornecidos por Kaseya, entre 
2023 e 2024, houve um aumen-
to de 160% nos casos, o que 
significa que neste ano have-
rá “mais do que o dobro do 
que havia em 2023 e até mais”.

“Esse é um dos aspectos 
que nos alarmam. Além do 
fato de que 70% das pessoas 
afetadas têm menos de 18 
anos. Estamos perdendo a ju-
ventude na África. Estamos 
trabalhando com os jovens, 
ajudando-os a obter informa-
ções adequadas para que pos-
sam compartilhá-las”, acres-
centou.

Para resolver o problema, a 
dirigente afirmou que são ne-
cessárias “pelo menos 10 mi-
lhões de vacinas”, um núme-
ro que está muito além das 
200 mil disponíveis até o mo-
mento.

De acordo com informa-
ções divulgadas ontem pela 
Organização Mundial de Saú-
de, 15 países africanos estão 
atualmente relatando um sur-
to de varíola, com um total de 
2.030 casos confirmados e 13 
mortes até agora, neste ano, 
em comparação com 1.145 ca-
sos e sete mortes em todo o 
ano de 2023.
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Aeronaves de caça F-16 são de fabricação norte-americana; quantidade de equipamentos recebida não foi divulgada

 O presidente da Ucrâ-
nia, Volodymyr Zelensky, 
afirmou ontem que aviões 
de guerra F-16, de fabrica-
ção norte-americana, já es-
tão em uso no espaço aéreo 
de seu país.

“Os F-16 já estão nos céus 
da Ucrânia e haverá mais”, 
declarou o chefe de Estado 

ucraniano em suas redes so-
ciais ao publicar um vídeo 
que resume os esforços da 
sua administração para ob-
ter este tipo de sistemas de 
defesa ocidentais.

“Sabíamos que era viável, 
que o mundo tem o poder de 
torná-lo realidade. Combi-
namos esforços políticos, di-
plomáticos e militares para 
esse fim. Pouco a pouco, pas-

so a passo, alcançamos o re-
sultado”, acrescentou o pre-
sidente ucraniano.

Zelensky anunciou a che-
gada destes aviões ao seu 
país no fim de semana pas-
sado, em uma mensagem 
na qual agradeceu aos alia-
dos de seu país, em particu-
lar, à Dinamarca, à Holanda 
e aos Estados Unidos, por 
este apoio.

O presidente ucrania-
no não especificou o núme-
ro total de caças recebidos, 
mas, segundo alguns meios 
de comunicação que anteci-
param a notícia da chegada 
dos F-16 nesta semana, tra-
ta-se de cerca de uma de-
zena de aeronaves, com a 
expectativa de que sejam 
acrescentadas mais 20 an-
tes do fim do ano.

Aviões de guerra estão em uso na Ucrânia
APOIO MILITAR

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, promulgou 
ontem uma lei que permiti-
rá que qualquer organiza-
ção estrangeira seja declara-
da “indesejável”, inclusive as 
estatais, e não apenas ONGs 
estrangeiras, como estipula a 
legislação em vigor.

A lei, que foi aprovada nas 
últimas semanas pelas duas 
câmaras do Parlamento rus-
so, foi publicada ontem pelo 

portal de informação jurídi-
ca do país.

“Organizações criadas 
por instituições estatais dos 
Estados Unidos, do Reino 
Unido e de outros países eu-
ropeus desenvolvem ativida-
des contra a Rússia. Acabar 
com elas é uma questão de se-
gurança e proteção dos inte-
resses dos nossos cidadãos”, 
disse o presidente da Câma-
ra de Deputados russa, Via-
cheslav Volodin, ao apresen-
tar o projeto em junho.

A lei não será aplicada a 
organizações intergoverna-
mentais internacionais das 
quais a Rússia seja membro 
ou a organizações que façam 
parte da estrutura de órgãos 
governamentais de um Esta-
do estrangeiro.

Uma organização estran-
geira, tanto não governa-
mental como criada por ins-
tituições oficiais estrangeiras, 
pode ser declarada indese-
jável na Federação Russa se 
suas atividades representa-

rem uma ameaça à ordem 
constitucional do país ou 
ameaçarem sua capacidade 
de defesa, entre outros mo-
tivos, de acordo com o texto 
aprovado.

Desde o início da guerra 
na Ucrânia, Moscou declarou 
indesejáveis inúmeras orga-
nizações estrangeiras, prin-
cipalmente ocidentais, por 
considerar que defendem ob-
jetivos que contradizem os in-
teresses nacionais ou amea-
çam a segurança do país.

Lei pode barrar organizações “indesejáveis”
RÚSSIA

A líder da oposição vene-
zuelana María Corina Macha-
do ofereceu ontem “a todos os 
especialistas de qualquer país 
do mundo, mas especialmen-
te da Colômbia, do Brasil e do 
México” todas as atas e bancos 
de dados em sua posse sobre as 
eleições de 28 de julho, para que 
possam confirmar que o seu 
candidato, Edmundo González, 
obteve mais votos que o atual 
presidente Nicolás Maduro.

“Teríamos muito interesse 
em interagir com o Instituto 
Nacional Eleitoral do México”, 
porque o México tem um “pa-

pel muito importante” e uma 
“enorme responsabilidade” em 
garantir que os resultados elei-
torais sejam transparentes, ao 
ter um canal direto de comuni-
cação com o governo do presi-
dente Maduro, disse María Co-
rina durante uma entrevista 
coletiva virtual.

O México, o Brasil e a Co-
lômbia têm estado em contato 
permanente com representan-
tes de Maduro e da oposição 
para procurar uma solução para 
a crise política em curso. To-
dos exigiram que as atas e re-
sultados fossem revisados com 
transparência para garantir o 
justo resultado das eleições.

Oposição convida Brasil 
para revisar atas eleitorais

VENEZUELA

O primeiro-ministro de 
Israel, Benjamin Netanyahu, 
que evitou pedir desculpas 
publicamente aos cidadãos 
por não ter evitado o ataque 
do Hamas em 7 de outubro 
de 2023, disse à revista Time 
que lamenta os acontecimen-
tos que envolveram a agres-
são do grupo islâmico, ao mes-
mo tempo em que afirmou 
que permanecerá no cargo en-
quanto puder.

A revista americana o en-
trevistou em seu escritório, 
em Jerusalém, em 4 de agosto 
e perguntou se ele pediria des-
culpas por não ter impedido o 
ataque, estando à frente do go-
verno israelense.

“Pedir desculpas? Cla-

ro, claro. Lamento profunda-
mente que algo assim tenha 
acontecido. E sempre olhamos 
para trás e nos perguntamos: 
será que poderíamos ter fei-
to algo para evitar isso?”, res-
pondeu.

Netanyahu não assumiu 
formalmente a responsabi-
lidade pelas falhas de segu-
rança que permitiram a ocor-
rência do ataque, que deixou 
cerca de 1.200 mortos, 251 se-
questrados e desencadeou 
uma guerra que já dura mais 
de 10 meses.

O premiê israelense che-
gou a culpar a elite da Defesa e 
da Segurança pelo fiasco, em-
bora tenha se retratado poste-
riormente. Na entrevista, disse 
à Time que seu principal erro 
foi ceder à relutância do Gabi-

nete de Segurança em travar 
uma guerra aberta.

“Na verdade, eu não ques-
tionei suficientemente a supo-
sição comum a todas as agên-
cias de segurança” de que o 
Hamas não atacaria, afirmou.

“O dia 7 de outubro provou 
que aqueles que disseram que 
o Hamas estava sendo dissua-
dido estavam errados”, enfati-
zou o premiê israelense.

Netanyahu — que está no 
poder há 17 anos em diferentes 
mandatos — também disse à 
Time que tentará permanecer 
no cargo o máximo que puder.

“Permanecerei no cargo 
enquanto acreditar que posso 
ajudar a conduzir Israel a um 
futuro de segurança, seguran-
ça duradoura e prosperidade”, 
destacou.

Netanyahu diz que permancerá como 
primeiro-ministro enquanto puder 

EM ENTREVISTA

O ex-presidente da re-
gião da Catalunha, Carles 
Puigdemont, que é procu-
rado pela Justiça da Espa-
nha, reapareceu ontem, em 
Barcelona, e compareceu a 
um evento organizado pe-
los seus apoiadores, sem ser 
preso e depois de ter passa-
do quase sete anos foragido.

Puigdemont chegou 
acompanhado pelos líde-
res do seu partido indepen-
dentista Juntos pela Catalu-
nha e abriu caminho entre 
os seus apoiadores gritan-
do “Independência” até che-
gar a um palco montado em 
frente ao conhecido Arco 
do Triunfo de Barcelona,     de 
onde se dirigiu ao público.

Após um breve discur-
so de pouco mais de cinco 
minutos, Puigdemont, so-
bre quem pesa um manda-
do de detenção nacional por 
peculato, dirigiu-se à sede 
parlamentar regional, mo-
mento em que se perdeu o 
seu rastro.

Segundo informaram 
fontes policiais, diante des-
ta situação, a polícia autô-
noma da Catalunha ativou 
um dispositivo policial cha-
mado “Jaula”, com controles 
policiais nas saídas de Bar-
celona,   que também poderá 
ser estendido até a fronteira 
com a França.

Puigdemont anunciou 
ontem, nas redes sociais, 
sua intenção de regressar 
à Espanha depois de sete 

anos do que chamou de 
“exílio” e que começou com 
sua fuga do país após decla-
rar unilateralmente a inde-
pendência da Catalunha.

Seu regresso coincide 
com a cerimônia de posse 
de Salvador Illa, que, apoia-
do pelos republicanos cata-
lães, se tornará hoje o pri-
meiro presidente socialista 
da Catalunha. 

Separatista catalão vai a Barcelona 
após passar quase sete anos foragido 

NA ESPANHA

n 

Carles 
Puigdemont 
declarou, 
de forma 
unilateral, a 
independência 
da Catalunha
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Assassinato de 
Ismail Hanyeh

N o dia 31 de julho de 2024, o líder 
político do Hamas, Ismail Hanyeh, 
foi assassinado em Teerã, capital do 

Irã, onde ele estava para assistir à posse 
do novo presidente iraniano, Masoud 
Pezeshkian. Hanyeh foi sepultado em Doha, 
no Catar, onde ele morava desde 2019. 
Estiveram presentes várias autoridades de 
diversos países, entre as quais o Emir do 
Catar Al Thani, autoridades diplomáticas 
do Paquistão, da Malásia, da Palestina, do 
Irã e da Turquia. O presidente da Turquia, 
Recep Tayyip Erdogan, declarou luto 
nacional de um dia.

Israel não assumiu a responsabilidade 
pelo assassinato, mas os especialistas 
e as circunstâncias da morte de Hanyeh 
e seu guarda-costas, apontam para o 
regime sionista de Benjamin Netanyahu. 
Não é a primeira vez que o regime sionista 
assassina dirigentes do Hamas. Talvez o 
caso mais conhecido seja o do fundador do 
Hamas, Ahmed Yassin, que foi assassinado 
em 2004, na faixa de Gaza. Recentemente, 
no último dia 5 de agosto, o ministro de 
Economia do Hamas, Abed al Zeriei, foi 
também assassinado em Gaza.

Qual é a 
leitura política 
que fazemos do 
assassinato de 
Hanyeh? Que o 
regime sionista se 
recusa a negociar 
com os palestinos, 
pois assassinou 
a principal 
liderança política 
do Hamas 
responsável pelas 
negociações. 
Observem que 
nem mesmo para 
fazer uma troca 
de prisioneiros, o 
regime sionista se 
dispôs a negociar. 
Tem havido várias 
manifestações 
em Israel contra 
Netanyahu. 
O ministro de 

Relações Exteriores de Israel, Israel Katz, 
anunciou que o seu país está a caminho 
de iniciar uma guerra contra o grupo 
Hezbollah no Líbano. 

No dia 30 de julho, Israel já havia 
assassinado o comandante militar do grupo 
Hezbolá, Fuad Shukr, num ataque à capital 
do Líbano, Beirute. Além de perpetrar o 
genocídio em curso na Faixa de Gaza 
que já soma 40 mil vítimas mortas e cerca 
de 100 mil feridos, o regime sionista tem 
atacado outros países, como a Síria, o Irã e 
o Líbano, incentivando assim a escalada de 
violência em todo o Oriente Médio.

Infelizmente, essa postura indica o 
abandono da diplomacia e a escolha 
do regime sionista pela via da guerra. 
Essa escolha tem o apoio das potências 
ocidentais que fornecem os armamentos 
e as munições e, portanto, são 
corresponsáveis. Os EUA, o Reino Unido 
e a França, além de darem apoio ao 
assassinato do líder político do Hamas, 
vetaram no Conselho de Segurança da 
ONU a resolução apoiada pela Rússia e 
pela China que condenava o assassinato 
de Hanyeh.

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -0,90%

R$ 5,574 +0,90%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46
Abril/2024 0,38
Março/2024 0,16
Fevereiro/2024 0,83

Euro  Comercial

-0,95%

R$ 6,085

Libra  Esterlina

-0,51%

R$ 7,105
 

Ibovespa

128.660pts

Selic

Fixado em 31 de 
julho de 2024

10,50%

“Nem mesmo 
para fazer 
uma troca de 
prisioneiros, o 
regime sionista 
se dispôs a 
negociar. Tem 
havido várias 
manifestações 
em Israel 
contra 
Netanyahu

Filipe Reis Melo

Aumento reflete o impacto positivo dos investimentos no turismo no estado

Vendas de pacotes para a 
Paraíba aumentam 45%

EM JULHO

Uma das principais ope-
radoras de turismo da Amé-
rica Latina, a CVC anunciou 
um crescimento de 45% nas 
vendas de pacotes de viagens 
para a Paraíba no mês de julho, 
quando comparado ao mesmo 
mês do ano passado. Este au-
mento reflete o crescimento do 
estado como destino turístico 
e o impacto positivo dos inves-
timentos do Governo do Esta-
do na divulgação e promoção 
do setor. 

Os esforços conjuntos da 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur) e da Secretaria de 
Estado de Turismo e Desen-
volvimento Econômico (Se-
tde) têm sido cruciais para 
a valorização do destino. A 
CVC já havia identificado a 
Paraíba como um dos desti-
nos mais vendidos para as fé-
rias de julho, e o sucesso pode 
ser atribuído a uma combina-
ção eficaz de estratégias pro-
mocionais e um aumento na 
divulgação dos atrativos tu-
rísticos da região. 

Entre os pacotes mais pro-
curados estão as visitas à cida-
de de João Pessoa, conhecida 
por suas praias urbanas, ex-
celente gastronomia e rico pa-
trimônio histórico. As belezas 
naturais das praias do Litoral 
Norte e Sul também atraíram 
muitos turistas, assim como a 
cidade de Campina Grande, 

Entre os destinos mais procurados está a cidade de João Pessoa, com suas praias urbanas
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famosa pelo São João e tradição 
cultural. Além disso, roteiros 
pelo interior paraibano, como 
o “Paraíbe-se”, têm ganhado 
destaque, oferecendo uma ex-
periência imersiva nas belezas 
menos conhecidas do estado. 

Ferdinando Lucena, presi-
dente da PBTur, ressaltou a im-
portância do trabalho intensi-
vo realizado com a CVC e os 
agentes de viagens para pro-
mover o estado. “Já foram mais 
de três mil agentes de viagens 
capacitados e estamos traba-
lhado permanentemente para 
mostrar os atrativos e roteiros 
turísticos paraibanos. Recen-
temente, premiamos os líde-
res da operadora que se desta-
caram nas vendas dos pacotes 

turísticos para o estado, como 
uma forma de reconhecer sua 
dedicação”.

De acordo com Ferdinan-
do, também foram realizadas 
capacitações sobre as ofertas 
paraibanas com o intuito de 
fortalecer a presença do esta-
do no mercado nacional, e fa-
mtours para que os agentes de 
viagens possam conhecer me-
lhor o destino. 

Segundo Rodrigo Galvão, 
diretor de produtos nacional 
da CVC Corp, “esse ótimo re-
sultado se deve a uma parceria 
entre o trade e a PBTur, que nos 
ajuda a traçar novas estratégias 
de alavancagem de vendas. A 
CVC continua comprometida 
em oferecer experiências de 

viagem excepcionais aos seus 
clientes”, ressaltou. 

Miguel Ângelo, secretá-
rio de Turismo e Desenvolvi-
mento Econômico da Paraí-
ba, comentou a importância 
das ações realizadas em parce-
ria com a CVC. “Participamos 
de feiras, workshops e famtou-
rs com o objetivo de mostrar o 
melhor que o estado tem a ofe-
recer. O aumento expressivo 
nas vendas de pacotes de via-
gem para a Paraíba demons-
tra a eficácia das estratégias 
de promoção. Com a continui-
dade dos investimentos e par-
cerias bem-sucedidas, a ex-
pectativa é de que a Paraíba 
continue a atrair cada vez mais 
visitantes”, comentou.

Com produtos a preços 
acessíveis e pagamento faci-
litado, os shoppings popula-
res, administrados pela Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano de João Pessoa (Se-
durb), são uma ótima opção 
para a compra do presente do 
Dia dos Pais. Lá, é possível 
encontrar uma variedade de 
itens para não fazer feio nes-
sa data tão especial. Dentre 
os produtos mais procurados 
pelos filhos estão os apare-

lhos de celular, roupas, calça-
dos, relógios, fones de ouvido 
e artigos tecnológicos.

Essa foi a forma encontra-
da pelo auxiliar de escritório, 
Adriano Silva, para presen-
tear o pai, no próximo do-
mingo (11), sem comprometer 
muito as finanças. Com o or-
çamento um pouco apertado, 
ele revelou que, além de eco-
nomizar na compra do pre-
sente, ainda pôde parcelar o 
pagamento sem juros no car-

tão. “Os shoppings populares 
são práticos e possuem um 
preço mais baixo do que em 
outros locais. Por isso, quan-
do preciso comprar algo com 
pouco dinheiro não penso 
duas vezes”, afirmou.

Atuando há 10 anos no 
Centro Comercial de Passa-
gem (CCP), no Parque Solon 
de Lucena, o vendedor, de ar-
tigos para celular e de tecno-
logia, José Pequeno, disse que 
é possível encontrar presentes 

Shopping popular tem opções mais em conta
DIA DOS PAIS

Comerciantes garantem 
alternativas de presentes para 
todos os gostos e bolsos

a partir de R$ 10. “Vendemos 
capinhas de celular, fones de 
ouvido, caixinhas de som... 
enfim, temos alternativas de 
presente para caber no bolso 
de todo mundo. Uma das op-
ções que tem mais saída são 
os fones de ouvidos com blue-
tooth”, comentou.

Já José Pereira, comerciante 
do CCP, vende artigos de ves-
tuário e calçados. Ele disse estar 
animado para as vendas deste 
ano e destacou a facilidade que 
o cliente encontra na hora de pa-
gar. “Nós aceitamos PIX, cartão 
de crédito e parcelamos as com-
pras sem juros. Tudo isso para 
oferecer as melhores condições 
aos nossos clientes”, afirmou.

José disse que entre as op-
ções de presente estão as ca-
misas de time de futebol. “Te-
mos camisas dos principais 
times de futebol, além de chi-
nelos e bonés”.

De acordo com o secretá-
rio de Desenvolvimento Urba-
no, Rodrigo Trigueiro, os sho-
ppings populares são bastante 
procurados devido à varieda-
de de produtos e aos preços 
competitivos. “Eles possuem 
essa característica: enorme va-
riedade e comerciantes prati-
cando preços e condições de 
pagamento atraentes para o 
consumidor”, garantiu.

Fo
to

s:
 D

iv
ul

ga
çã

o/
Se

co
m

-J
P



18  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2024 EDIÇÃO: Maurício Melo
EDITORAÇÃO: Luiza FonsecaEconomia

Na passagem de maio 
para junho, a produção indus-
trial brasileira cresceu 4,1%, 
com expansão em oito dos 
15 locais investigados pela 
Pesquisa Industrial Mensal 
(PIM) regional. As maiores al-
tas foram registradas por Rio 
Grande do Sul (34,9%) e Pará 
(9,7%). Na comparação com ju-
nho de 2023, a indústria avan-
çou 3,2% e as taxas positivas 
foram verificadas em 11 dos 
18 locais pesquisados.

Já no acumulado em 12 
meses, houve alta de 1,5%, 
com 15 dos 18 locais anali-
sados mostrando resultados 
positivos. A indústria nacio-
nal está 2,8% acima do seu 
nível pré-pandemia. Os da-
dos foram divulgados ontem 
pelo IBGE.

“O crescimento da pro-
dução industrial em junho 
vem após dois meses de re-
sultados negativos, período 
no qual acumulou perda de 
1,8%. É um movimento positi-
vo já esperado, impulsionado 
pela retomada das atividades 

de plantas industriais que es-
tavam paralisadas devido às 
enchentes no Rio Grande do 
Sul”, explica Bernardo Almei-
da, analista da PIM regional.

O destaque de junho, tan-
to em termos absolutos quan-
to em influência, foi a recu-
peração da indústria gaúcha 
(34,9%), eliminando a perda 
verificada no último mês de 
maio, causada principalmen-
te pelo volume excessivo de 
chuva que atingiu o estado. 
Vários setores contribuíram 
para esse comportamento po-
sitivo da indústria gaúcha, 
como os de produtos quími-
cos; derivados do petróleo; 
veículos automotores; máqui-
nas e equipamentos; e meta-
lurgia. O Rio Grande do Sul 
representa 6,8% da indústria 
nacional.

“Depois de um período 
de paralisação em decorrên-
cia das inundações provoca-
das pelas fortes chuvas no 
estado, houve retomada das 
atividades em diversas plan-
tas industriais no Rio Grande 
do Sul. Isso foi determinante 
para o resultado positivo da 

indústria gaúcha em junho, 
sendo a taxa positiva mais in-
tensa da indústria local des-
de o início da série histórica”, 
afirma Bernardo. A indús-
tria do Rio Grande do Sul está 
2,7% acima do seu patamar 
pré-pandemia.

Pará ocupou o segundo 
lugar no ranking de maiores 
altas na produção industrial 
(9,7%), acumulando um ga-
nho de 25,2% nos dois últimos 
meses. Os setores extrativo e 
de metalurgia foram os maio-
res responsáveis pelo resul-
tado positivo. De acordo com 
Bernardo Almeida, o desem-

penho da indústria paraense, 
mostrando crescimento após 
a queda observada em abril 
(-12,8%), “é um movimento 
natural, estratégico, buscan-
do equalizar oferta e deman-
da dentro do próprio setor”.

Maior parque industrial 
do país, São Paulo cresceu 
1,3% na passagem de maio 
para junho, segunda maior 
influência positiva no resul-
tado da indústria nacional. 
Trata-se da terceira taxa po-
sitiva seguida da indústria 
paulista, acumulando um ga-
nho de 3,8%. “Os setores de 
alimentos, derivados do pe-
tróleo, veículos automotores, 
e farmacêutico foram os que 
mais influenciaram o com-
portamento da indústria do 
estado. Esse resultado deixa 
a indústria paulista 3,6% aci-
ma do seu patamar pré-pan-
demia”, destaca Bernardo.

No lado das quedas, Re-
gião Nordeste (-6,0%), Bahia 
(-5,4%) e Pernambuco (-5,2%) 
registraram as taxas mais ex-
pressivas. Os setores de deri-
vados do petróleo e de veí-
culos automotores foram os 
principais responsáveis pelo 
desempenho da indústria 
nordestina em junho. Assim, 
a Região Nordeste elimina o 
ganho acumulado em abril e 
maio deste ano (4,8%).

A Bahia, principal in-
fluência negativa no período, 
teve como destaques negati-
vos os setores de derivados do 
petróleo e o extrativo. A que-
da da indústria baiana acon-
tece depois do avanço de 9,0% 
no mês anterior. Já em Per-
nambuco a indústria teve a 
segunda taxa negativa em se-
quência, somando uma perda 
de 8,7%. Os setores de veícu-
los automotores e de deriva-
dos do petróleo foram os que 
mais contribuíram para esse 
desempenho.

Produção está acima do nível pré-pandemia
INDÚSTRIA

Valor, que teve rentabilidade de 7,78%, será depositado até 31 de agosto de 2024 pela Caixa Econômica Federal

FGTS distribui R$ 15,2 bi em lucros
MAIOR DESDE 2016

A reunião do Conselho 
Curador do Fundo de Ga-
rantia por Tempo de Servi-
ço deliberou ontem pela dis-
tribuição de R$ 15,2 bilhões 
dos resultados (FGTS) regis-
trados no ano-base de 2023, 
superando o ano de 2022, 
que foi de R$ 12,7 bi. Esse é o 
maior lucro distribuído des-
de 2016 para os trabalhado-
res. Com a distribuição dos 
lucros, as contas dos traba-
lhadores tiveram a rentabili-
dade em 7,78% (taxa referen-
cial [TR] + 3% + distribuição 
de lucros), superando o Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
que no período ficou em 
4,62%. O índice a ser distri-
buído é de 0,02693258 sobre 
o saldo em 31 de dezembro 
de 2023.

“No período o ganho real, 
acima da inflação, é de 3,16%, 
muito superior a média dos 
anos de 2016 a 2022, que fi-
cou em 1,34%”, comemorou o 
ministro do Trabalho e Em-
prego, Luiz Marinho, que 
é o presidente do Conselho 
Curador do FGTS. Segundo 
ele, os R$ 8,2 bi restante da 
parte do lucro será uma es-
pécie de “poupança” para o 
trabalhador nos anos em que 

a TR mais 3% somada à dis-
tribuição de resultados esti-
ver abaixo da inflação. “Isso 
é uma proteção ao trabalha-
dor”, ressaltou Luiz Marinho, 
lembrando o ano de 2021, em 
que o IPCA foi de 10,06%.

A distribuição alcança-
rá todos os 130,8 milhões de 
trabalhadores das 218,6 mi-
lhões de contas ativas (que 
recebem depósitos pelo em-
prego atual) ou inativas (re-
lacionadas a empregos an-
teriores) em 31 de dezembro 
de 2023, que somam R$ 564,2 

bilhões de saldo. O valor será 
depositado até 31 de agosto 
de 2024 pela Caixa Econômi-
ca Federal. Para o trabalha-
dor saber quanto ganhará de 
lucro, é preciso pegar o saldo 
em 31 de dezembro e multi-
plicar pelo índice distribuí-
do: 0,02693258. Um exemplo: 
quem tem um saldo de R$ 5 
mil, ganhará R$ 134,66.

O Fundo teve lucro recor-
de de R$ 23,4 bilhões em 2023, 
mas o Conselho Curador de-
cidiu que parte do resultado, 
os R$ 8,2 bi, inclusive, decor-

rentes da valorização dos ati-
vos do Porto Maravilha no 
Rio de Janeiro, servirá de re-
forço no patrimônio líquido, 
para compensar os anos em 
que a TR mais 3% somada à 
distribuição de resultados es-
tiver abaixo da inflação, ou 
seja, do IPCA. Dessa forma, 
o Conselho Curador cumpre 
a determinação do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que 
estabeleceu que a remunera-
ção do FGTS deve sempre ga-
rantir ao menos o IPCA em 
todos os anos.

Mais uma vez, a decisão so-
bre o recurso do Instituto Com-
bustível Legal (ICL) contra a 
chamada “bomba branca”, nos 
postos de combustíveis, foi adia-
da na reunião da diretoria da 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP), realizada ontem 

Depois do pedido de vistas 
do diretor-geral da agência, Ro-
dolfo Saboia, em julho, quando 
foi a vez de o estreante no gru-
po, Bruno Caselli, diretor substi-
tuto, pedir para analisar melhor 
o assunto. Caselli faz parte da 
lista tríplice indicada pela Presi-
dência da República enquanto o 
diretor definitivo não é nomea-
do. Cada substituto atua por um 
período máximo de seis meses.

A “bomba branca”, ou sem 
marca do combustível vendi-
do, foi objeto da Resolução no 

858/2021, durante o Governo 
Bolsonaro, e uma brecha para 
irregularidades, segundo o ICL. 
Na prática, o consumidor entra 

em um posto de bandeira co-
nhecida e pode ser abastecido 
por outra marca, sem tomar co-
nhecimento. 

Pela regulamentação atual, 
o revendedor que “optar por exi-
bir marca comercial” e comer-
cializar combustíveis “de ou-
tros fornecedores” precisa fazer 
a devida identificação do produ-
to em questão e do nome fan-
tasia das marcas concorrentes.

Caselli encerrou a sua pri-
meira participação em uma 
reunião de diretoria da agên-
cia chamando a atenção para 
o movimento de valorização 
das agências reguladoras, que, 
após uma parada de 48 horas, 
programou paralisação de 72 
horas, entre os dias 12 e 14 de 
agosto.

“Em menos de 10 dias que 
estou no cargo, já vi como im-
pacta a rotina da agência a re-
dução orçamentária. Como 
servidor de carreira, apoio o 
movimento Valoriza Regula-
ção”, fez questão de dizer no en-
cerramento da reunião.

Discussão sobre “bomba 
branca” é suspensa

PEDIDO DE VISTAS

n 

Comparando 
com junho 
de 2023, a 
indústria 
avançou 3,2% 
e verificou 
taxas positivas 
em 11 dos 
18 locais 
pesquisados

Agência Gov

Maior parque industrial do país, São Paulo cresceu 1,3% na passagem de maio para junho
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Agência Brasil

Distribuição alcançará todos os 130,8 milhões de trabalhadores com contas ativas ou inativas
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A Agência Transfusio-
nal do Hospital do Servi-
dor General Edson Rama-
lho (HSGER) possui agora 
maquinários que permitem 
diagnósticos pré-transfusio-
nais mais seguros e específi-
cos, garantindo agilidade nos 
resultados de compatibilida-
de entre o sangue do doador 
e do receptor. A utilização dos 
novos equipamentos de in-
cubadora e centrífuga, junto 
com a metodologia de análise 
por cartela, evita o envio dos 
exames imunohematológicos 
— para testagem de compati-
bilidade — ao Hemocentro da 
Paraíba, em caso de discre-
pância nos resultados, pro-
porcionando aos pacientes 
internos e em procedimentos 
cirúrgicos mais celeridade na 
transfusão sanguínea.

A aquisição dos equipa-
mentos faz parte do progra-
ma de renovação do parque 
tecnológico e a modernização 
de toda rede de saúde do es-
tado promovida pelo Gover-
no da Paraíba, a fim de qua-
lificar e agilizar a assistência 
à saúde.

A coordenadora da Agên-
cia Transfusional, Marília 
Lima, explicou que houve 
uma mudança na metodo-
logia dos exames imunohe-
matológicos. “Alteramos o 
método de tubo para o de gel-
centrifugação, realizado em 
cartelas. Na metodologia an-
terior, por vezes, ocorria algu-
ma dubiedade para chegar ao 
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Diversidade

Comemorado hoje, Dia Internacional dos Povos Indígenas foi instituído em 1994, por resolução da ONU 

Países celebram os povos originários
RAÍZES CULTURAIS

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

“Território é vida, é biodi-
versidade, é um conjunto de 
elementos que compõem e 
legitimam a existência indí-
gena. Território é cosmologia 
que passa inclusive pela an-
cestralidade”. O trecho cita-
do foi retirado do livro “Me-
tade cara, metade máscara”, 
de Eliane Potiguara, e foi es-
colhido por tentar sintetizar a 
cultura e o conhecimento dos 
povos originários, pois hoje é 
celebrado o Dia Internacional 
dos Povos Indígenas.

Criada em 1994, pela Re-
solução no 49/214 da Assem-
bleia Geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU), a 
data comemorativa faz refe-
rência à primeira reunião do 
Grupo de Trabalho da ONU 
sobre populações indígenas 
da subcomissão para a pro-
moção e proteção dos direi-
tos humanos, realizada em 
1982, em Genebra, na Suíça. 
Os trabalhos da subcomissão 
contribuíram para a Declara-
ção das Nações Unidas sobre 
os Direitos dos Povos Indíge-
nas, aprovada em 2007. A De-
claração reconhece os direitos 
universais dos povos originá-
rios, tanto na perspectiva in-
dividual quanto coletiva, dis-
pondo, em 46 artigos, sobre a 
preservação da cultura e da 
língua e o acesso à terra, por 
exemplo.

Para Îasypytã Potigua-
ra, gerente operacional de 
políticas de apoio a comu-
nidades tradicionais da Se-
cretaria da Mulher e Diver-
sidade Humana (Semdh), a 

data provoca a reflexão sobre 
o respeito aos direitos huma-
nos dos povos originários no 
Brasil e no mundo, destacan-
do os conflitos por reconheci-
mento de territórios. 

“Cada vez que se aproxi-
ma uma data — seja o 19 de 
Abril, seja 9 de Agosto — que 
faz alusão à importância dos 
povos indígenas, é que a gen-
te consegue fazer um balanço 
de que muita coisa ainda pre-
cisa funcionar, em nível na-
cional, porque temos vários 
ataques constantes aos direi-
tos humanos dos povos indí-

genas. E, quando chega essa 
data, que garante esses direi-
tos humanos, a gente vê que 
há uma falha, porque não há 
como falar do indígena sem 
falar de território, sem falar 
de demarcação”, ressalta a 
gerente.

Contudo, Îasypytã destaca 
que a Paraíba tem construído 
políticas voltadas aos indíge-
nas com a participação des-
ses povos. “Embora tenha-
mos, em nível nacional, falhas 
no acesso aos direitos huma-
nos, aqui na Paraíba, a gente 
observa que existem evolu-

ções, porque a política tem 
sido construída para o indí-
gena”, analisa.

Incentivo
Na próxima segunda-fei-

ra (12) será realizado, no au-
ditório da Fundação Casa 
José Américo, o lançamento 
do edital Paraíba Originária, 
que contempla artistas e arte-
sãos indígenas, ciganos e qui-
lombolas. Para a população 
indígena, estão previstos 20 
prêmios individuais, no va-
lor de R$ 5 mil cada um, e 35 
prêmios coletivos, voltados a 

grupos formais e informais, 
no valor de R$ 20 mil cada 
um. Os editais fazem parte da 
Política Nacional Aldir Blanc 
de Fomento à Cultura e são 
executados pela Secretaria de 
Estado da Cultura.

Tradição plural
Segundo a Organização 

das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco), os povos indí-
genas ocupam ou usam 22% 
da área terrestre no planeta, 
aproximadamente, mas re-
presentam a maior parte da 
diversidade cultural, com cin-
co mil culturas diferentes, to-
talizando, pelo menos, 370 a 
500 milhões de pessoas.

Foto: Arquivo pessoal

“Não há 
como falar 
do indígena 
sem falar em 
território, 
sem falar em 
demarcação 

Îasypytã Potiguara

Editais
Na semana que vem, 
serão divulgadas as 
regras do Paraíba 

Originária, projeto 
que destinará prêmios 
individuais e coletivos 
para artistas e artesãos 

indígenas

Equipamentos aumentam segurança na Agência Transfusional
SAÚDE

Saiba mais
Critérios para ser doador 
n Estar saudável;
n Apresentar documento oficial e original com foto;
n Estar bem alimentado;
n Pesar acima de 50 kg;
n Ter de 16 a 69 anos (menores de 18 devem estar acompa-
nhados de representante legal)
n Primeira doação deve ser até os 60 anos.

Impedimentos temporários
n Gripe: aguardar sete dias após a cura
n Gravidez: três meses após o parto normal e seis meses 
após o parto cesariano
n Amamentação: lactante não doa (exceto 12 meses após o 
parto)
n Tatuagem ou piercing: após 12 meses
n Procedimentos endoscópicos: após seis meses
n Vacina da gripe: aguardar 48 horas após a imunização
n Vacina da Covid-19: aguardar sete dias se tiver sido imuni-
zado com Pfizer

Intervalo entre doações
n Homens podem doar sangue a cada dois meses, até quatro 
vezes por ano
n Mulheres podem doar sangue a cada três meses, até três 
vezes por ano.

diagnóstico, sendo necessário 
enviar a amostra ao Hemo-
centro para confirmação. A 
partir de agora, teremos um 
método mais simplificado, pa-
dronizado e seguro”, afirmou.

De acordo com a biomé-
dica Carolina Benato, a segu-

rança do resultado da análise 
e a rapidez do processo, uma 
vez que não haverá mais ne-
cessidade de envio ao Hemo-
centro, em caso de discrepân-
cia, é muito importante para a 
segurança do paciente. “Faze-
mos, além do teste imunohe-

matológico para tipagem san-
guínea do paciente, o teste de 
prova cruzada e pesquisa de 
anticorpo irregular. Somente 
após a emissão desses três re-
sultados, a bolsa de sangue é 
liberada e transfundida. Por 
exemplo, se o médico pediu 

três bolsas, o procedimento 
é realizado em todas para sa-
ber se há compatibilidade”, 
relatou.

O HSGER, gerenciado 
pela Fundação Paraibana de 
Gestão em Saúde (PB Saú-
de) e integrante da rede es-
tadual, dispõe do mesmo 
tipo de equipamento utili-
zado no Hemocentro da Pa-
raíba para realização de exa-
mes imunohematológicos. 
Por mês, são feitas de 300 
a 350 análises, na unidade 
hospitalar.

Doação de sangue
A Agência Transfusional 

faz um trabalho constante de 
captação de sangue entre os 
pacientes e acompanhantes 
no Edson Ramalho. Segun-
do Marília Lima, para cada 
hemocomponente transfun-
dido, é ideal que o receptor 
leve dois doadores por bol-
sa, para que haja reposição 
ao estoque do Hemocentro, 
que está baixo. O número de 
transfusões é maior do que 
o de doações para reposição 
de estoque.

Aquisição dos 
maquinários faz parte do 
programa de renovação 
do parque tecnológico da 
rede de saúde
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Política de direitos humanos voltadas aos indígenas tem avançado na Paraíba, segundo a gerente operacional da SEMDH
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O Ministério da Educa-
ção (MEC) começa a pagar, 
neste mês de agosto, o Pé-
de-Meia para os mais de um 
milhão de novos beneficiá-
rios cujas famílias estiverem 
inscrita no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚni-
co) e tiverem renda per capita 
de até meio salário mínimo. 
No caso dos estudantes da 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA), o pagamento será 
a partir de setembro. 

A expansão do progra-
ma, anunciada pelo Gover-
no Federal, vai elevar o nú-
mero de beneficiados de 2,7 
milhões de estudantes para 
quase quatro milhões. Os 
recursos para o pagamen-
to das parcelas estão garan-
tidos. Por meio do Pé-de-
Meia, o estudante recebe 
um incentivo mensal de R$ 
200, que pode ser sacado em 
qualquer momento, além de 
depósitos de R$ 1 mil ao fim 
de cada ano concluído com 
aprovação, que só podem 
ser retirados da poupança 
após a formatura no Ensino 
Médio. Considerando as 10 
parcelas de incentivo, os de-
pósitos anuais e o adicional 
de R$ 200 pela participação 
no Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem), os valo-
res chegam a R$ 9,2 mil para 
o aluno que cursar todo o 
Ensino Médio. Os depósi-
tos são feitos pelo Ministério 
da Educação, em uma con-
ta aberta automaticamente 
pela Caixa Econômica Fe-

deral para os estudantes que 
cumprem os critérios do pro-
grama.

A política pública é des-
tinada a promover a perma-
nência e a conclusão escolar 
de jovens matriculados no 
Ensino Médio público, de-
mocratizando o acesso e re-
duzindo a desigualdade so-
cial entre os alunos. Além 
disso, promove mais inclu-
são social pela educação, o 
que estimula a mobilidade 
social. 

O programa teve a ade-
são de todos os estados, do 
Distrito Federal e de 74 se-
cretarias de educação mu-
nicipais ofertantes de Ensino 
Médio regular. Os entes cola-
boram e prestam as informa-
ções necessárias à execução 
do incentivo, a fim de possi-
bilitar o acesso a ele para os 
estudantes matriculados nas 
respectivas redes de ensino. 

Panorama nacional
De acordo com dados do 

Censo da Educação Básica, 
em 2022, a taxa de repetên-
cia entre os estudantes bra-
sileiros foi de 3,9, enquan-
to a taxa de evasão foi de 
5,9. Entre os alunos das re-
des públicas, as taxas são 
de 4,3 e 6,4, respectivamen-
te. Esses dados reforçam a 
importância de incentivos 
para a permanência esco-
lar, como o Pé-de-Meia, que, 
além de condicionar o paga-
mento das parcelas à apro-
vação ao fim de cada ano do 
Ensino Médio, exige a fre-
quência do aluno em mais 
de 80% das aulas durante 
o mês.

Pesquisadores brasileiros 
desenvolveram bioplásticos 
que se degradam rapidamen-
te quando compostados ou 
mesmo no ambiente. O ma-
terial é inovador, pois utiliza 
pequenas partículas encapsu-
ladas bioativas de alimentos 
funcionais, como por exem-
plo, da cenoura e da chia. Os 
bioplásticos, ao contrário dos 
plásticos sintéticos, não dei-
xam resíduos que poluem o 
meio ambiente, prejudicando 
a vida nos oceanos e até mes-
mo a saúde humana.

A pesquisa é coordena-
da pela professora do Insti-
tuto de Macromoléculas da 
Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), Maria Inês 
Bruno Tavares, e teve dois ar-
tigos recentes publicados na 
revista científica internacio-
nal Journal of Applied Poly-
mer Science (em português, 
Jornal de Ciência Aplicada 
de Polímeros), incluindo um 
destaque na capa de maio.

A poluição por plástico é 
um dos grandes desafios da 
atualidade, de acordo com 
a Organização das Nações 
Unidas (ONU). Em todo o 
mundo, um milhão de garra-
fas plásticas são compradas a 
cada minuto, e cerca de cinco 
trilhões de sacolas plásticas 
são usadas todos os anos. Me-
tade de todo o plástico produ-
zido é concebido para fins de 
utilização única, é utilizado 

apenas uma vez e depois des-
cartado.

O plástico é composto por 
polímeros, que são grandes 
moléculas. Tavares explica 
que, para serem decompostas 
no meio ambiente, essas mo-
léculas são fragmentadas em 
partículas menores, até che-
gar ao chamado microplás-
tico. Os microplásticos estão 
no ar, na água, acabam sen-
do absorvidos por plantas, 
ingeridos por animais e pelo 
ser humano, podendo causar 
alergias e danos à saúde. 

“Todo material poliméri-

co, quer seja biodegradável, 
quer seja sintético, ele, para 
se degradar, gera microplás-
tico. A diferença das emba-
lagens que nós estamos fa-
zendo para as embalagens 
tradicionais é que a nossa vai 
gerar um pouco de micro-
plástico e vai ser tudo consu-
mido por microrganismos. 
Enquanto as sintéticas, não. 
Elas vão gerar microplástico, 
e o microplástico vai ficar”, 
explica a pesquisadora.

Segundo a professora, em 
condições ideais de compos-
tagem, os bioplásticos de-

senvolvidos perdem 90% da 
própria massa em 180 dias e, 
mesmo descartados no meio 
ambiente, degradam-se ra-
pidamente. Por utilizar na 
composição alimentos fun-
cionais, o bioplástico desen-
volvido degrada-se mais rá-
pido no ambiente até mesmo 
que os plásticos compostá-
veis atuais.

As composteiras utilizam 
microrganismos para a reci-
clagem de materiais orgâni-
cos. O ideal é que esses bio-
plásticos sejam descartados 
em composteiras, que ofere-

cem condições ideais de de-
gradação. 

Destino dos plásticos
De acordo com Tavares, o 

bioplástico desenvolvido pre-
tende colaborar com o aumen-
to do uso de plástico biodegra-
dável, para que se minimize o 
uso de polímeros sintéticos.  
Ao contrário dos polímeros 
sintéticos, o bioplástico não 
pode ser reciclado, mas atende 
à demanda de grande parte do 
uso de plástico, que acaba sen-
do utilizado apenas uma vez.

“Os polímeros sintéticos 

não vão acabar”, afirma a pro-
fessora. Alguns materiais não 
podem ser substituídos, como 
peças de avião ou de carro ou 
mesmo equipamentos de se-
gurança, como capacetes. Eles 
ainda continuarão utilizan-
do polímeros sintéticos, mas é 
possível mudar muito do que 
consumimos no dia a dia. “As 
embalagens podem ser, na 
maioria, de polímero biode-
gradável”, enfatiza.

Para que a humanidade 
possa lidar melhor com o tan-
to de lixo produzido e reduza 
o microplástico no ambiente, 
é preciso que “tudo que é pos-
sível ser biodegradável, seja 
biodegradável. O que não é 
possível, então, ter o descarte 
correto, ou reúso, usar recicla-
gem. Isso é muito importante. 
E no caso de medicamentos e 
a parte toda hospitalar, para aí 
ter a incineração como tem que 
ser feito, para evitar outros ti-
pos de contaminação”, orienta.

Segundo ela, essa é uma 
demanda mundial, e o Brasil 
pode sair na frente: “O Bra-
sil pode sair na frente. Eu te-
nho certeza que ele pode sair 
na frente pela dimensão que 
ele tem, pelas capacidades que 
ele tem”.

A pesquisa é apoiada pela 
Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado do Rio de Ja-
neiro (Faperj) e, atualmente, 
está em processo de patentea-
mento. A equipe também bus-
ca empresas interessadas em 
produzir os bioplásticos.
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Material é inovador, pois utiliza partículas encapsuladas de alimentos funcionais, como cenoura e chia

Grupo cria plástico antipoluente
MEIO AMBIENTE

Agência Brasil

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva sancio-
nou, nesta semana, uma 
lei que designa cores para 
a chamada bengala longa, 
usada por pessoas com ce-
gueira e baixa visão para 
auxiliar na locomoção. As 
cores servirão para identi-
ficar o grau de deficiência 
visual do usuário. O tex-
to foi sancionado sem ve-
tos e também foi assinado 
pela ministra da Saúde, 
Nísia Trindade.

De acordo com a nor-
ma, a cor branca deve ser 
destinada às pessoas ce-
gas. Usuários com baixa 
visão ou visão subnormal 
devem portar bengalas 
verdes, enquanto a ver-
melha e branca será re-
servada para pessoas sur-
das-cegas.

Ainda de acordo com 
a lei, caberá ao Sistema 
Único de Saúde (SUS) for-
necer a bengala longa na 
coloração solicitada. Para 
isso, serão necessários 
trâmites administrativos 
para alterar a descrição 
dos procedimentos na ta-
bela SUS, a fim de possi-
bilitar o fornecimento do 
equipamento com as dife-
rentes cores.

A avaliação da ceguei-
ra, da baixa visão ou da 
surdo-cegueira, quando 
necessária, deve ser rea-
lizada por equipe multi-
profissional e interdisci-
plinar. 

SUS distribui 
bengala longa 
para cegos 

CIDADANIA

Pé-de-Meia passa a alcançar quatro milhões de jovens
EDUCAÇÃO

Estão abertas as inscri-
ções para a iniciativa Boas 
Práticas Pedagógicas: Ins-
pirando o Futuro do En-
sino Médio Integral, rea-
lizada pela Sincroniza 
Educação, com apoio do 
Instituto Sonho Grande. 
Destinado a professores de 
escolas públicas de todo o 
Brasil, o projeto visa pro-
porcionar a troca de expe-
riências e promover o pro-
tagonismo e o engajamento 
em sala de aula. 

O Boas Práticas Peda-
gógicas é uma oportuni-
dade de enriquecimen-

to da educação de Ensino 
Médio Integral em escolas 
públicas. Por meio da ini-

ciativa, educadores terão 
acesso a materiais para es-
tudo assíncrono, além de li-
ves formativas, que propor-
cionarão um aprendizado 
flexível e interativo. 

Todos os participantes 
que concluírem os módulos 
receberão uma certificação. 
Além disso, terão a opor-
tunidade de concorrer a 10 
prêmios, que serão conce-
didos conforme os crité-
rios estabelecidos no edital.

Os interessados têm até 
23 de agosto para se inscre-
verem pelo site inspirainte-
gral.com.br.

Projeto oferta capacitação e prêmios 
para professores da rede pública

n 

Iniciativa ocorre 

em todo o país e 

busca promover 

o protagonismo 

e o engajamento 

de estudantes 

brasileiros

Da Redação 

Com Agência Gov

Agência Gov
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Programa do Governo Federal depositará até R$ 9,2 mil em contas bancárias de alunos

Estudo sobre poluição foi conduzido por pesquisadores do Instituto de Macromoléculas da Universidade Federal do Rio de Janeiro
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Após ser alvo de polêmi-
ca ao longo desta Olimpíada, 
o Governo Federal publicou 
medida provisória que torna 
isentos os rendimentos em 
dinheiro obtidos pelos atle-
tas com suas premiações nos 
Jogos de Paris 2024. Os prê-
mios recebidos por atletas 
que competem na Olimpía-
da já não eram tributados, no 
caso de medalhas, troféus e 
similares.

A MP 1.251/2024 altera a 
Lei 7.713/1988, que determi-
na as isenções do Imposto 
de Renda. O novo texto es-
pecifica a não tributação nos 

valores pagos pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB) ou 
Comitê Olímpico Internacio-
nal (COI) e se estende tam-
bém ao Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), que premia-
rá desempenho nos Jogos 
Paralímpicos, a partir de 28 
de agosto.

A alíquota incidente em 
premiações que não sejam 
destes órgãos segue a tabela 
progressiva do Imposto so-
bre a Renda de Pessoas Fí-
sicas (IRPF). Nesses casos, 
a taxa é de 27,5%. Na práti-
ca, valores pagos por fede-
rações, por exemplo, podem 
ser taxados, faturando ape-
nas 72,5% aos atletas. Já me-
dalhas e troféus no geral, se-

gundo a Receita Federal, são 
isentas de impostos.

Rebeca Andrade, por 
exemplo, atleta que mais fa-
turou até o momento nas 
Olimpíadas, vai receber pe-
las quatro medalhas o valor 
de R$ 826 mil, desse mon-
tante, ela teria R$ 227.150,00 
deduzidos no Imposto de 
Renda, o que não vai mais 
ser cobrado a partir da MP 
publicada pelo Governo Fe-
deral.

Beatriz Souza, detento-
ra de uma das medalhas de 
ouro para o Brasil, vai re-
ceber R$ 350 mil pelo feito. 
Se fosse taxada pelo Leão, 
ficaria com R$ 253.750,00. 
Mesmo que Rebeca e Bia te-

nham conquistado as meda-
lhas antes da publicação da 
MP, todos os prêmios pagos 
pelo COB e pelo COI a atletas 
brasileiros desde 24 de julho, 
quando começou a Olimpía-
da, estão isentos.

A Câmara dos Deputados 

vai votar na próxima semana 
um projeto de lei que isenta 
os atletas de pagar impostos 
sobre a premiação recebida. 
O projeto é do deputado fe-
deral e ex-nadador olímpi-
co, Luiz Lima (PL-RJ). A MP 
publicada pelo presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
faz referência a um artigo da 
Lei 14.79/2023 que propostas 
legislativas que concedam, 
renovem ou ampliem isen-
ções tributárias devem con-
ter cláusula de vigência de, 
no máximo, cinco anos.

Medida Provisória torna isentos os rendimentos em dinheiro obtidos pelos atletas com premiações em Paris

Medalhistas não vão pagar imposto
   RECEITA FEDERAL   

n CATEGORIA 
INDIVIDUAL (valor vai 
para um único atleta):

Ouro: R$ 350 mil
Prata: R$ 210 mil
Bronze: R$ 140 mil

n CATEGORIA GRUPO 
- 2 A 6 ATLETAS (valor é 
dividido entre eles):

Ouro: R$ 700 mil
Prata: R$ 400 mil
Bronze: R$ 280 mil

n CATEGORIA 
COLETIVA - 7 OU 
MAIS ATLETAS (valor é 
dividido entre eles):

Ouro: R$ 1,05 milhão
Prata: R$ 630 mil
Bronze: R$ 420 mil

    Quanto o COB paga para medalhistas dos Jogos de Paris 2024?                   

Leonardo Catto 

Agência Estado

Willian Lima, Beatriz Souza e 
Larissa Pimenta, medalhistas 

brasileiros nos Jogos Olímpicos 

Foto: Edgar Sãpina/EFE

Foto: Teresa Suarez/EFE

A seleção brasileira fe-
minina de vôlei foi derro-
tada ontem pela equipe dos 
Estados Unidos, atual cam-
peã olímpica, por 3 sets a 2, 
e agora vai disputar a me-
dalha de bronze, pondo fim 
ao sonho da medalha de 
ouro nos Jogos Olímpicos 
de Paris.

A equipe treinada por 
Zé Roberto Guimarães, que 
ainda não tinha perdido 
um set sequer ao longo da 
competição, encarou a sua 
partida mais dura diante 
do adversário, pelo qual 
também havia sido derro-
tada há três anos, na final 
em Tóquio.

Os EUA venceram com 
parciais de 25-23, 18-25, 25-
15, 23-25 e 15-11, em uma 
hora e 15 minutos de par-
tida. Em duelo com altos e 
baixos por parte das duas 
equipes, a vaga na final foi 

decidida em um tie-break 
dramático. O Brasil admi-
nistrou uma vantagem mí-
nima no início, mas as ame-
ricanas ganharam força na 
parte final e fecharam o 
triunfo na segunda chance 
que tiveram.

A maior pontuadora do 
jogo foi Kathryn Plummer, 
que marcou 26 pontos para 
os Estados Unidos, enquan-
to as americanas Avery 
Skinner, com 19, e Andrea 
Drews, com 18, também se 
mostraram perigosas du-
rante todo o duelo. O gran-
de destaque do Brasil foi 
a ponteira Ana Cristina, 
responsável por 24 pontos. 
Gabi marcou 16 e Rosama-
ria, 14.A disputa pelo bron-
ze está programada para as 
12h15 deste sábado, já a fi-
nal olímpica será disputa-
da no domingo, às 8h. A 
cerimônia de encerramen-
to dos Jogos Olímpicos será 
no dia 11.

Taekwondo
A brasileira Maria Clara 

Pacheco foi derrotada nes-
sa quinta-feira, pela chine-
sa Luo Zongshi, campeã do 
mundo em 2022, na catego-
ria até 57 kg do taekwondo 
nos Jogos Olímpicos de Paris, 
e se despediu da competição. 
Apesar de ter começado em 
vantagem, terminando o pri-
meiro round com uma vitória 
provisória de 1 a 0, a brasilei-
ra foi superada por 3 a 2 no 
segundo e perdeu o tercei-
ro por 6 a 0, resultado que le-
vou a chinesa às semifinais. 
Estreante em Jogos Olímpi-
cos, Maria Clara Pacheco, 21 
anos, dependia de que a chi-
nesa fosse à final para po-
der disputar uma repesca-
gem em busca do bronze, 
mas, logo na sequência, Luo 
Zongshi foi derrotada pela 
sul-coreana Kim Yu-jin nas 
semifinais, resultado que ti-
rou as últimas chances de 
medalha da brasileira.

Brasil perde para os Estados Unidos e vai disputar o bronze
VOLEIBOL FEMININO

Agência EFE

Brasileiras bastante abatidas depois de um jogo intenso contra os EUA e a derrota por 3 a 2
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O s Jogos Olímpicos de Paris 2024 
começaram com uma polêmica logo 
no início. A representação de um 

banquete na cerimônia de abertura irritou 
cristãos por todo o planeta. Religiosos argu-
mentaram de pronto que a cena com dança-
rinos, drag queens e pessoas fantasiadas de 
forma festiva simbolizava uma zombaria ao 
cristianismo, sob suposta paródia às ima-
gens da Última Ceia, de Jesus com os após-
tolos.

Mesmo que fosse, a Última Ceia já foi 
parodiada até por Maurício de Sousa, com 
uma cena composta por personagens da 
Turma da Mônica. 

De toda forma não foi. A referência ins-
piradora da cena em questão foi o quadro 
“A Festa dos Deuses” (1514), de autoria do 
italiano Giovanni Bellini. Logo após a polê-
mica, em entrevista ao canal francês BFM, 
o cerimonialista e diretor criativo Thomas 
Jolly, responsável pela representação artís-
tica em Paris, disse que a ideia era “fazer 
uma grande festa pagã ligada aos deuses 
do Olimpo”.

Ao reunir atletas de diversos países para 
disputas no maior evento esportivo do mun-
do, é importante ressaltar que os Jogos são 
— e devem ser — dissociados de qualquer 
religião. Dito isto, ressalte-se também a 
liberdade de criação artística. A sensação 
após tanto rebuliço causado com a cena na 
abertura é de que houve exagero por parte 
da ala conservadora. Vale lembrar que as 
Olimpíadas acontecem em Paris, capital da 
França, país que recentemente derrotou nas 
urnas o avanço do grupo conservador que 
tentava assumir a maioria das cadeiras no 
Legislativo. 

Conservadores estão por toda parte do 
mundo. Nada contra, tenho até amigos que 
são. O pior deles não é a expressão de seu 
ponto de vista, mas a difusão de informa-
ções falsas a fim de confundir a opinião 
pública. Foi assim logo de cara em Paris, na 
abertura. Dias depois, os alvos dos conser-
vadores foram — e vêm sendo — as atletas 
intersexo que disputam no boxe feminino. 
Vejam como o modelo se repete: difundem 
fake news com o objetivo de disseminar o 
caos. Na abertura, não era a Santa Ceia 
sendo difamada. No boxe, não são atle-
tas trans, homens que se identificam como 
mulheres competindo contra mulheres. São 
mulheres contra mulheres. A argelina Ima-
ne Khelif nasceu mulher, tem útero, mas por 
causa de uma disfunção vem sendo alvo da 
onda de ódio propagada por conservadores. 

A discussão sobre atletas trans compe-
tindo em modalidades após mudança de 
identificação de gênero é extremamente 
complexa. Não me considero conservador, e 
assim mesmo não concordo que um homem, 
que treinou anos como homem, competiu 
como homem, mude de gênero e enfrente 
mulheres, mesmo fazendo terapia de blo-
queio hormonal e passando em todos os tes-
tes. Por favor, não me cancelem, posso estar 
falando hoje uma besteira e no futuro rever 
meu posicionamento. Usei opinião pessoal 
como exemplo para ilustrar que não faz di-
ferença nenhuma o que penso a respeito da 
discussão em torno das atletas que compe-
tem em Paris. Elas não são atletas trans, são 
mulheres. Ponto. 

Sim, foram impedidas de disputar o 
mundial de boxe, mas quem usa isso como 
argumento também omite que a entidade or-
ganizadora do mundial foi banida do comitê 
olímpico e que é toda enrolada em denún-
cias de corrupção e arbitrariedades. Notícia 
enviesada só serve a quem quer manipular 
opinião. No boxe, assim como nos outros es-
portes, torço para que vençam os melhores e 
as melhores. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Polêmicas
olímpicas

Na canoagem, Isaquias e Jacky Godmann também decepcionaram e terminaram a prova no último lugar

Ana Marcela não consegue medalha
ÁGUAS ABERTAS

Medalha de ouro 
em Tóquio 2020, 
a brasileira Ana 
Marcela Cunha 
não conseguiu 
o bicampeonato 

olímpico, ao terminar nessa 
quinta-feira a prova da mara-
tona aquática dos Jogos de Pa-
ris na quarta colocação, com o 
tempo de 2h04min15.

O ouro ficou com a holan-
desa Sharon van Rouwen-
daal (2h03min34), seguida por 
Moesha Johnson, da Austrália 
(2h03min39) e Ginevra Tad-
deucci, da Itália (2h03min42). 
A outra brasileira da prova, 
Viviane Jungblut, encerrou 
em 11o lugar com 2h06min15.

Ana Marcela, 32 anos, ini-
ciou bem a prova disputada 
no Rio Sena, conseguindo fi-
car logo entre os líderes. Na 
metade da maratona aquá-
tica, a brasileira já estava na 
quarta posição, mas não con-
seguiu se aproximar das três 
primeiras colocadas, ficando 
fora do pódio.

O Brasil volta à disputa da 
maratona aquática em Paris, 
hoje, desta vez no masculino, 
com Guilherme Costa repre-
sentando o país. A prova está 
prevista para começar às 2h30 
(horário de Brasília). 

Canoagem
A dupla Isaquias Queiroz 

e Jacky Godmann terminou 
no oitavo e último lugar na fi-
nal da prova do C2 500 me-
tros da canoagem velocidade 
nos Jogos Olímpicos de Paris. 
Os brasileiros completaram o 
percurso em 1min42s58.

O ouro ficou para a Chi-
na com Liu Hao e Ji Bowen. 
A prata com a Itália, com Ga-
briele Casadei e Carlo Tacchi-
ni, e o bronze com a Espanha, 
de Joan Antoni Moreno e Die-
go Dominguez.

Isaquias tinha chance de 
tentar igualar o recorde da gi-
nasta Rebeca Andrade, atle-
ta brasileira com mais pódios 
olímpicos (seis). O canoísta 
tem quatro medalhas e ain-
da compete no C1 1000 me-
tros, prova na qual é o atual 
campeão olímpico. A semifi-
nal acontece hoje, às 6h30 (ho-
rário de Brasília).

“É complicado”, afirmou 
Isaquias, bastante ofegante e 
abatido, à TV Globo. “Que-
ro me recuperar o mais rápi-
do possível. É um resultado 
péssimo.”

Diferentemente do que 
aconteceu na semifinal, os 
brasileiros largaram bem. Eles 
passaram a metade da prova 
(250 metros) na quinta posi-
ção, mas perderam eficiência 
no final. “É muito ruim essa 
colocação”, disse Jacky God-
mann.

Nos Jogos de Tóquio, em 
2021, Isaquias e Godmann fi-
caram em quarto lugar no C2 
1000 metros. A prova do C2 
500 metros voltou ao progra-
ma olímpico em Paris 2024 
depois da ausência em três 
edições. Os brasileiros termi-
naram de maneira decepcio-
nante a campanha em Paris, 
que começou com um susto 
na terça-feira. Eles não con-
seguiram vaga direta para a 
semifinal ao terminarem em 
terceiro lugar a fase elimina-
tória. Somente os dois primei-
ros colocados avançaram di-
retamente, sem passar pelas 
quartas de final.

O mundo já está em conta-
gem regressiva para a finali-
zação dos Jogos Olímpicos de 
Paris 2024. Nesta sexta-feira, 
antepenúltimo dia de disputas 
da competição, brasileiros es-
tarão competindo nas provas 
de maratona aquática, taek-
wondo, atletismo, canoagem 
velocidade, levantamento de 
peso e vôlei de praia.

Às 16h45, Alison dos San-
tos disputa a final dos 400 m 
com barreiras. Piu, como é co-
nhecido, conquistou o bronze 
em Tóquio 2020 e é uma das 
grandes esperanças de conse-
guir mais uma medalha para 
o Brasil nesta edição. 

Mesmo com desempenho 
abaixo do comum na semifi-
nal, disputada na última quar-
ta-feira, Alison dos Santos 
completou a prova em 47s95 
e garantiu vaga na final. A 
marca alcançada, no entanto, 
não é das melhores alcança-
das pelo brasileiro, que já fez 
46s63 anteriormente na tem-
porada atual.

Final salto triplo
Após alcançar o 5o melhor 

desempenho nas semifinais 
(17,06 metros), Almir Júnior 
disputa, às 15h13, a final do 
salto triplo, na pista de atle-
tismo do Stade de France, na 
cidade de Saint-Denis. Além 
do mato-grossense, outros 11 
atletas disputarão a prova.

O brasileiro de 30 anos é 
o atual 8o colocado no Ran-
king Mundial e possui a me-
lhor marca pessoal de 17, 53 
metros. Medalhista de prata 
nos Jogos Pan-Americanos de 
Santiago no ano passado, Al-
mir Júnior fez a terceira me-
lhor marca do grupo A nas 
semifinais, 17,06m, atrás ape-
nas do espanhol Jordan Ale-
jandro Díaz Fortun (17,24m) 
e de Hugues Fabrice Zango 
(17,16m), de Burkina Faso, que 
garantiram vaga direta na fi-
nal ao ocupar as duas primei-
ras colocações da seletiva. 

Só de chegar à final, Al-
mir Júnior já conseguiu rea-
lizar um feito histórico, uma 
vez que o Brasil não chegava 
à última prova olímpica des-
ta modalidade há 16 anos, 

com Jadel Gregorio termi-
nando na 6a colocação, em Pe-
quim 2008.

Canoagem
O canoísta Isaquias Quei-

roz vai em busca de mais um 
pódio para o Brasil em Pa-
ris 2024. Às 6h30, ele dispu-
ta a semifinal da canoa indi-
vidual (C1) 1000m, e, caso se 
classifique, participa da de-
cisão também nesta sexta (9), 
às 8h40 (horário de Brasília).

A prova é a especialida-
de do brasileiro, que já su-
biu ao pódio duas vezes se-
guidas em Olimpíadas — é o 
atual campeão (Tóquio 2020) 
e prata no Rio 2016 — além 
de ter sido campeão mun-
dial e Pan-Americano.

Ginástica rítmica 
A equipe de ginástica rít-

mica do Brasil, composta pe-
las titulares Deborah Medra-
do, Maria Eduarda Arakaki, 
Nicole Pírcio, Sofia Madeira e 
Victória Borges disputam as 
classificatórias do conjunto a 
partir das 5h (Horário de Bra-
sília), na Arena La Chapelle. 

Disputas seguem já em contagem
regressiva para o fim dos Jogos

PROGRAMAÇÃO

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Agência EFE

Ana Marcela bastante desanimada após o quarto lugar na prova da Maratona Aquática
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O Corinthians nem bem 
celebrou a vaga às quartas 
de final da Copa do Brasil, 
nos pênaltis (3 a 1 após 0 a 0 
no tempo normal), e já tem 
nova decisão pela frente. Na 
zona de rebaixamento do 
Brasileirão, precisa deses-
peradamente de uma vitória 
sobre o Red Bull Bragantino, 
no sábado, na Neo Química 

Arena, e mesmo descansan-
do peças no Couto Pereira, 
Ramón Díaz tem um dile-
ma sobre quem substituirá o 
lesionado Alex Santana. Al-
guns candidatos deixaram o 
campo na última quarta-fei-
ra extenuados

Alex Santana chegou 
ao Corinthians nesta jane-
la de transferências e, rapi-
damente, caiu nas graças 
do treinador argentino e da 

torcida. Mas em seu quin-
to jogo (tinha atuado os 90 
minutos em todos os ante-
riores), sofreu uma grave le-
são muscular na coxa e fica-
rá por três meses afastado.

Ramon Díaz poupou 
diversos titulares contra 
o Grêmio que voltam a jo-
gar na Neo Química Are-
na. Um deles é Raniele, que 
será o primeiro volante. Na 
segunda vaga de marcação 

no meio, a grande dúvida: 
Ryan não começou diante 
do Juventude e pediu substi-
tuição na Copa do Brasil por 
estar muito cansado. Char-
les, outra opção, também 
saiu antes da hora pelo es-
gotamento físico. Breno Bi-
don, a terceira opção, per-
deu espaço na chegada do 
novo comandante.

O dia de ontem foi de 
descanso para quem jogou 
em Curitiba e o time terá 
apenas um treino para ini-
ciar nova maratona contra 
um mesmo oponente. Serão 
três encontros com o Red 
Bull Bragantino em 11 dias, 
dois pelas oitavas da Copa 
Sul-Americana.

De certo é que o esque-
ma utilizado no empate por 
1 a 1 diante do Juventude 
será desfeito, com a suspen-
são de Igor Coronado. Gar-
ro será o armador e Ramón 
Díaz deve voltar com três 
atacantes na frente. Wesley, 
que também não jogou na 
Copa do Brasil, seria uma 
das opções, com Romero 
como centroavante e Pedro 
Henrique e Giovane dispu-
tando uma vaga.

Fagner e Hugo também 
voltam a jogar, assim como 
André Ramalho. A dúvida 
é se o zagueiro pode se re-
vezar como um terceiro de-
fensor/volante, se tornan-
do uma outra opção para 
a vaga de Alex Santana. 
Como Ramón Díaz já esca-
lou o Corinthians de diver-
sas formas, a definição fica-
rá para momentos antes do 
jogo deste sábado, agenda-
do para as 21h30.
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Curtas
Ronaldo diz que não vai
vender o Real Valladolid

Venda de ingressos bate
recorde em Jogos Olímpicos

Comitê diz que água do rio 
Sena atende as exigências

Rafael Nadal desiste de
participar do US Open

O presidente e acionista majoritário do Real 
Valladolid, Ronaldo Nazário, não venderá o clube 
por considerar que "embora tenha recebido várias 
ofertas, acreditou que não eram boas para todas 
as partes, e sua intenção é deixar o legado que 
prometeu em sua chegada". 

Esse posicionamento foi confirmado pelo novo 
porta-voz do clube, Jorge Santiago, substituto de 
David Espinar, que iniciará um novo projeto con a 
marca R9 de Ronaldo nos Emirados Árabes, para 
"expandi-la nessa região".

Em entrevista coletiva, Espinar explicou que tem 
como objetivo potencializar o grupo de Ronaldo 
no mundo árabe, assim como a imagem do Real 
Valladolid, buscando novas relações e patrocínios 
fora da Espanha.

Os organizadores dos Jogos Olímpicos de Paris 
venderam mais de 9,4 milhões de ingressos até a 
última quarta-feira, a poucos dias da cerimônia de 
encerramento, o que já é um recorde histórico, de 
acordo com o diretor-geral do Comitê Organizador, 
Étienne Thobois, que em entrevista à estação de 
rádio “France Info” enfatizou que “foi batido o recorde 
de Atlanta”, quando foram vendidos 8,7 milhões de 
ingressos. “Estamos muito à frente”, disse Thobois, 
que acrescentou que “ainda restam algumas 
oportunidades”, embora não tenha dado um número, 
para certas competições e para a cerimônia de 
encerramento a ser realizada no Stade de France no 
domingo. O encerramento será diferente da abertura 
que pela primeira vez foi organizada em um espaço 
aberto, o trecho do rio Sena  até o centro de Paris.

Em uma edição dos Jogos Olímpicos que 
rompeu o padrão, com uma cerimônia de abertura 
surpreendente e recordes de venda de ingressos e 
audiência, o presidente do Comitê Organizador de 
Paris 2024, Tony Estanguet, tenta aplacar a principal 
controvérsia do evento, a qualidade da água do rio 
Sena, onde foram realizadas as provas de triatlo, além 
da maratona aquática feminina nesta quinta-feira. "A 
qualidade da água do Sena estava perfeitamente de 
acordo com as exigências da Federação Internacional 
de Natação e, nesse sentido, nunca quisemos colocar 
em risco a saúde dos esportistas. Dois laboratórios 
testaram a água duas vezes por dia", declarou 
Estanguet à Agência EFE. O rio Sena será o cenário, 
nesta sexta-feira, da maratona aquática masculina, 
que, assim como a feminina, num percurso de 10 km.

Tetracampeão do US Open, ganhando o título em 
2010, 2013, 2017 e 2019, o espanhol Rafael Nadal é 
o primeiro desfalque de peso do último Grand Slam 
do ano. O ex-número 1 do mundo admitiu que ainda 
sofre com os problemas físicos - jogou na Olimpíada 
sem plenas condições - e anunciou que desfalcará 
a competição agendada entre 26 de agosto e 8 de 
setembro. "Olá a todos, estou escrevendo hoje para 
informar que decidi não competir no US Open deste 
ano, um lugar de onde tenho memórias incríveis. 
Sentirei falta daquelas sessões noturnas eletrizantes 
e especiais em Nova York, no (Arthur) Ashe (a quadra 
principal), mas acho que não conseguiria dar 100% 
dessa vez", afirmou o espanhol em suas redes sociais. 
"Obrigado a todos os meus fãs dos EUA em particular. 
Sentirei saudades de todos vocês e nos vemos em 
outra ocasião. Boa sorte a todos no sempre incrível 
US Open! Meu próximo evento será a Laver Cup 
em Berlim", completou, sobre a competição alemã 
agendadas para 20 de setembro. Em ano com poucas 
competições, Nadal caiu na segunda rodada da 
Olimpíada diante do sérvio Novak Djokovic e também 
se despediu nas duplas, ao lado de Carlos Alcaraz, 
precocemente. Jogou em Paris para realizar um sonho 
do compatriota.

O técnico Abel Ferreira ne-
gou que tenha tentando ofen-
der a arbitragem ao fazer um 
gesto obsceno durante a par-
tida entre o Palmeiras e o Fla-
mengo, na noite da última 
quarta-feira, pelas oitavas de 
final da Copa do Brasil — o 
time paulista venceu por 1 a 
0, mas foi eliminado porque 
havia sido derrotado por 2 a 
0 na partida de ida.

Aos 37 minutos do segun-
do tempo, Anderson Daron-
co expulsou Abel Ferreira de-
pois de ter sido chamado pelo 
VAR para ver um gesto obs-
ceno feito pelo treinador do 
Palmeiras após a marcação 
de uma falta.

"Quando acontece essa fal-
ta eu viro em direção a minha 
comissão técnica, dizendo: 'o 
árbitro não teve coragem'. É 
um gesto que utilizo para di-
zer que o 'árbitro não tem co-
ragem'. Eu fiz o gesto, não vou 
negar, mas não tive a inten-
ção de ofender quem quer que 
seja", afirmou Abel, em entre-
vista ao portal UOL.

"Fiquei surpreso porque 
não sabia o que era. Depois 
que vi a imagem no telão, per-
cebi o que foi. Já tive a oportu-
nidade de mostrar as imagens 
que o Palmeiras tem visto de 
cima. Há uma falta que eu 
não concordo, e como foi sem-
pre uma arbitragem, sobretu-
do na segunda parte, que pa-
rou muito e eu acho que era 

preciso coragem para apitar 
um jogo desse nível."

A presidente Leila Pereira 
saiu em defesa de Abel Fer-
reira e classificou como "arbi-

trária" e "dura" a expulsão do 
treinador, criticando a arbi-
tragem. "Em relação à expul-
são do Abel, achei arbitrária, 
muito dura. Eu não sei, foi por 

gesto obsceno? O que achei 
obsceno foi o árbitro com as 
'ceras', paralisações, isso foi 
obsceno", disparou a dirigen-
te palmeirense.

Exclusão aconteceu aos 37 minutos do segundo tempo no jogo contra o Flamengo em que o Palmeiras foi eliminado

Abel Ferreira se defende da expulsão 
GESTO OBSCENO

Agência Estado

Rebaixamento é maior preocupação do time
CORINTHIANS

Foto: Rodrigo Coca/Corinthians

Foto: César Greco/Palmeiras

Agência Estado

Abel Ferreira demonstrou muita irritação com o árbitro Anderson Daronco e acabou expulso

O goleiro Hugo 
Souza defendeu um 
pênalti e ajudou na 
classificação
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Carlos 
   Azevêdo

“A forma mais influente de 
protestantismo é aquela que descende do 

ensinamento de Calvino.”
R.H. Tawney

“O huguenotes eram religiosos do 
grupo de protestantes franceses que 
mantiveram a tradição reformada 

(calvinista) do protestantismo. Huguenote foi usado 
em referência aos da Igreja Cristã Reformada 
da França à época da Reforma protestante.” 
(Disponível em: pt.wikipedia.org/wiki/huguenotes. 
Acesso em 23 de julho de 2024).

Sabemos que, entre 1555 e 1624, houve duas 
tentativas de implantação de comunidades 
religiosas huguenotes no Brasil colonial: uma no 
Rio de Janeiro e outra no Maranhão. Mas ambas 
fracassaram (ver Frank Lestringant: L’expérience 
huguenote au Nouveau Monde (XVI-XVII siecles), 
Genebra, Draz, 1996).

Leitora e leitor, o objetivo deste é constatar a 
presença de huguenotes no Recife do século 17. Ou 
seja: um núcleo diferenciado de protestantes que, 
quando Maurício de Nassau aqui chegou, em 1637, 
já existia, mas sem ter uma igreja própria.

Nassau logo mandou construir um templo francês 
em Maurícia e, diga-se, essa atitude do conde de 
Nassau suscitou muito interesse na Holanda. Isto é, 
a construção da Igreja Francesa Reformada (mais 
conhecida como Igreja Valã).

Justifica-se, plenamente, a construção daquela 
igreja, porque os protestantes franceses, residentes 
no Recife, não queriam frequentar as Igrejas Cristãs 
Reformadas. Eram, antes de tudo, huguenotes 
“ocultos”, mesmo sendo, como todo os outros, de 
tradição calvinista.

Sabe-se que existia, no Brasil-holandês, 22 
igrejas reformadas, sendo sete delas na Capitania 
Holandesa da Parahyba. E apenas uma Igreja 
Valã, cujo pastor era o reverendo Soler, amigo de 
Maurício de Nassau.

A comunidade huguenote do Recife, leia-
se Igreja Valã, não se misturou com as outras 
comunidades religiosas. Sua igreja realizava o 
culto em língua francesa.

Leitora e leitor, é muito estranho que nossa 
historiografia eclesiástica não faça menção à Igreja 
Francesa Reformada, em Recife. Por quê? Nem o 
historiador holandês Frans Leonard Schalkwijk, em 
seu monumental Igreja e Estado do Brasil-holandês, 
dedicou muitas páginas à Igreja Valã.

De fato, Ruth Dias, poucos são os historiadores 
que se interessaram por aqueles huguenotes 
“ocultos“ que frequentavam a Igreja Valã. 

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Huguenotes no 
Recife-holandês? (3)

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Foto: Reprodução/FITRef

Historiador e professor holandês Frans Leonard Schalkwijk

Há mais de 500 anos, aconteceu o misterioso caso no qual centenas de pessoas dançaram sem controle durante semanas

Epidemia de dançar até morrer
HISTERIA EM MASSA

Da Redação

Os baladeiros de plantão já 
ouviram falar sobre isto: dan-
çar até “se acabar” em uma 
pista. Ainda no campo das 
metáforas, existe a “dança da 
morte”, que pode ser desde 
um título de obra do Stephen 
King até uma alegoria no fim 
da Idade Média sobre a uni-
versalidade da morte, seja re-
presentada na literatura, pin-
tura, escultura ou música.

Há mais de 500 anos, em 
Estrasburgo, Alsácia (origi-
nalmente pertencente ao Sa-
cro Império Romano-Ger-
mânico) — atualmente 
conhecida como França — 
houve um misterioso e pecu-
liar caso de histeria coletiva 
jamais visto na história: em 
julho de 1518, na praça da ci-
dade, uma mulher chamada 
Frau Troffea começou a dan-
çar compulsivamente.

Sem dormir e sem comer, 
Troffea deu continuidade aos 
movimentos que a levaram à 
exaustão — e não foi a única. 
A população “remexia o es-
queleto” incessantemente, até 
desmaiar ou sucumbir a ata-
ques cardíacos, levando ao 
óbito. Segundo informações 
de um artigo do historiador 
John Waller, no The Lancet, o 
que parecia ser um estranho 
espetáculo solo se transfor-
mou em um verdadeiro surto 
de “dança da morte”.

O evento de 1518 não foi 
isolado. O pesquisador elen-
cou casos anteriores, inclusi-
ve com cerca de 200 pessoas 
se movimentando incontrola-
velmente sem razão aparente. 
Waller apontou no texto pra-
gas dançantes semelhantes, 
que ocorreram entre os sécu-
los 13 e 17. Também houve vá-
rios casos isolados durante os 
anos 1500 e 1600, da Suíça e do 
Sacro Império Romano, mas 
era uma mania dançante que 
atingiu apenas um indivíduo 
ou uma família inteira.

Porém, nada se asseme-
lhou ao caso francês. “Em 

uma escala muito maior, 
ocorreu o surto que atingiu 
a cidade de Estrasburgo, em 
1518, consumindo até 400 pes-
soas. Um relato afirmou que 
a dança ceifou, por um breve 
período, pelo menos, cerca 
de 15 vidas por dia, enquan-
to homens, mulheres e crian-
ças dançavam no calor puni-
tivo do verão”.

Para tentar controlar a si-
tuação, a Câmara Munici-
pal de Estrasburgo construiu 
um palco e contratou músi-
cos, pois se acreditava que os 
“dançarinos” sofriam de uma 
febre que podia ser curada 
com mais dança. Uma deci-
são equivocada, já que acabou 
incentivando mais pessoas a 
participar da coreografia fre-
nética. Segundos relatos, de-

pois de quatro meses, a epi-
demia cessou gradualmente. 
Embora não haja registros 
concretos (mesmo tendo no-
tas médicas, sermões da igreja 
e documentos da câmara mu-
nicipal sobre o caso), a dança 
ceifava até 15 vidas por dia.

Teorias do mistério
Além da resposta fácil e 

imediata de ter sido um “casti-
go divino”, o que causou a pra-
ga até hoje é um mistério. John 
Waller teoriza que, se o deses-
pero criou as condições cer-
tas para uma reação psicoló-
gica extrema, isso não explica 
por que tantos dançaram. “Por 
que eles não soluçaram, grita-
ram, se revoltaram, brigaram 
ou caíram em um silêncio ta-
citurno? É aqui que os estudos 

de campo antropológicos pro-
vam ser inestimáveis”.

Uma das teorias mais po-
pulares sugere o envenena-
mento causado por um fungo 
do centeio que pode induzir 
alucinações semelhantes às do 
LSD. No entanto, este tipo de 
condição geralmente incapa-
cita a pessoa. Outros estudos 
classificam a epidemia como 
doenças psicogênicas ou his-
terias em massa por conta de 
estresse extremo.

Uma histeria coletiva faz 
sentido, segundo Waller, ven-
do o contexto da época: a Es-
trasburgo de 1518 passava por 
sucessivas más colheitas, pre-
ços elevados dos cereais, au-
mento dos casos de sífilis e 
outras doenças recorrentes, 
como a lepra e a peste.

1516 — Hieronymus Bosch, pintor holandês
1942 — Edith Stein, filósofa e mártir católica
1962 — Hermann Hesse, escritor alemão
1969 — Sharon Tate, atriz estadunidense
1975 — Dmitri Shostakovich, compositor russo
1988 — Ramón Valdés, ator mexicano, o Seu 
Madruga do seriado Chaves
2009 — Mário Cravo Neto, fotógrafo e escultor 
baiano
2018 — Nelson Coelho, jornalista, advogado, 
historiador e escritor paraibano
2019 — Marcos Antônio da Costa, jurista e 
conselheiro do TCE paraibano
2023 — Aderbal Freire Filho, ator e diretor 
cearense

Mortes na História

Obituário

Connie Chiume
6/8/2024 — Aos 72 anos, em 
Gauteng, na África do Sul. A atriz 
estava internada em Joanesburgo. 
Segundo nota publicada pela 
família, a artista enfrentou “um 
período de doença”. A causa da morte não foi 
informada. Chiume começou a carreira no fim dos 
anos 1980. Ela ficou conhecida na África do Sul por 
estrelar o seriado dramático Gomora. Além de estar 
nos dois filmes de sucesso da Marvel, Pantera Negra 
(2018) e Pantera Negra: Wakanda Para Sempre 
(2022, seu último filme), Connie Chiume ainda 
participou das séries Soul City e Zone 14. 

Foto: Divulgação/Netflix

Rubens Antonio da Silva (Caçulinha)
5/8/2024 — Aos 86 anos, em São 
Paulo. O músico e compositor estava 
internado no Hospital Santa Maggiore, 
onde se recuperava de um infarto. 
O artista participou de programas 
da Rede Record e, mais tarde, do 
Domingão do Faustão, da Rede Globo. “O maestro, 
com ouvido absoluto, que tocou com os grandes 
artistas, gravou mais de 30 discos e divertiu muita gente 
por 60 anos na televisão, deixa um legado imenso de 
amor à arte”, disse a nota publicada no Instagram 
oficial de Caçulinha. O sepultamento aconteceu em 
Pinheiros, na Zona Oeste de São Paulo.

Foto: Rep./Rede Globo

Aforismo
“A morte é uma 

amarga pirueta de 
que os vivos, não os 

mortos, guardam 
recordação.”

Camilo José Cela
(1916-2002)
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Diversas obras retrataram a aflição da “peste dançante”, como a gravura produzida 
por Hendrick Hondius (1642), após um desenho de Pieter Brueghel, o Velho (1564)
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE PEÇAS GENUÍNAS E/OU ORIGINAIS PARA VEÍCULOS 
LEVES, MÉDIOS, ÔNIBUS E MICRO–ÔNIBUS PERTENCENTES A FROTA DO MUNÍCIPIO DE 
ALCANTIL – PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 22 de Agosto de 2024. Início da fase 
de lances: 10:01 horas do dia 22 de Agosto de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Alcantil - PB, 09 de Agosto de 2024
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada em implantação e suporte de sistemas informati-
zados para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00025/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25112/2021 - Ricardo Guerra 
Informatica - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. CT Nº 25113/2021 - Elmar - Proces-
samento de Dados Eireli - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 12.07.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00012/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00012/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA EM ORGANIZAÇÃO E 
APOIO À TRADICIONAL FESTA DE SÃO PEDRO 2024 DA CIDADE DE BELÉM – PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALEXANDRE BELARMINO DE SOUZA 
SALVO E SEGURO - R$ 27.300,00.

Belém - PB, 25 de Julho de 2024.
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA 
A AMPLIAÇÃO E REFORMA DA UBS I, NO MUNICIPÍO DE BELEM -PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Concorrência Eletrônica nº 00001/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém 
e: CT Nº 00087/2024 - La Engenharia e Locacoes Eireli - CNPJ: 24.621.931/0001-75 - Apostila 01 - 
Realizar o acréscimo da seguinte dotação orçamentária: 10 - SAUDE 301 ATENÇÃO BÁSICA 0428 
- ASSISTÊNCIA MÉDICA E SANITÁRIA 1026 - AMPLIAR E EQUIPAR AS UNIDADES DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO 4.4.90.51.01 - OBRAS E INSTALAÇÕES 706 - TRANSFERÊNCIA ESPECIAL 
DA UNIÃO 3110 - IDENTIFICAÇÃO DAS TRANSFERÊNCIAS DA UNIÃO DECORRENTES DE 
EMENDAS PARLAMENTARES 099- SEM SUBELEMENTO. ASSINATURA: 16.07.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA EM ORGANIZAÇÃO E 
APOIO À TRADICIONAL FESTA DE SÃO PEDRO 2024 DA CIDADE DE BELÉM – PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00012/2024. DOTAÇÃO: 06.01 SECRETARIA DE 
CULTURA 13.392.0247.2029 REALIZAÇÃO DA FESTA POPULAR DO SÃO PEDRO DE BELÉM 
500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSOS 227.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS – PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00166/2024 - 25.07.24 - ALEXANDRE 
BELARMINO DE SOUZA SALVO E SEGURO - R$ 27.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0072/2023

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: ERINALDO LUCENA BEZERRA 03897899418, inscrita no CNPJ nº 

19.558.037/0001-26.
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0072/2023, de 21 de julho de 

2023, oriundo da DISPENSA DE LICITAÇÃO nº. 0021/2023, para prorrogar por igual período o prazo cons-
tante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 21 de julho de 2024, e terminando dia 21 de julho de 2025.

PROCESSO: DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 0021/2022
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 19 de julho de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0012/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00012/2024, para o dia 14 de agosto de 2024 às 09:30 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 14 de agosto de 2024 às 09:31 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Av. Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borbo-
rema - PB. Telefone: (083) 3360–1010. E-mail: licitacaoborboremapb@hotmail.com.  Site: www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Borborema - PB, 08 de agosto de 2024.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV90008/2024
A Prefeitura Municipal de Cajazeiras manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PROFISSIONAL PARA REALIZAR O SERVIÇO DE SALÃO DE BELEZA COMPLETO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS NOIVAS NO CASAMENTO COMUNITARIO REALIZADO PELA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS–PB. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a 
especificação do objeto pretendido junto ao Secretaria Executiva de Contratações Públicas, sediado na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, ou acessando: 
https://cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php. O referido órgão de contratação estará recebendo as propostas 
até o dia 15 de Agosto de 2024, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão ser encami-
nhadas também pelo e-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 6.204/07; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Cajazeiras - PB, 08 de Agosto de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.065/2024/CSL/FMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.065/2024/CSL/FMAS/PMCG. PARTES: FMAS/
PMCG E RÔMULO AGRA TAVARES DE SALES. OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE IMÓVEL 
SITUADO A RUA DEPUTADO JOSÉ TAVARES, 278 – CENTRO, CAMPINA GRANDE- PB - PARA 
FUNCIONAMENTO CENTRO POP. PRAZO: 12 MESES A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. 
FUNDAMENTAÇÃO: INEXIGIBILIDADE Nº 05.016/2024/CSL/FMAS/PMCG, ART. 74, INCISO V, 
DA LEI FEDERAL Nº 14.133/21. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1018.2128. ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 16600000. SIGNATÁRIOS: FABIO HENRIQUE 
THOMA E RÔMULO AGRA TAVARES DE SALES VALOR GLOBAL: R$ 31.800,00 (TRINTA E UM 
MIL E OITOCENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 06/08/2024. 

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.066/2024/CSL/FMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.066/2024/CSL/FMAS/PMCG. PARTES: FMAS/PMCG 
E ANA ELIZABETH FERREIRA DE SOUZA. OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO 
A RUA CAPITÃO ADEMAR DE MAIA PAIVA, 675 – ALTO BRANCO, CAMPINA GRANDE- PB - PARA 
FUNCIONAMENTO DO SERVIÇO DE ATENDIMENTO AO MIGRANTE. PRAZO: 12 MESES A PARTIR 
DA DATA DE ASSINATURA. FUNDAMENTAÇÃO: INEXIGIBILIDADE Nº 05.017/2024/CSL/FMAS/PMCG, 
ART. 74, INCISO V, DA LEI FEDERAL Nº 14.133/21. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1018.2128. 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 16600000. SIGNATÁRIOS: FABIO HEN-
RIQUE THOMA E ANA ELIZABETH FERREIRA DE SOUZA VALOR GLOBAL: R$ 86.922,00 (OITENTA E 
SEIS MIL, NOVECENTOS E VINTE E DOIS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 06/08/2024. 

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Concorrência Eletrônica nº 00003/2024. OBJETO: Contratação de empresa es-

pecializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos 
e execução de calçadas com acessibilidade – Rua São Sebastião e Rua Projetada 7, localizada no 
distrito de Estacada no bairro da Rua Nova no Município de Curral de Cima – PB, conforme Contrato 
de Repasse n.º1084848–56 /2022 – SICONV n.º 939778 – Ministério das Cidades. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 5º, 
da Lei Federal nº 14.133/21: Hr Costa Construcoes e Servicos Ltda - CNPJ 32.609.156/0001-60. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 98624-9065.

Curral de Cima - PB, 08 de Agosto de 2024
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00003/2024, que objetiva: Contratação 
de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em 
paralelepípedos e execução de calçadas com acessibilidade – Rua São Sebastião e Rua Projetada 
7, localizada no distrito de Estacada no bairro da Rua Nova no Município de Curral de Cima – PB, 
conforme Contrato de Repasse n.º1084848–56 /2022 – SICONV n.º 939778 – Ministério das Cidades; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: HR COSTA CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - R$ 369.570,00.

Curral de Cima - PB, 07 de Agosto de 2024
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAL PERMANENTE E EQUIPAMENTOS MÉDICOS HOSPITALARES PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO DE ESPERAN-
ÇA – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 21 de Agosto de 2024. Início da fase de 
lances: 09:01 horas do dia 21 de Agosto de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Esperança - PB, 08 de Agosto de 2024
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MOBILIÁRIO E PRODUTOS ELETRO ELETRONI-
CO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA ESCOLA INTEGRAL MUNICIPAL MARGARIDA 
MARIA ANDRADE DINIZ NESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00038/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.007–
SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.1006 – AQUIS DE EQUIPAMENTOS P/ 
SEC DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM 
FUNDEB 30% 02007.12.361.1003.2015 – MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 
02007.12.361.1003.2016 – MANUT DAS ATIVID DO ENSINO FUNDAMENTAL FNDE QSE. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00362/2024 - 07.08.24 - MARCOS JULIANO DA SILVA - R$ 10.606,02; CT 
Nº 00363/2024 - 07.08.24 - THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 
20.817,50; CT Nº 00364/2024 - 07.08.24 - BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA - R$ 4.119,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
PREVENTIVA E CORRETIVA EM GERAL, COM FORNECIMENTO E APLICAÇÃO DE PEÇAS ORIGINAIS 
E/OU GENUÍNAS NO VEÍCULOS DAS LINHAS LEVES E MOTOCICLETAS PRÓPRIA DO MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00044/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impos-
tos: 02.002–GABINETE DO PREFEITO 02002.04.122.2001.2002 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO 
GABINETE 02.003–PROCURADORIA JURIDICA 02003.02.062.2001.2004 – MANUTENCAO DOS SERVI-
COS JURIDICOS 02.004–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02004.04.122.2001.2005 – MANUTENCAO 
DAS ATIVID DA ADMINISTRACAO 02.007–SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 
– MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM FUNDEB 30% 02007.12.361.1003.2015 – MANUT DAS 
ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 02007.12.361.1003.2016 – MANUT DAS ATIVID DO ENSINO 
FUNDAMENTAL FNDE QSE 02007.12.361.1003.2017 – MANUTENCAO DO TRANSPORTE ESCOLAR 
02.011–SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 – MANUT DAS ATIV 
SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2068 – MANUTENCAO DO DEPT DE 
ENGENHARIA 02011.25.752.1022.2047 – MANUTENCAO DOS SERVICOS DE ILUMINACAO PUBLICA 
02011.26.782.1021.2049 – IMPL E MANUT DOS SERVICOS DO TRANSITO MUNICIPAL 02.012–SEC 
DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 02012.15.451.1026.2046 – MANUTENCAO DOS SER-
VICOS DE LIMPEZA PUBLICA 02012.20.122.2001.2051 – MAN DAS A. SEC DE AGRIC R HIDRICOS E 
MEIO AMBIENTE 02012.20.608.1027.2089 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE CORTE DE TERRAS 
02012.26.782.1028.2048 – MELHORIAS DE ESTRADAS VICINAIS 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02016.10.301.1017.2019 – MANUTENCAO DO PROGRAMA SAUDE ESCOLAR 02016.10.301.1017.2030 
– MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 02016.10.301.1017.2072 – MANUT.DAS ATIV 
DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 02016.10.302.1017.2081 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU 
02016.10.302.1018.2077 – MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 02.017–FUN-
DO MUNIC DE ASSIST E SERVICO SOCIAL 02017.08.122.2001.2034 – MANUT DO FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTENCIA SOCIAL 02017.08.243.1005.2037 – MANUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00365/2024 - 08.08.24 - JOSIVALDO MAIA DUARTE - R$ 544.424,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00001/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A REFORMA DO ESTÁDIO MUNICIPAL O -LUIZÃO- DO 
MUNICÍPIO DE GADO BRAVO/PB, CONFORME CONVENIO Nº 008/2024, ATRAVÉS DA SECRETARIA 
DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO, COM RECURSOS DO FUNDO DE DE-
SENVOLVIMENTO DO ESTADO DA PARAIBA–FDE E A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo corres-
pondente, os quais apontam como proponente vencedor: IGOR ROCHA DE BRITO LIRA - R$ 350.000,00.

Gado Bravo - PB, 28 de Maio de 2024
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
REFORMA DO ESTÁDIO MUNICIPAL O -LUIZÃO- DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO/PB, CON-
FORME CONVENIO Nº 008/2024, ATRAVÉS DA SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, 
ORÇAMENTO E GESTÃO, COM RECURSOS DO FUNDO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
DA PARAIBA–FDE E A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Concorrência Eletrônica nº 00001/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.009–SECRETARIA DE ESPORTES 02009.27.812.1006.1010 – Construir ou reformar Espaços 
Destinados a Prática 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES CONVENIO NR 008/2024 – SE-
CRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO, COM RECURSOS DO 
FUNDO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO DA PARAIBA–FDE E A PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GADO BRAVO. VIGÊNCIA: até 25/11/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Gado Bravo e: CT Nº 04301/2024 - 29.05.24 - IGOR ROCHA DE BRITO LIRA - R$ 350.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RESULTADO FASE DE PROPOSTA
CHAMADA PÚBLICA 00007/2024

OBJETO: Credenciamento para serviços de manutenção e organização da feira livre realizando 
transporte de bancos a serem realizados por feirantes conforme termo de referência.

CHAMADA PÚBLICA N.º 00007/2024
CNPJ NOME VALOR
31.186.863/000129 ADAILTON DA SILVA FERREIRA – ME R$ 16.800,00
31.164.634/0001-30 ADRIANO TRAJANO DE ALMEIDA – ME R$ 16.800,00
31.186.337/0001-69 ALESSANDRO SANTOS DA SILVA – ME R$ 16.800,00
31.186.483/0001-94 ANTONIO DA SILVA OLIVEIRA – ME R$ 16.800,00
41.040.151/0001-50 ANTONIO GOMES DE SOUZA – ME R$ 16.800,00
50.514.549/0001-72 DJANILSON LIMA DA SILVA – ME R$ 18.000,00
31.164.773/0001-37 EDCLAUDIO TRAJANO DOS SANTOS – ME R$ 16.800,00
51.406.140/0001-03 ISRAEL SOARES DE MEDEIROS – ME R$ 18.000,00
35.109.468/0001-01 JOANDERSON BATISTA DE FRANÇA – ME R$ 16.800,00
47.974.368/0001-14 JOSE CARLOS ANDRADE DE SANTANA – ME R$ 18.000,00
44.848.959/0001-57 LEONARDO DOS SANTOS SILVA – ME R$ 18.000,00
48.544.775/0001-54 MARCELO DA SILVA – ME R$ 18.000,00
31.161.655/0001-75 MARCONDE PEREIRA MARINHO – ME R$ 16.800,00
31.163.441/0001-38 MARCONDES DE ALMEIDA SOARES – ME R$ 16.800,00
31.186.607/0001-31 PAULO SERGIO ALVES DA SILVA – ME R$ 16.800,00
31.159.786/0001-18 SEVERINO MENDES DE SOUZA IRMAO – ME R$ 16.800,00
41.126.779/0001-97 TIAGO ROSENO DOS SANTOS – ME R$ 16.800,00
44.831.729/0001-85 WAGNY ALVES DE ALMEIDA – ME R$ 16.800,00

O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado à disposição dos interessados. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 165, da Lei 
Federal nº 14133/21.

Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua Antonio André, 39 - Centro - Guarabira 
- PB, no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. 

Guarabira – PB, 08 de agosto de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00059/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO I da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira, em conformidade com Art. 75, inciso I – da Lei Federal n.º 

14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE PRAÇA E URBANIZAÇÃO NA RUA DR. 
JOÃO BENEVIDES, podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) 
dias úteis, a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 14/08/2024 às 14:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 08 de Agosto de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE   GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00075/2024

Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min (ho-
rário de Brasília) do dia 22 Agosto   de 2024, através do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/  , 
licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para contratação de empresa especializada para 
serviços de manutenção nos diversos prédios públicos Fundamento legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto 
municipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  08 de Agosto  de 2024
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE   GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00076/2024

Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 10:30min (ho-
rário de Brasília) do dia 22 Agosto   de 2024, através do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/ , 
licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para contratação de empresa especializada para 
Aquisição de ferros, cantoneiras, chapas e outros para confecção de grades, portões e similares para melhor 
atender as demandas da administração Municipal. Fundamento legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto 
municipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  08 de Agosto  de 2024
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA Nº 00011/2024
A Câmara Municipal de Ibiara/PB, com sede na Rua Joaquim Lopes Ribeiro, 35 – Centro, Ibiara/ PB, 

manifesta o interesse em obter propostas de eventuais interessados em conformidade com o Art. 75, inciso 
II - da Lei Federal nº 14.133/2021 que objetiva: Contratação de empresa especializada para realização de 
Curso de Capacitação sobre Leis de Planejamento Orçamentário – PPA, LDO E LOA, com duração de 06 
(seis) horas para Câmara Municipal de Ibiara/PB, conforme edital constante no site da Câmara através da 
página: https://camaraibiara.pb.gov.br/, na Câmara Municipal e através do e-mail: licitacaocamaraibiarapb@
outlook.com. Limite para apresentação da Proposta de Preços: 14/08/2024, ás 18:00hs, através de e-mail até 
a referida data. Informações: no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Ibiara/PB, 08 de Agosto de 2024.
PRISCILA ÉRICA MARQUES DA SILVA 

Secretária da Câmara

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00021/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00021/2024, que objetiva: Contratação de empresa por inexigibilidade de acordo com o art. 25 da 
lei 14.039/2020 que alterou o Decreto–Lei n.º 9.295, de 27 de maio de 1946, para serviços técnicos 
contábeis especializados na elaboração dos balancetes mensais, com todos os demonstrativos 
e anexos exigidos pelas normas do TCE/PB, pareceres especializados contábeis e financeiros, 
esclarecimentos sobre assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas inerentes a execução do serviço, 
conforme detalhamento; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 19.500,00.

Itapororoca - PB, 08 de Agosto de 2024
RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00020/2024, que objetiva: Contratação de empresa por inexigibilidade de acordo com o art. 25 da 
lei 14.039/2020 que alterou o Decreto–Lei n.º 9.295, de 27 de maio de 1946, para serviços técnicos 
contábeis especializados na elaboração dos balancetes mensais, com todos os demonstrativos 
e anexos exigidos pelas normas do TCE/PB, pareceres especializados contábeis e financeiros, 
esclarecimentos sobre assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas inerentes a execução do serviço, 
conforme detalhamento; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 57.000,00.

Itapororoca - PB, 08 de Agosto de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 18/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Frei 

Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h30min do dia 22 de agosto de 2024, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de prestadores de serviços, des-
tinados ao transporte escolar da rede municipal de ensino de Itapororoca, conforme termo de referência. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21 e Decretos 
vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 08 de agosto de 2024
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00001/2024
Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 

a Concorrência Presencial nº 00001/2024, que objetiva: Contratação de empresa no ramo especia-
lizado para Conclusão do Ginásio Poliesportivo da Escola Municipal Anália de França; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente vencedor: JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA - R$ 
2.260.450,31 (dois milhões duzentos e sessenta mil quatrocentos e cinquenta reais e trinta e um cen-
tavos). Fica a licitante convocado para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Itapororoca - PB, 03 de Julho de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para Conclusão do Ginásio Poliesportivo 
da Escola Municipal Anália de França. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Presencial nº 00001/2024. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇA-
MENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca 
e: CT Nº 00232/2024 - 04.07.24 - JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA - R$ 2.260.450,31.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: 38DC-ZKYV-UHRJ-XVVY
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 11.029/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº19.860/2024
UASG: 982051
Nº DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV: 91129/2024
OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA PARA CONS-

TRUÇÃO DE PONTE MISTA EM CONCRETO ARMADO E ESTRUTURA METÁLICA SOBRE O 
RIO CUIÁ, LOCALIZADA NA RUA BRASILINO ALVES DA NÓBREGA, ENTRE OS BAIRROS DE 
MANGABEIRA E VALENTINA DE FIGUEIREDO, NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB

A Secretaria de Infraestrutura do Município de João Pessoa, através do Agente de Contratação, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Concorrência Eletrônica, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site: www.compras.gov.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.compras.gov.br/ a partir do dia 09/08/2024. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
17/09/2024, às 09h.

A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.compras.gov.br/ UASG: 982051  Nº da 
Licitação 91129/2024 e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 09 de 
agosto de 2024.

Petrônio Wanderley de Oliveira Lima
Agente de Contratação e

Pregoeiro Oficial da SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO Nº 00029/2024
O Pregoeiro do Município de Manaíra, no uso de suas atribuições informa aos interessados o 

Julgamento da Impugnação do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00029/2024, que tem como objeto 
Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Material Permanente para todas as Secretarias 
do município de Manaíra/PB, sendo o pedido de Impugnação da respectiva empresa INDEFERIDO:  
E. TRIPODE INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA, CNPJ 22.228.425/0001-95, nos termos 
do julgamento da impugnação, mantendo a data de realização do certame assim como todos os 
itens do edital. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 08:00 
às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas - Centro – Manaíra – PB

Manaíra/PB – 07 de agosto de 2024.
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 30601/2024

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00006/2024
OBJETO: Prestação de serviços de suporte técnico e manutenção de software 100% WEB para 

integração dos abastecimentos dos veículos pertencentes ou locados a Prefeitura Municipal de 
Manaíra/PB, com emissão de relatórios mensais de controle de combustíveis.

PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA - PB.
CONTRATADO(S): A.N DE MORAIS NETO - CNPJ N° 096.562.444-78
DOTAÇÃO: conforme edital.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12(doze) meses.
VALOR GLOBAL: R$ 30.000,00 (TRINTA MIL REAIS).

Manaíra, 07 de agosto de 2024.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00037/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES 

POR IMAGEM DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA–PB. Data da sessão 28/08/2024. 
Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.
tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 07 de Agosto de 2024
GABRIEL FERREIRA ALENCAR

PREGOEIRO OFICIAL

PRFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
TERMO DE AUTORIZAÇÃO DE CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 00041/2024
Diante da solicitação apresentada, bem como de toda a documentação acostada. E acolhendo os 

termos do Parecer Jurídico proferido nos presentes autos, AUTORIZO a contratação direta das empresa 
FLAVIANA TOMAZ DA ROCHA SILVA CNPJ nº 45.200.040/0001-15, no valor global de R$ 26.440,00 
(vinte e seis mil quatrocentos e quarenta reais), para os itens 1,2,3,4,5,6,7,8,9,10,11,12 e 13 para execução 
do seguinte objeto: AQUISIÇÃO DE 100 (cem) CESTAS BÁSICAS, A SEREM DISTRIBUIDAS PARA AS 
FAMÍLIAS CARENTES DESTE MUNICÍPIO, com fundamento no art. 75, parágrafo II, da Lei 14.133/2021.

Massaranduba/PB, 08 de Agosto de 2024 
João Costa de Sousa

PREFEITO MUNICIPAL

PRFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
NOTIFICAÇÃO POR DESCUMPRIMENTO CONTRATUAL

NOTIFICAÇÃO N. 001/2024 - Pregão nº. 022/2024
Contrato Nº. 236/2024

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE HORAS/
MÁQUINAS PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

O MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA, entidade de direito público, com sede na Rua José 
Benício de Araújo, nº 121, Centro, cidade de Massaranduba, Estado da Paraíba, CEP: 58120-000, 
regularmente inscrita no CNPJ sob o nº. 08.739.138/0001-19, RESOLVE NOTIFICAR a empresa 
FRANCISCO THIAGO CORDEIRO FLORENTINO, CNPJ 37.626.064/0001-02, doravante denomi-
nada CONTRATADA, para que cumpra o objeto do contrato no prazo máximo de 48 (quarenta e oito) 
horas, à contar da publicação desta notificação, sob pena de aplicação das sanções legais cabíveis 
ao caso, dentre elas o cancelamento do registro de preços, multas legais e contratuais, rescisão 
do Contrato administrativo nº 236/2024 e, consequentemente a abertura do devido processo de 
apuração de inidoneidade da referida empresa para contratar com a administração pública municipal.

Massaranduba/PB, 07 de Agosto de 2024.
ALCIVAN DE SOUZA SALES

SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA

CÂMARA MUNICIPAL DE MATURÉIA
AVISO 

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00003/2024
A Câmara Municipal de Maturéia/PB, com sede na Av. José Jerônimo, s/n, São Francisco – Matureia-

-PB, torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR PREÇO 
POR ITEM, para Contratação de empresa especializada em gestão documental, visando atender as 
demandas de digitalização de toda documentação da Câmara Municipal de Maturéia/PB, a fim de obter 
propostas adicionais, com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interes-
sados a enviarem suas propostas para o objeto constante do Termo de Referência, disponibilizado no 
site www.cmatureia.pb.gov.br (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: licitacao@
cmatureia.pb.gov.br até as 18:00hs do dia 14/08/2024. Maiores informações no endereço acima citado.

Maturéia - PB, 08 de Agosto de 2024.
PAULO ROBERTO LEITE VASCONCELOS

SECRETARIO GERAL

AVISO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00004/2024

A Câmara Municipal de Maturéia/PB, com sede na Av. José Jerônimo, s/n, São Francisco 
– Matureia-PB, torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento 
MENOR PREÇO POR ITEM, para Contratação de serviços técnicos especializados de informá-
tica, na manutenção do site (www.cmatureia.pb.gov.br) e assessoria em e-mails institucionais da 
Câmara Municipal de Maturéia/PB, a fim de obter propostas adicionais, com base no § 3º do Art.75 
da  Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto 
constante do Termo de Referência, disponibilizado no site www.cmatureia.pb.gov.br (aba licitação) 
a ser enviado exclusivamente para o e-mail: licitacao@cmatureia.pb.gov.br até as 18:00hs do dia 
14/08/2024.  Maiores informações no endereço acima citado.

Maturéia - PB, 08 de Agosto de 2024.
PAULO ROBERTO LEITE VASCONCELOS

SECRETARIO GERAL

AVISO 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00005/2024

A Câmara Municipal de Maturéia/PB, com sede na Av. José Jerônimo, s/n, São Francisco – 
Matureia-PB, torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR 
PREÇO POR ITEM, para Contratação de empresa especializada para execução de serviços técnicos 
na seleção, classificação, catalogação, identificação, organização, e arquivamento de documentos 
gerados na Câmara Municipal de Maturéia/PB, a fim de obter propostas adicionais, com base no § 
3º do Art.75 da  Lei nº 14.133/21. Para tanto, convoca os interessados a enviarem suas propostas 
para o objeto constante do Termo de Referência, disponibilizado no site www.cmatureia.pb.gov.br 
(aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: licitacao@cmatureia.pb.gov.br até as 
18:00hs do dia 14/08/2024.  Maiores informações no endereço acima citado.

Maturéia - PB, 08 de Agosto de 2024.
PAULO ROBERTO LEITE VASCONCELOS

SECRETARIO GERAL

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2024
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o CANCELAMENTO do Pregão 

Presencial Nº 00019/2024, cujo objeto é o Contratação de empresa ou pessoa física, do ramo, 
para o fornecimento de refeição de forma parcelada e preparo das refeições no próprio município 
de Pedra Branca. O Cancelamento se deu pela necessidade de readequação do edital e seu 
termo de referencia.

Pedra Branca-PB, 08 de agosto de 2024.
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2024
Objeto: aquisição de ar condicionado destinado ao SAMU e UPA do município de Piancó-PB, 

através da emenda parlamentar 09032023-034882.
Vencedora: DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA – CNPJ 49.140.067/0001-10, 

com o valor global R$ 73.610,00 (setenta e três mil seiscentos e dez reais) e P.A.S. SANTANA LT – 
CNPJ 13.045.626/0001-66, com o valor global R$ 39.400,00 (trinta e nove mil e quatrocentos reais).

Resolve, com fundamento no inciso IV do art. 71 da Lei n° 14.133/2021, Adjudicar o objeto e 
Homologar a licitação. Desde já fica convocada para assinatura do contrato.

Piancó – PB, 08 de agosto de 2024.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO

DE RESCISÃO CONTRATUAL 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Dispensa n° 00013/2021.
CONTRATO N°: 04.013/2021.
LOCATÁRIO: Prefeitura Municipal de Piancó. 
LOCADOR: PEDRO TOMAZ SOBRINHO, CPF: 226.097.684-00.
DECISÃO: Rescisão por ato unilateral do Contrato de n° 04.013/2021 nos termos do Art. 78, 

Incisos XII e XVII, e Art. 79, Inciso I, da Lei 8.666/93.
Piancó1-PB, em 08 de agosto de 2024. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site 
www.licitapicui.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
SISTEMA DE REGISTRO OBJETIVANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS DE PATOLOGIA CLÍNICA, EM NÍVEL LABORA-
TORIAL, DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE PARA ATENDER A DEMANDA DO MUNICÍPIO, 
CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 23 de Agosto de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa 
nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das refe-
ridas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.
com.br; www.gov.br/pncp.

Picuí - PB, 06 de Agosto de 2024
Olivânio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor João Rodrigues, 91 - Centro - Pocinhos - PB, por meio do site www.licitanet.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE INSUMOS 
AGRÍCOLAS (MUDAS DE UMBU). Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 23 de Agosto 
de 2024. Início da fase de lances: 08:10 horas do dia 23 de Agosto de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33300554. E-mail: 
licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitanet.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Pocinhos - PB, 06 de Agosto de 2024
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MÓVEIS E EQUIPAMENTOS; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos ele-
mentos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 
ACAT SOLUCOES E COMERCIO LTDA - R$ 20.984,85; CB ELETRO E INFORMATICA LTDA - R$ 
22.955,00; DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 75.185,80; FORMIGARI 
COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 41.205,00; GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 18.000,00; 
PREMIUM TECNOLOGIA LTDA - R$ 7.215,00; REIS COMERCIO ATACADISTA E VAREJISTA DE 
DIVERSOS ARTIGOS E SUPRIMENTOS LTDA - R$ 8.850,00.

Pocinhos - PB, 26 de Julho de 2024
JORDANA COSTA SOARES ARAÚJO

Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00023/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
01.006 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 01.006.12.361.1004.2011 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE – 01.006.12.361.1004.1004 – AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS, MÓVEIS E EQUIPAMENTOS PARA EDUCAÇÃO – 4490.52.00.00 – EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos, através da Secretaria de 
Educação, e: CT Nº 00150/2024 - 26.07.24 - REIS COMERCIO ATACADISTA E VAREJISTA DE 
DIVERSOS ARTIGOS E SUPRIMENTOS LTDA - R$ 8.850,00; CT Nº 00151/2024 - 26.07.24 
- GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 18.000,00; CT Nº 00152/2024 - 26.07.24 - FORMI-
GARI COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 41.205,00; CT Nº 00153/2024 - 26.07.24 - ACAT 
SOLUCOES E COMERCIO LTDA - R$ 20.984,85; CT Nº 00154/2024 - 26.07.24 - DANTAS 
ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 75.185,80; CT Nº 00155/2024 - 26.07.24 - CB 
ELETRO E INFORMATICA LTDA - R$ 22.955,00; CT Nº 00156/2024 - 26.07.24 - PREMIUM 
TECNOLOGIA LTDA - R$ 7.215,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
INEXIGIBILIDADE

POR CREDENCIAMENTO Nº. 004/2024
O Prefeito do Município de Queimadas, TORNA PÚBLICA para conhecimento dos 

interessados, a realização de CREDENCIAMENTO DE INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM 
OU SEM FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICOS PRESTADORES DE SERVIÇOS 
MÉDICOS PARA REALIZAÇÃO DE CONSULTAS ESPECIALIZADAS VISANDO ATENDER 
AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS – PB, a sessão 
pública ocorrerá através do acesso ao portal de compras públicas no endereço abaixo su-
pramencionado. Edital nos sites do https://tce.pb.gov.br/, e www.portaldecompraspublicas.
com.br os interessados poderão inscrever-se para Credenciamento, a partir da data de 13 
de Agosto de 2024. No local supramencionado, sendo suas inscrições proporcionalmente 
adequadas ao período remanescente de vigência do Credenciamento. Maiores informações: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com.

Queimadas – PB, 08 de agosto de 2024.
JOSÉ CARLOS DE SOUSA RÊGO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 00026/2024
OBJETO: aquisição de artefatos em concreto pré-moldados (poste), para atender as necessida-

des da Secretaria Municipal de Serviços Urbanos do Município de Santa Luzia/PB.
TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 22/08/2024 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede 

da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo 
Fone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 08 de agosto de 2024.
ANTÔNIO CÉSAR DE LIRA NÓBREGA

Secretário de Serviços Urbanos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público para 

conhecimento dos interessados, o resultado do Pregão Eletrônico nº 00021/2024, que tem 
como objeto: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de pneus, câmaras de ar e 
protetores de câmaras de ar destinados à manutenção da frota de veículos e máquinas a serviço 
do município de Santa Luzia/PB. Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais 
das contratações: ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 45.538.349/0001-10, 
item(s): 33 - Valor: R$ 10.390,00; DANILO JOSE MARTINS DA SILVA COMERCIO DE AUTO 
PECAS E PNEUS LTDA, CNPJ: 49.223.588/0001-31, item(s): 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 
10, 11, 12, 14, 15, 16, 18, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 
41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59. Valor: R$ 706.358,00; 
EVOK IMPORTACAO E DISTRIBUICAO LTDA, CNPJ: 44.116.889/0001-42, item(s): 13, 17, 
19, 20, 32. Valor: R$ 53.982,00. 

Santa Luzia - PB, 07 de agosto de 2024.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao Pregão 

Eletrônico nº 00021/2024, que tem como objeto: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de pneus, câmaras de ar e protetores de câmaras de ar destinados à manutenção da 
frota de veículos e máquinas a serviço do município de Santa Luzia/PB, adjudico a(s) empresa(s) 
vencedora(s) conforme indicado abaixo: ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 
45.538.349/0001-10, item(s): 33 - Valor: R$ 10.390,00; DANILO JOSE MARTINS DA SILVA CO-
MERCIO DE AUTO PECAS E PNEUS LTDA, CNPJ: 49.223.588/0001-31, item(s): 01, 02, 03, 04, 
05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 14, 15, 16, 18, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 34, 35, 36, 
37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59. Valor: R$ 
706.358,00; EVOK IMPORTACAO E DISTRIBUICAO LTDA, CNPJ: 44.116.889/0001-42, item(s): 
13, 17, 19, 20, 32. Valor: R$ 53.982,00.

Santa Luzia - PB, 08 de agosto de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

“POLYUTIL S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATÉRIAS PLÁSTICAS – CNPJ/MF Nº. 
09.139.890/0001-91 - ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - Ficam convocados, os Senhores 
acionistas para se reunirem, na sua sede social na R. Hortêncio Ribeiro de Luna, nº 1151 na 
proximidade da BR 101 km-02, Distrito Industrial de João Pessoa, Paraíba, em Assembleia Geral 
Ordinária, no dia 19 de agosto de 2024 às 10h00m, em primeira convocação, a fim de deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia: I - Apreciação do Relatório da Administração, exame, discussão e 
votação das Demonstrações Financeiras relativas ao exercício social encerrado em 31/12/2023; 
II –Outros assuntos do interesse da sociedade. João Pessoa, 08 de agosto de 2024. A Diretoria”

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 00021/2024, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de pneus, câmaras de ar e protetores de câmaras de ar destinados à manutenção da frota 
de veículos e máquinas a serviço do município de Santa Luzia/PB, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 
ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 45.538.349/0001-10, item(s): 33 - Valor: R$ 
10.390,00; DANILO JOSE MARTINS DA SILVA COMERCIO DE AUTO PECAS E PNEUS LTDA, 
CNPJ: 49.223.588/0001-31, item(s): 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 14, 15, 16, 
18, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 
47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59. Valor: R$ 706.358,00; EVOK IMPORTACAO 
E DISTRIBUICAO LTDA, CNPJ: 44.116.889/0001-42, item(s): 13, 17, 19, 20, 32. Valor: R$ 
53.982,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 08 de agosto de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
Convocamos as empresas: ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA, CNPJ: 45.538.349/0001-

10; DANILO JOSE MARTINS DA SILVA COMERCIO DE AUTO PECAS E PNEUS LTDA, CNPJ: 
49.223.588/0001-31; EVOK IMPORTACAO E DISTRIBUICAO LTDA, CNPJ: 44.116.889/0001-42, 
para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos da Lei nº 14.133/2021, comparecer a esta 
sede da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, Estado da Paraíba, CNPJ nº 09.090.689/0001-67, no 
endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa 
Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, das 08:00 às 12:00hs horário de expediente, e assinar o contrato 
que tem como objeto contratação de empresa para fornecimento parcelado de pneus, câmaras 
de ar e protetores de câmaras de ar destinados à manutenção da frota de veículos e máquinas a 
serviço do município de Santa Luzia/PB, de acordo com as especificações contidas no edital do 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024 e seus anexos.

Santa Luzia - PB, 08 de agosto de 2024.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço para: Aquisição de material esportivo e diversos, 
destinados as diversas secretarias do Município de São José do Bonfim/PB. Data e horário do 
início da disputa: 09:30hs/mim do dia 22/08/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: 
Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 
às 13:00hs, através do Setor de Licitação, Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim – PB 
e e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br.

São José do Bonfim – PB, 08 de Agosto de 2024.
FERNANDA MARIA AIRES CABRAL

Secretária de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço para: Aquisição de material de elétrico entre outros 
equipamentos destinados as diversas secretarias do Município de São José do Bonfim/PB e do 
Fundo Municipal de Assistência Social e Saúde do município de São José do Bonfim/PB. Data e 
horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 27/08/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e 
subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo 
de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, 
das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do 
Bonfim – PB e e-mail: licitacao@saojosedobonfim.pb.gov.br.

São José do Bonfim – PB, 08 de Agosto de 2024.
FERNANDA MARIA AIRES CABRAL

Secretária de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº 00005/2024
OBJETO: Aquisição de placas indicativas para a zona urbana e rural destinadas a atender a 

demanda do Município de São José do Bonfim/PB.
LICITANTE VENCEDOR: - CPV CONSULTORIA COMUNICAÇÃO PUBLICIDADE LTDA, CNPJ 

N° 55.569.023/0001-03. 
VALOR GLOBAL: R$ 58.100,00 (cinquenta e oito mil e cem reais)

São José do Bonfim -PB, 08 de julho de 2024.
ESAU RAUEL ARAÚJO DA SILVA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para realização de serviços de exames médicos 
para exames de ultrassonografias, Tomografias computadorizada, Densitometria Óssea, 
Radiologia geral, Mamografia e entre outros para o Município de São José do Bonfim/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: credenciamento n ° 00003/2024. VIGÊNCIA: 31 de julho de 2025. 
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: CONFORME CONTRATO Partes: Prefeitura Municipal de 
São José do Bonfim e: - FFC SERVICOS DE DIAGNOSTICO POR IMAGEM LTDA., CNPJ 
n° 01.767.395/0001-15, Valor: R$ 265.777,35;  - MED & MAIS SERVICOS DE SAUDE E 
ODONTOLOGIA LTDA., CNPJ n° 08.882.862/0001-05, Valor: R$ 363.090,46;  - ORTOMED 
CLINICA ESPECIALIZADA LTDA., CNPJ n° 10.714.599/0001-89, Valor: R$ 358.248,38; - UDI 
PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA., CNPJ n° 09.442.754/0001-76, Valor: 
R$ 466.574,16. Total: R$ 1.453.690,35.

São José do Bonfim - PB, 31 de Julho de 2024.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de diversos exames 
médicos (laboratoriais) e entre outros para o município de São José do Bonfim/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: credenciamento n ° 00004/2024. VIGÊNCIA: 31 de julho de 2025. UNIDADE ORÇA-
MENTÁRIA: CONFORME CONTRATO Partes: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: 
: - FRANCYIDE LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS LTDA, CNPJ nº 26.887.534/0001-75, 
Valor: R$ 75.262,78;  - IGOR NOBREGA FERREIRA LTDA, CNPJ nº 21.346.312/0001-21, Valor: 
R$ 75.430,74, - LABMAIS PATOS LABORATORIO CLINICO LTDA, CNPJ nº 44.370.858/0001-13, 
Valor: R$ 80.901,80. Total: R$ 231.595,32

São José do Bonfim - PB, 31 de Julho de 2024.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de instituição bancária – Caixa Econômica Federal (CAIXA) para operar 
os serviços de processamento e gerenciamento de créditos provenientes da folha de pagamento 
dos servidores ativos, inativos, pensionistas e estagiários da Prefeitura Municipal de São Sebastião 
de Lagoa De Roça atendendo as seguintes especificações. FUND LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00004/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: Não haverá por parte da 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça nenhuma despesa decorrente da execu-
ção do objeto desta Dispensa de Licitiação uma vez que não será efetuado nenhum pagamento à 
Contratada.. VIGÊNCIA: até 17/07/2029. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São 
Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00060/2024 - 17.07.24 - CAIXA ECONOMICA FEDERAL 
- R$ 370.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição(ões) de Veículo(s) 0Km (veículo a motor de propulsão), conforme dis-
criminação pertinente no Instrumento Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00024/2024. DOTAÇÃO: Recursos vigentes apenas para o exercício 2024: 204.08.122.100
3.2013.4.4.90.52.1500 205.10.301.2017.1028.4.4.90.52.1500 205.10.301.2017.1028.4.4.90.52
.1600 205.10.301.2017.1028.4.4.90.52.1601 210.08.244.2012.2048.4.4.90.52.1500 210.08.24
4.2012.2048.4.4.90.52.1660. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00094/2024 - 08.08.24 - FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 245.940,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 0039/2024
A Diretora Interna de Processos torna público, para conhecimento dos interessados, que por 

motivos de melhores esclarecimentos as obrigações da contratada, será remarcado a sessão 
pública, outrora marcado para o dia 16 de agosto de 2024, na modalidade Pregão Eletrônico, do 
tipo Menor Preço por item. Objeto: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES ESPECIALIZADOS 
EM IMAGEM EXTRA –SUS PARA ATENDER A POPULAÇÃO DESTE MUNICÍPIO DE SOUSA, 
CONFORME O CONVÊNIO N° 0022/2024. Abertura das propostas passara a ser dia 23 de agosto 
de 2024 às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os 
interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.
pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 07 de agosto de 2024.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 046/2024 – LEI 14.133/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 286/2024

OBJETIVO: Contratação de costureiras para a execução de serviços de corte e costura na con-
fecção de figurinos e roupas diversos para semana cultural e dia 07 de setembro e outros eventos 
da Secretaria Municipal da Educação de Teixeira/PB.

DATA ENVIO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS: Com início em 09 de Agosto de 2024 às 
17h00min; DATA DA SESSÃO DE LANCES: 26 de Agosto de 2024, às 08h00min; 

LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br
INFORMAÇÕES: Na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e 

Educacional de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias 
úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 13h, os interessados poderão obter o Edital 
exclusivamente pelos site www.teixeira.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e pelo 
site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 08 de Agosto de 2024.
CHARLLES MARÇAL SOARES

PREGOEIRO OFICIAL PMT

AVISO DE ERRATA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2024- 2ª Reunião- Lei nº 14.133/2021
Na publicação desse jornal do dia 07 de agosto de 2024, referente ao processo acima citado, 
ONDE LÊ: DATA SESSÃO: Impreterivelmente até às 08:00hm do dia 21 de agosto de 2024.
LÊ-SE CORRETAMENTE: DATA SESSÃO: Impreterivelmente até às 08:00hm do dia 22 de 

agosto de 2024.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis, no horário de expediente das 08:00 ás 13:00 horas 

na sala da CPL, a Rua Manoel Dantas nº. 275, Centro sede da Prefeitura Municipal. O caderno do 
edital completo, poderá ser adquirido através do acesso à página, http://www.varzea.pb.gov.br e 
www.portaldecompraspublicas.com.br

VÁRZEA-PB, 07 de agosto de 2024.
EDCLEIDE MEDEIROS DE SOUTO ROCHA

PREGOEIRA/PMV

MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S.A.
 CNPJ/MF: 09.090.259/0001-45. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA. 
Ficam convidados os Srs. Acionistas a participarem da AGE, que será realizada no dia 16/08/2024, 

às 9h, na sede social da empresa, situada na Fazenda Miriri, Zona Rural de Santa Rita/PB, a fim 
de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) Fixação da remuneração dos Administradores; 
b) Outros assuntos de interesse da sociedade. 

Santa Rita, 06 de agosto de 2024. 
Gilvan Celso Cavalcanti de Morais Sobrinho

Diretor Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2024
REGISTRO DE PREÇO SRP Nº. 009/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2024.116/2024
OBJETIVO; Registro de Preços para Futura e eventual Aquisição parcelada de material de 

consumo hospitalar(catete), destinado a secretaria de saúde do município de Vista Serrana/PB, em 
conformidade com as especificações e quantidades estabelecidas no Termo de Referência (Anexo 
II) e anexo deste edital.  Fundamento legal: art. 78, caput, inciso IV, e § 1º, da Lei nº 14.133, de 
1º de abril de 2021,

A reunião dia 23/08/2024 as 09hs:01min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). através do https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, 

Os editais estarão disponíveis nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br, https://tramita.
tce.pb.gov.br/, https://vistaserrana.pb.gov.br.

Informação no endereço Sala CPL, localizada à Rua Joao Francisco Filho, Nº 246, Centro- Vista 
Serrana, das 07hs:00min às 12hs:00min, ou no Email: vistaserranacpl@gmail.com, 

Vista Serrana - PB, 08 de agosto de 2024
Denis Garcia Xavier

Pregoeiro Oficial/PMVS

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 041/2024 - UASG 925302

PROCESSO Nº 19.000.000031.2024
Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste 

no REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENIZAÇÃO 
- HOSPITAIS 3ª MACRORREGIÃO, destinado aos hospitais HRCR, HRC, UPA (CAJAZEIRAS), 
HRDJC, MPF, HDDJGS, HINL e HEM, com abertura agendada para o dia 13/08/2024 às 09h00, fica 
ADIADO para o dia 29/08/2024 às 09h00. Para mais informações, acompanhar o certame através 
dos sites www.centraldecompras.pb.gov.br e www.gov.br/compras.

CADASTRO CGE Nº 24-01080-2
João Pessoa, 08 de agosto de 2024.

Diego Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE 1º E 2º LEILÕES PÚBLICOS DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA DE IMÓVEIS E DE 
INTIMAÇÕES

COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO SICREDI EVOLUÇÃO - SICREDI 
EVOLUÇÃO, sociedade cooperativa, CNPJ n° 35.571.249/0001-31, com sede em João Pessoa - 
PB, na Av. Marechal Deodoro da Fonseca, n° 410, Torre, nesta Capital, torna público que realizará 
LEILÕES PÚBLICOS para a venda dos imóveis abaixo discriminados, a serem conduzidos pelo 
LEILOEIRO OFICIAL MIGUEL ALEXANDRINO MONTEIRO NETO, inscrito na Junta Comercial 
do Estado da Paraíba, sob a portaria de nº 012/2015, leiloeiro 012, o fazendo sob o amparo do 
art. 27, da Lei nº 9.514/97, que institui a alienação fiduciária de coisa imóvel, esclarecendo que o 
2º Leilão ocorrerá se no primeiro o maior lance oferecido for inferior ao valor do imóvel, conforme 
abaixo indicado. No 2º Leilão será aceito o maior lance oferecido, desde que igual ou superior ao 
valor da dívida, das despesas, dos prêmios de seguro, dos encargos legais, inclusive tributos e 
comissão do leiloeiro, conforme previsto nos parágrafos 2º e 3º do dispositivo legal acima citado.

OS leilões serão realizados na modalidade ELETRÔNICA.
LOCAL: Portal www.leiloesmonteiro.com.br
O 1º Leilão será realizado em 12 de agosto de 2024 às 10h:00min, pelo lance mínimo de 

R$ 6.521.000,00 (seis milhões e quinhentos e vinte e um mil reais), com o encerramento 
previsto para as 11hs:00min.

O 2º Leilão será realizado em 13 de agosto de 2024 às 10h:00min, pelo lance mínimo de 
R$ 3.906.552,68 (três milhões e novecentos e seis mil e quinhentos e cinquenta e dois reais 
e sessenta e oito centavos) com o encerramento previsto para as 11hs:00min.

ADVERTÊNCIAS ESPECIAIS : Quem pretender arrematar dito(s) bem(ns) deverá ofertar lances 
pela Internet através do site www.leiloesmonteiro.com.br, devendo, para tanto, os interessados efe-
tuar cadastramento prévio, no prazo máximo de até 48 horas de antecedência do leilão, confirmar 
os lances participar das disputas e em sendo vencedor, recolher a quantia respectiva, para fins 
de lavratura do termo próprio, ficando cientes de que os arrematantes deverão depositar o valor 
total da arrematação, à vista e em uma única parcela, em moeda nacional e/ou comprovação de 
efetivação da Transferência Eletrônica de Documentos (TED), no momento da arrematação, a 
partir do encerramento do leilão.

REFERENTE ao Instrumento Particular De Contrato De Limite De Crédito, nos termos da Lei n° 
13.476 de 2017, com pacto adjeto de Alienação Fiduciária de Imóvel para garantia de operações “em 
ser” e futuras, firmado em 17/05/2023, vinculados à Cédula De Crédito Bancário Nº(S) C31331678-
0, emitida na data de 06/06/2023, que tem como DEVEDOR/DEVEDOR FIDUCIANTE a empresa 
DURAPLAST INDUSTRIAL LTDA, inscrita no CNPJ: 05.548.328/0001-60. Como AVALISTAS 
as empresas: VMQ&F PARTICIPAÇÕES S/A, inscrita no CNPJ: 34.190.965/0001-06, a empresa 
4MF PARTICIPAÇÕES SOCIETÁRIAS, inscrita no CNPJ: 29.140.703/0001-05 e ainda a empresa 
MG&F PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS S/A, cadastrada no CNPJ: 34.189.919/0001-97.

IMÓVEL:
Uma unidade comercial de nº 3300-A, do Complexo Wallig, situado na Avenida Jornalista Assis 

Chateaubriand, nº 3300, bairro Distrito Industrial, Campina Grande-PB, possuindo: 01 galpão, 02 
escritórios, 02 WC com saída externa, 08 WC e 03 mictórios; área privativa real coberta padrão-
-2925,98m²; área privativa real padrão descoberta-8010,56 m², área privativa total real -10936,54 
m²; área de uso comum real – 1393,72 m²; área da unidade de construção – 3068,72 m²; fração 
ideal terreno – 0,1660 m² e área real total – 10936,54 m², limitando-se: frente (norte) com a Rua 
Alameda 01; lado direito (leste) com a Avenida Jornalista Assis Chateaubriand; lado esquerdo (oeste) 
com o galpão de inscrição municipal nº 11.01.033.2.1124.002, cadastrado em nome da Duraplast 
Indústria de Injetados Termoplástico LTDA e com a caixa d’água; fundos (sul) com a rua Herbert 
Muller. Devidamente registrado no Cartório de 1º Registro de Imóveis de Campina Grande/
PB, com matrícula do imóvel 115.382, sob nº de ordem R-9 em 26/07/2024.

VALOR TOTAL DO(S) BEM(NS): R$ 6.521.000,00 (seis milhões e quinhentos e vinte e um 
mil reais).

VALOR DA DÍVIDA E DESPESA(S): R$ 3.906.552,68 (três milhões e novecentos e seis mil 
e quinhentos e cinquenta e dois reais e sessenta e oito centavos).

Obs: Informamos que o saldo da dívida e despesas, serão atualizados e corrigidos tanto 
no dia da realização do 1º leilão quanto no dia da realização do 2º leilão.

CONDIÇÕES DE PAGAMENTO (Advertências especiais):
1) O valor do lance deverá ser quitado no ato do leilão à vista e em uma única parcela, em mo-

eda nacional e/ou comprovação de efetivação da Transferência Eletrônica de Documentos (TED).
2) A comissão do leiloeiro, paga à vista, será de 5% (cinco) por cento sobre o valor da arrema-

tação, e correrá por conta do arrematante (art. 24 do Decreto nº Lei nº 21.981/32).
3) Eventuais ônus existentes sobre o bem levado a Leilão deverão ser verificados pelos inte-

ressados junto aos órgãos competentes.
4) Será de inteira responsabilidade do arrematante o pagamento das despesas relativas à 

escritura de compra e venda e respectivo registro, ITBI e demais encargos da transmissão, além 
de taxas em atraso de condomínio, marinha (SPU), energia elétrica, água etc.

Condições Gerais:  
O(s) referido(s) imóvel(is) será(ão) arrematado(s) nas condições e estado de conservação 

em que se encontra(m). As medidas e confrontações constantes no presente edital deverão ser 
consideradas meramente enunciativas. Para todos os efeitos, considera-se a venda realizada por 
intermédio dos leilões previstos neste edital como sendo “ad corpus”, não cabendo qualquer recla-
mação posterior em relação a medidas, confrontações e demais peculiaridades do imóvel, cabendo 
aos interessados vistoriarem o(s) bem(ns) antes de ofertarem lances no leilão, inclusive no que se 
refere às edificações existentes no local, inclusive aquelas pendentes de averbações no RI. O(s) 
imóvel(is) ocupado(s), caberá ao arrematante promover as medidas (extrajudiciais e/ou judiciais 
– nos termos da Lei 9.514/97), bem como arcar com as custas e despesas para a desocupação 
do(s) bem(ns). Cabe aos interessados verificar, junto ao Município e demais órgãos competentes, 
eventuais restrições quanto ao uso do imóvel levado à leilão, inclusive, mas não somente, restrições 
ambientais. O arrematante não poderá alegar, sob qualquer forma ou pretexto, o desconhecimento 
das condições do presente Edital de Leilão.

Intimação: Por intermédio do presente edital, ficam devidamente intimados, da data, local 
e condições dos leilões, referente ao Instrumento Particular De Contrato De Limite De Crédito, 
nos termos da Lei n° 13.476 de 2017, com pacto adjeto de Alienação Fiduciária de Imóvel para 
garantia de operações “em ser” e futuras, firmado em 17/05/2023, vinculado à Cédula De Crédito 
Bancário Nº(S) C31331678-0, emitida na data de 06/06/2023, que tem como DEVEDOR/DEVE-
DOR FIDUCIANTE/EMITENTE a empresa DURAPLAST INDUSTRIAL LTDA, inscrita no CNPJ: 
05.548.328/0001-60. Como AVALISTAS as empresas: VMQ&F PARTICIPAÇÕES S/A, inscrita no 
CNPJ: 34.190.965/0001-06; a empresa 4MF PARTICIPAÇÕES SOCIETÁRIAS, inscrita no CNPJ: 
29.140.703/0001-05 e ainda a empresa MG&F PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS S/A, 
cadastrada no CNPJ: 34.189.919/0001-97. 

Informações: Com o leiloeiro, por intermédio do e-mail leiloesmonteiro@gmail.com, site www.
leiloesmonteiro.com.br  ou pelo telefone (83). 9.8721-8002 / (83) 9.9685-6653 (WhatsApp) e através 
da Cooperativa de Crédito, Poupança e Investimento Sicredi Evolução pelo fone (83) 2107 – 3600. 

João Pessoa - PB, 07 de agosto de 2024.
COOPERATIVA DE CRÉDITO, POUPANÇA E INVESTIMENTO SICREDI EVOLUÇÃO 

–  SICREDI EVOLUÇÃO –

EDITAL DE CITAÇÃO NCPC (PRAZO: 20 DIAS)

COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. Cartório Unificado Cível, 7ª VARA CÍVEL. EDITAL 
DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) DIAS. PROCESSO: 0807198-82.2017.8.15.2001 (PJE). O 
MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude de lei, etc, FAZ SABER a todos quanto o presente 
Edital virem ou deste conhecimento tiverem que por este Juízo e Cartório da 7ª Vara cível desta 
Comarca, tramitam os autos do processo acima proposto por Nome: BANCO BRADESCO S.A. 
. em desfavor de Nome: ROSEMARY FLORENCIO SOBRAL DA SILVA. Tem o presente Edital 
a finalidade de CITAR o promovido Nome: ROSEMARY FLORENCIO SOBRAL DA SILVA, 
Endereço informado aos autos: AV DOUTOR CLÁUDIO JOSÉ GUEIROS LEITE, 4639, apto 
201, JANGA, PAULISTA-PE - CEP: 53435-000, por este não tido sido encontrado no endereço 
indicado nos autos, atualmente em lugar incerto e não sabido, para no prazo de 15(quinze) dias 
efetuar o pagamento da importância de R$ 46.338,04 (quarenta e seis mil, trezentos e trinta e oito 
reais e quatro centavos), e honorários advocatícios de cinco por cento do valor atribuído à causa 
((art. art. 701, § 1º, CPC). O réu será isento do pagamento de custas processuais se cumprir o 
mandado no prazo legal. Fica a parte advertida de que não sendo embargada a ação ou rejeitados 
os embargos, constituir-se-á de pleno direito o título executivo judicial, convertendo-se em mandado 
executivo, previsto no art. 702, observando-se, no que couber, o Título II do Livro I da Parte Especial 
, do Código de Processo Civil. Advertindo-se, ainda, que será nomeado curador especial em 
caso de revelia. E, para que a notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar 
ignorância, mandou o (a) MM. Juiz(a) de Direito da 7ª Vara Cível da Comarca da Capital, expedir 
o presente Edital CITATÓRIO que deverá ter sua publicação em jornal de ampla circulação 
ou por outros meios pela parte exequente, bem como uma cópia será publicada no Diário da 
Justiça ou outro jornal de publicação pública. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João 
Pessoa – PB. Aos 11 de março de 2024, ADALBERTO SARMENTO DE LIMA SILVA . Analista/
Técnico Judiciário, o digitei. Revisado e assinado de forma eletrônica pelo MM Dr(a). José Célio 
de Lacerda Sá, Juiz(a) de Direito.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 
09.111.618/0001-01, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2024-003800/TEC/
LI-0250 para a construção do Conjunto Habitacional pelo Programa Parceiros pela Habitação, 
composto por 60 unidades habitacionais, com coleta de esgotamento sanitário municipalizado, 
no município de Cubati- PB.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 9 de agosto de 2024 Publicidades
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